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Когда 
упадут 

цены 
на наши 

любимые 
ягоды?

Основана в мае 1925 года 

За что расстреляли известного 
скейтера в Москве? - 

  13:00 (мск)

Убийственная 
ревность

«Одно окно» 
для разных банков
Владимир МАЗЕНКО

К хорошему привыкаешь 
быстро. Уже 15 лет прошло 
с тех пор, как россияне ста-
ли «общаться» с государ-
ством по принципу «единого 
окна» через «Госуслуги». Но 
вот что касается банков-
ских услуг - здесь пока не 
все так удобно и «едино».

Именно поэтому Центро-
банк уже не первый год вы-
нашивает идею внедрения 
технологии открытых API, 
которая позволяет раз-
ным банкам и страховым 

компаниям обмениваться 
информацией о счетах 
клиентов. При этом и са-
ми клиенты могут управ-
лять своими финансами в 
«одном окне».

Выглядит это так. От-
крываете вы приложение 
банка, но видите там свои 
счета и в других банках 
и организациях, которые 
имеют отношение к финан-
сам. И не просто видите, 
а можете выполнять пере-
воды между ними, оплачи-
вать покупки и т. д. Все это 
упрощает жизнь и эконо-

мит время. А время, как 
известно, тоже деньги.

Широко внедряться 
технология начнет уже в 
этом году. Первыми обме-
няться данными о своих 
клиентах намерены Сбер и 
«Тинькофф», а также ВТБ 
и Альфа-Банк. Над пилот-
ными проектами сейчас 
работают также Газпром-
банк, ПСБ, МКБ, некото-
рые страховые компании.

Передача данных будет 
осуществляться не авто-
матически, а только с со-
гласия клиентов.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 323 000
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Депутаты решили 
завалить ЕГЭ
Ярослав КОРОБАТОВ

В парламент внесут 
законопроект 
об отмене Единого 
госэкзамена.

В летнее безвременье 
депутаты Госдумы решили 
напомнить о себе и внести 
очередной законопроект об 
отмене ЕГЭ. Делают они это 
на регулярной основе (при-
мерно с такой же периодич-
ностью Женя Лукашин ходил 
в баню с друзьями), посколь-
ку дело это беспроигрыш-

ное. Отменять ЕГЭ всерьез 
никто не собирается, во вся-
ком случае правительство и 
профильные министерства 
никогда не поддерживали 
эти инициативы. Зато  ЕГЭ 
у всех на слуху, представите-
лей старшего поколения  он 
раздражает, потому что во 
времена их молодости все 
было по-другому, и т. д.

Глава Рособрнадзора Ан-
зор Музаев на привычную 
новость отреагировал тра-
диционно: ведомство готово 
обсуждать отмену ЕГЭ толь-
ко в том случае, если будет 

предложена объективная и 
понятная альтернатива. Но 
с новаторскими предложе-
ниями у инициативной груп-
пы как-то не заладилось. Из 
альтернативных вариантов 
народные избранники смог-
ли вспомнить только старую 
систему государственных 
выпускных и вступительных 
экзаменов, которые мы сда-
вали в советские времена. 
Идея, мягко говоря, не са-
мая свежая. Поэтому велика 
вероятность, что очередная 
отмена ЕГЭ закончится оче-
редным пшиком.

Газета нашего региона     Северный Кавказ
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Ирина ВИКТОРОВА

Дочь Абдулова (на фото) 
хочет сниматься в кино, а сын 
Лимонова метит в политики.

11-классники сдают ЕГЭ. В звездных 
семьях градус волнения ничуть не мень-
ше, чем в обычных. Рассказываем, куда 
решили поступать абитуриенты-2024 с 
известными фамилиями.

Звездная 
абитура
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Закулисье Петербургского форума: 

Робот-сантехник, вагон 
с мороженым 
и электрическая 
«Нива»
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Олег АДАМОВИЧ

Встречаться с иностран-
ными журналистами перед 
ПМЭФ - это уже традиция. 
Такая пресс-конференция 
позволяла дополнитель-
но объяснить все про Рос-
сию. Тем более это важно 
сейчас. Встреча с медиа-
менеджерами (как и интер-
вью Такеру Карлсону) - это 
возможность донести до за-
падной аудитории, почему 
наши отношения с Западом 
и Украиной именно такие.

БАЙДЕН ИЛИ ТРАМП?
- Байден - политик старой 

школы. Ему не понравилось, 
что я про него сказал, и он 
в известной степени начал 
меня атаковать. Я так и ду-
мал, что так и будет. Значит, 
я прав, он предсказуем. Это 
подтверждает только наши 
соображения.

По большому счету нам 
все равно (кто будет прези-
дентом США. - Ред.). Трамп, 
будучи президентом, начал 
вводить какие-то массиро-
ванные санкции в отноше-
нии России, вышел из до-
говора по ракетам средней 
и меньшей дальности.

Я бы не сказал, что после 
выборов что-то изменится 
на российском направлении 
в американской политике. 
Если [администрация] будет 
руководствоваться нацио-
нальными интересами, тогда 
могут быть какие-то измене-
ния и в отношении России.

ТРАМП - 
ШПИОН РОССИИ?

- Это чушь полная. Бред 
какой-то. Это элемент вну-
триполитической борьбы 
между демократами и респу-
бликанцами. Потом это всё 
подтвердилось в результате 
расследований внутри США. 
Никаких особых связей у нас 
с господином Трампом ни-
когда не было.

США НА УКРАИНЕ
ИЩУТ СВОЕ ВЕЛИЧИЕ

- Украина в Соединенных 
Штатах никого не интере-
сует. Интересует величие 
США, которые борются не 
за украинский народ, а за 
свое лидерство в мире и ни 

в коем случае не хотят до-
пустить успеха России, по-
тому что считают, что в этом 
случае будет нанесен ущерб 
лидерству США.

ПРИЗНАНИЕ ЛНР И ДНР
- Есть решение Междуна-

родного суда ООН. Там на-
писано: если какая-то тер-
ритория приняла решение 
о независимости, она не обя-
зана обращаться в столицу 
за получением разрешения 
на реализацию этого пра-
ва. Значит, Донецкая и Лу-
ганская Республики имели 
право это сделать. Они это 
сделали. А мы тогда имели 
право признать эти респу-
блики? Конечно, имели. Мы 
их признали. И затем в со-
ответствии со статьей 51-й 
Устава ООН мы оказывали 
им помощь.

Где здесь ошибка? Где 
здесь нарушения междуна-
родного права? Их нет, этих 
нарушений, если говорить 
с точки зрения международ-
ного права.

ПОТЕРИ ВСУ 
В РАЗЫ БОЛЬШЕ

- Наши потери, особен-
но если это касается, к со-
жалению, невосполнимых 
потерь, конечно, в разы 
меньше, чем с украинской 
стороны, - заверил Путин. - 
Если говорить о безвозврат-
ных потерях, то и соотноше-
ние такое: один примерно 
к пяти… Именно с этим 
связана попытка провести 
тотальную мобилизацию на 
Украине, потому что очень 
большие потери на поле боя.

По нашим подсчетам, в 
месяц украинская армия 
теряет примерно 50 тысяч 
человек. Это санитарные и 
безвозвратные потери, и то, 
и другое. Хотя безвозвратные 
и санитарные у них 50 на 50 
примерно. И то, что сейчас 
проводится тотальная моби-
лизация, не решает проблем. 
По нашим данным, пример-
но 30 тысяч человек в месяц 
они набирают, мобилизуют. 
В основном сейчас насиль-
ственно хватают на улицах. 
Желающих воевать там не-
много.

ЧЕРЕЗ ГОД 
ЗЕЛЕНСКОГО СНИМУТ

- Я думаю, что админи-
страция Штатов заставит 
принять руководство Укра-
ины эти решения - понизить 
мобилизационный возраст 
до 18 лет, а потом от Зелен-
ского избавятся… Чтобы все 

это сделать, мне кажется, ну-
жен год.

ВОПРОС ПЛЕННЫХ
Президент назвал послед-

ние цифры, сколько наших 
пленных у украинской ар-
мии и сколько их в плену у 
нас.

- Я могу вам точно назвать 
цифры, которые удержива-
ются обеими сторонами, 
находятся в плену. Наших 
солдат, офицеров на укра-
инской стороне - 1348 че-
ловек… Украинских солдат 
у нас - 6465.

БЕЗ «СЕВЕРНОГО 
ПОТОКА - 2» 
ПЕРЕЖИВЕМ

- Мы продолжаем постав-
лять газ в Европу через тер-
риторию Украины. Было две 
трубопроводные системы, 
одну из них украинская сто-
рона закрыла. Европейские 
потребители получают этот 
газ. Через Турцию по «Ту-
рецкому потоку» тоже наш 
газ идет в Европу.

Взорвали трубопроводы 
по дну Балтийского моря. 
Никто даже не возмущает-
ся. Тем не менее одна труба 
«Северного потока» жива. 
Почему Германия не хочет 
получать наш газ по ней? 
В чем логика? Через терри-
торию Украины можно по-
лучать, через Турцию можно 
получать, а по Балтийскому 
морю нельзя. Что это за бред 
такой? Сказали бы, что Ев-
ропа вообще не должна по-
лучать газ. Ладно, хорошо, 
мы переживем.

ОБСТРЕЛЫ 
ЗАПАДНЫМ ОРУЖИЕМ

- В конечном итоге, если 
мы видим, что страны втяги-
ваются в войну против нас - а 
это и есть их прямое участие 
в войне против РФ, - то мы 
оставляем за собой право 
действовать аналогичным 
образом. Это путь к очень 
серьезным проблемам.

Украинские военнослу-
жащие не могут самостоя-
тельно все сделать и нанести 
удары. Они технологически 
не в состоянии - нужно иметь 
спутниковую разведку (а это 
американская спутниковая 
разведка), сформировать по-
летное задание, а потом вве-
сти его в ракетную систему. 
Формируется полетное за-
дание, и вводится оно толь-
ко теми, кто поставляет это 
оружие. Если это ATACMS, 
значит - это Пентагон. Если 
Storm Shadow - значит бри-
танцы.

Они (советники. - Ред.) 

присутствуют на территории 
Украины и, к сожалению для 
них, несут потери.

«ПУСТЬ БОЯТСЯ!»
- Не надо ничего придумы-

вать. Не надо формировать 
образ врага из России. Вы са-
ми себе только вредите этим. 
Напридумывали, что Россия 
хочет напасть на НАТО. Вы 
сбрендили совсем, что ли? 
Тупые вообще, как этот 
стол?! Кто это придумал? 
Это чушь, бред собачий! Но 
это было бы бредом, если 
бы не было задумкой, чтобы 
одурачить свое собственное 
население. «А, караул! Ско-
ро Россия на нас нападет, 
и надо срочно вооружаться! 
Срочно направлять воору-
жение на Украину». Для чего 
это делается? Чтобы удер-
жать свое собственное по-
ложение величия, - заявил 
президент.

При этом Путина, кажется, 
устраивает, если у россий-
ской исполнительной власти 
на Западе будет непопуляр-
ный образ:

- Западная пресса часто ри-
сует вас то в виде злодея, то 
монстра…

- Правильно они рисуют, 
так и надо. Пусть боятся! - 
ответил Путин. - Я знаю, 
что, когда обостряются от-
ношения между странами, 
стараются запугать обывате-
ля. Но у меня, честно гово-
ря, времени нет заниматься 
просмотром этих пропаган-
дистских материалов.
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Владимир Путин встречался с журналистами в деловом 
комплексе «Лахта-центр». Там председатель правления 

Газпрома Алексей Миллер показал макет новых 
небоскребов (555 и 703 метра) и предложил поставить 
в Петербурге триумфальную колонну высотой 82 метра 

(на фото ее чертеж Миллер показывает Путину). Это идея 
еще Петра Великого, но тогда он ее реализовать не смог.

Владимир ПУТИН: 

Кто придумал, что Россия 
хочет напасть на НАТО? 
Вы тупые совсем?

Президент 
собрал 

в Петербурге 
глав мировых 

информагентств.

УЧАСТНИКИ 
ВСТРЕЧИ
• Вугар АЛИЕВ - 
председатель 
правления АЗЕРТАДЖ (Азербайджан)
• Ирина АКУЛОВИЧ - гендиректор 
БелТА (Белоруссия)
• Аскар ДЖАЛДИНОВ - гендиректор 
Казинформ (Казахстан)
• Джеймс ДЖОРДАН - главный 
редактор службы новостей 
по Европе и Африке AP (США)
• Андрей КОНДРАШОВ - 
гендиректор ТАСС (Россия)
• Абдусаид КУЧИМОВ -
гендиректор УзА (Узбекистан)
• ЛЮЙ Яньсун - главный 
редактор Xinhua (КНР)
• Али НАДЕРИ - гендиректор
 IRNA (Иран)
• Самия НАКХУЛ - главный 
редактор глобальных новостей 
Reuters (Великобритания)
• Юсуф ОЗХАН - замдиректора, 
главный редактор Anadolu (Турция)
• Пак Сан Хён - вице-президент 
по цифровому развитию Yonhap 
(Республика Корея)
• Стефано ПОЛЛИ - 
замредактора ANSA (Италия)
• Мартин РОМАНЧИК - 
руководитель службы 
новостей DPA (Германия)
• Тосимицу САВАИ - 
исполнительный директор 
Kyodo News (Япония)
• Хосе Мануэль САНС МИНГОТЕ - 
директор по международным связям 
EFE (Испания)
• Карим ТАЛЬБИ - главный 
редактор европейской информации 
AFP (Франция)
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Елена КРИВЯКИНА

Новости о росте зарплат 
в России - это как прогноз 
погоды: читаешь и не зна-
ешь - то ли верить, то ли 
нет. На днях подоспели 
свежие цифры от Росста-
та. Оказывается, реальные 
зарплаты в марте выросли у 
нас на 12,9% - после увели-
чения на 10,8% в феврале и 
на 8,5% в январе. Средне-
месячная заработная плата 
в России, таким образом, в 
марте 2024 года составила 
87 тысяч 740 рублей. И по 
сравнению с мартом 2023 
года выросла на 21,6%. По-
чувствовали это на себе? 
Ничего удивительного. По 
мнению профессора Фи-
нансового университета при 
Правительстве РФ Алек-
сандра Сафонова, Росстат 
не охватывает всей инфор-
мации о заработной плате 
в стране.

- В месячном режиме ве-
домство собирает данные 
в основном с крупных и 
частично средних пред-
приятий и практически 
не получает статистику с 

малых, - считает профес-
сор. - Крупные предпри-
ятия, которые предостав-
ляют данные о зарплате, 
это прежде всего предпри-
ятия, работающие по гос-
заказам, и предприятия, 
которые борются за кадры. 
Поэтому логично, что там 
рост заработных плат про-
должается.

При этом наш собесед-
ник напомнил, что в бюд-
жетной сфере, которая 
охватывает миллионы лю-
дей, такого уровня индек-
сации доходов нет.

- Зарплаты бюджетни-
ков проиндексированы 
по инфляции прошлого 
года. Да и у самозанятых 
рост зарплат сейчас вряд ли 
превышает уровень инфля-
ции, - отметил Александр 
Сафонов.

По его словам, помимо 
крупных компаний, рабо-
тающих в сфере госзака-
за и оборонки, зарплаты 
растут в сфере услуг и в 
строительстве.

- Но о повсеместном рез-
ком росте зарплат говорить 
неправильно, - заключил 
эксперт.

Елена ОДИНЦОВА

Последние две недели второй 
хлеб резко дорожает. Что слу-
чилось?

Общественность страны обеспо-
коена: стала дорожать картошка. С 
осени и практически до конца весны 
один из популярнейших продуктов це-
нами радовал. Благодаря рекордному 
урожаю они были ниже прошлогод-
них. Но с конца мая что-то пошло не 
так. Как следует из данных Росстата, 
за последнюю неделю картошка по-
дорожала сразу почти на 7%. А не-
делей раньше - на 9,9%. И теперь она 
уже определенно стоит дороже, чем 
в то же время в прошлом году (см. 
«Наглядно»). А если считать с начала 
года, то есть в сравнении с концом 
декабря и началом января, то кар-
тофель прибавил в цене почти 50%.

Конец весны и начало лета - тра-
диционно плохое время для овощей. 
В предсезонье в ожидании нового 
урожая они дорожают всегда. Ка-
ким бы богатым ни был сбор в про-
шлом году, дальше мая он может 
храниться только в специальных и 
очень дорогостоящих хранилищах с 

морозильным оборудованием. Таких 
у нас немного. В основном исполь-
зуются менее дорогие системы хра-
нения, позволяющие качественно 
сохранить картошку и прочие овощи 
только до середины весны.

Обычно в конце весны выручает 
импортная картошка  - преимуще-
ственно египетская. Но в этом сезо-
не, как утверждают в Картофельном 
союзе, поставки оттуда сокращены. 
Что и сказывается на ценах. Но ско-
ро уже пойдут молодые корнеплоды 
из наших южных регионов, включая 
Краснодарский край, и ситуация 
изменится.

Как сообщили в Минсельхозе, от-
пускные цены на картофель (это 
цены производителей - не путайте 
их с магазинными) сейчас ниже про-
шлогоднего на 1,9%, а на репчатый 
лук - вообще на 28,5%.

- За прошедшую неделю снизи-
лась стоимость томатов (-14,4%), 
свеклы столовой (-8,2%), капусты 
белокочанной (-1,2%), - утверждают 
в ведомстве.

Правда, имеются в виду опять же 
отпускные цены.

Когда упадут цены на ягоды 
> cтр. 11.

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ
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Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

После выступления певицы Ольги Бузовой 
в кожаном боди на концерте в День защиты 
детей грянул скандал. А мы спросили:

Нужен ли дресс-код 
для артистов?
Андрей КНЯЗЕВ, глава коллегии адвокатов 
«Князев и партнеры»:

- Это вопрос больше моральный, чем юридический. Конечно, 
шоу-бизнес во многом держится на сексуальности. Но главный 
регулятор должен быть не на бумаге и в законах, а в голове. 
Нужно понимать, где ты и перед кем выступаешь.

Ирина КОРЖАЕВА, клинический психолог:
- Артиста ограничивать бессмысленно. Он просто не сможет 

выступать нормально. С другой стороны, люди публичные 
обязаны понимать, что их внешний вид - пример для тысяч, 
миллионов. Дети, которые видят подобное, посчитают, что это 
нормально. Срабатывает триггер: ребенок тем больше будет 
стараться перепрыгнуть свою среду, своих учителей, чем рас-
крепощеннее будут звездные примеры. 

Маргарита ДРОБЯЗКО, призер чемпионата 
мира по фигурному катанию:

- Тут очень тонкая грань. Те, кому поручат это контролиро-
вать, должны обладать как минимум художественным вкусом. 
Вводить дресс-код надо очень грамотно. Нельзя переходить 
границы. Категорически «да» или «нет» не могу сказать.

Сергей РОСТ, актер и режиссер:
- Мы знаем, в чем можно зайти в церковь, и понимаем, что 

надеть, выходя на сцену. Костюм сценический - атрибут имид-
жа артиста. Его образ формируется им самим и режиссером. 
«Битлз» выходили в английских костюмах, а «Роллинг Стоунз»  
- в потертых американских джинсах, и подростки хотели своих 
кумиров в таких образах. У Бузовой сложился вот такой имидж, 
как у Бритни Спирс или Мадонны. Не хотите смотреть - не ходите 
на ее концерты. Вводить дресс-код - это дикость.

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки им. Ахматовой:

- Для сцены ввести дресс-код нереально. Немного поговорят - 
и забудут. Готовились ко Дню Победы - выступали девочки в 
мини-юбках цвета хаки, никто не возмущался. Какой дресс-код 
вы зададите Ани Лорак или Валерию Леонтьеву? А Бузовой на 
Масленицу пропишут выступление в сарафане и с блинами?

Шмуэль КУПЕРМАН, раввин еврейской 
общины на Чистых прудах:

- И да, и нет. Когда делаем мероприятия для детей в общине 
и приглашаем клоунскую группу, я четко говорю: чтобы не было 
никого полуголого, в купальнике. Это вопрос к организаторам, 
которые зовут артиста. Заранее не обговорили - извините, тог-
да можете столкнуться с неприятным сюрпризом. Полностью 
оградить детей от того, что происходит вокруг, нереально. Но 
мои дети не ходят на Бузову, они ходят в театры.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Подробности 
и фото - на сайте 
KP.RU

Cредняя зарплата в России - 
уже под 90 тысяч

• Картофель  38 руб.  43,2 руб.  +13,7%
• Капуста белокочанная  61,2 руб.  48,4 руб.  -20,9%
• Лук репчатый  70,4 руб.  46,3 руб.  -34,2%
• Свекла столовая  40,3 руб.  68,4 руб.  +69,7%
• Морковь  60,1 руб.  67,6 руб.  +12,5% Д
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НАГЛЯДНО

Так изменились 
за год цены 
на картошку 
и овощи
(за килограмм)

5 июня 
2023 г.

3 июня 
2024 г.

 Изменение 
за год

Данные: Росстат.

Татуировки 
и перманентный макияж 
могут запускать рост 
раковых клеток

Как глава «Империи 
могущественных 
ведьм» зарабатывала 
миллионы на магии

Кому платят 
такие деньги 
и чего ждать 
дальше.

Картошка-картошка, 
подешевей немножко!

уже под 90 тысяч
ВОПРОС - РЕБРОМ

Будет ли нехватка 
кадров тормозить ВВП

Александр Сафонов также прокомменти-
ровал прогнозы, согласно которым  к 2030 
году дефицит кадров в России достигнет 2 
- 4 млн человек, из-за чего рост ВВП будет 
замедляться.

- Я отношусь к такого рода прогнозам, как 
к смешным. Их делают не специалисты по 
рынку труда. Такие «эксперты» просто про-
лонгируют текущую ситуацию на будущее, не 
понимая и не зная того, как будет развивать-
ся экономика, где и какие технологии за это 
время будут внедрены и вообще потребуется 
ли нам такое количество людей в зависимо-
сти от темпов экономического роста. Чтобы 
строить такие прогнозы, надо исходить из то-
го, что в нашей действительности за эти годы 
ничего не поменяется - производительность 
труда не повысится, не будут внедряться 
новые технологии, не изменятся темпы эко-
номического роста, структура экономики... 
Помните, с подачи Запада много говорили, 
что в России будет дефицит айтишников, 
оценивали их нехватку в миллион человек. 
При этом за прошлый год в США, где рынок 
крупнее нашего, было сокращено 150 тысяч 
айтишников. Внедрение новых технологий, 
структурная трансформация позволили осво-
бодить рабочие места. И для России это тоже 
актуально, - считает Александр Сафонов.
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Валентин АЛФИМОВ, 
Александр МАЛЬКЕВИЧ

Как на Украине 
убивали язык.

Сегодня Татьяна Кузьмич - 
замгубернатора Херсонской 
области по работе с эвакуи-
рованными жителями. Но еще 
совсем недавно она учила детей 
русскому языку и учила его са-
ма. За что и попала в украин-
скую тюрьму в 2020 году.

Как на Украине убивали рус-
ский язык, Татьяна Александ-
ровна прочувствовала на себе. 
Об этом мы и говорили с ней 
в программе «Новороссия» на 
Радио «Комсомольская правда».

ЗАЩИТА У БАНДЕРОВЦЕВ
- Татьяна Александровна, 

откуда у вас такая чисто рус-
ская фамилия?

- Это фамилия моего отца. 
Он жил на Волыни…

- То есть на Западной 
Украине!

- Это же были в том числе и 
русские земли. Так что в фа-
милии отразились переплете-
ния разных культур - русской, 
украинской, польской.

- Как вы связали жизнь с 
русским языком? Вы же не 
просто учитель, а ученый, кан-
дидат наук.

- Тема моей диссертации: 
«Формирование социаль-
ной компетентности стар-
шеклассников на материале 
славянской культуры».

Это гены заговорили. С 5-го 
класса я любила уроки рус-
ского языка и литературы. Это 
с детских лет тяга ко всему 
русскому, к Русскому миру.

- Стать кандидатом по на-
правлению «русский язык» на 
Украине сегодня кажется неве-
роятно. Когда вы защищались?

- 2014 год, 26 февраля…
- То есть крымские собы-

тия уже в самом разгаре. На 
майдане госпереворот - объ-
являют состав «нового прави-
тельства», Янукович бежит, а 
«кровавый пастор» Турчинов 
становится во главе страны... 
Начало антирусской вакха-
налии.

- Да. А у меня защита дис-
сертации. И на Западной 
Украине.

- Там же сплошная русо-
фобия, с Волыни боевики-
западенцы автобусами едут в 
Киев и на восток Украины - 
наводить бандеровщину, и тут 
приехала такая Кузьмич: «Я 
буду защищать диссертацию 
про славянскую культуру»?

- Там тоже были перепуга-
ны. Поэтому, видимо, особо 
и не вчитывались в диссерта-
цию. А там почти на каждой 
странице: «Россия, Украина, 
Беларусь». И заканчивается 
стихотворением херсонского 
поэта: «Мы всюду, где есть 
русичи»…

- Защита прошла успешно?
- Да. Но потом мне при-

шлось еще три месяца ждать 
диплома. Было страшно. Но 
ровно 26 мая я все-таки стала 
кандидатом наук.

«ПРЕДАЛА» ЗА 10 ТЫСЯЧ
- И попали под пристальное 

внимание СБУ?
- Нет. Это было еще рань-

ше. С 2007 года. В СБУ был 
спецотдел. Там были регуляр-
ные «милые» беседы, что мы 
проводим, куда мы ездим.

- Но с 2009 года президентом 
Украины был Виктор Януко-
вич. Выходец из Донбасса. А 
вас вызывали в СБУ? 

- Я думаю, СБУ уже тогда 
была под контролем другой 
страны. А с 2014 года встречи 
с СБУ участились. Там прямо 
говорили: не надо этим за-
ниматься, ездить в Россию. 
И где-то в 2015 году Миноб-
разования издало приказ, 
что все учебные заведения не 
имеют права сотрудничать с 
вузами и школами из России.

- Помните самый жесткий 
разговор с эсбэушниками?

- Август 2020 года. Они 
устроили обыск у меня дома. 
6 часов искали российский 
паспорт как доказательство, 
что я российский агент.

- А он был уже тогда?
- Нет, конечно. Я паспорт 

получила в ноябре 2022 года, 
когда уже Херсонская область 
вошла в состав России. А тог-
да нашли два маленьких рос-
сийских флажочка и 10 тысяч 
рублей - я хотела съездить к 
родне в Крым, поменяла 
деньги, но была пандемия, и 
поехать не вышло, а деньги 
обратно менять не стала. За-
брали в тюрьму.

- Долго просидели?
- Полтора месяца. В оди-

ночной камере. Раз в неде-
лю меня отвозили на допрос 
в СИЗО, я говорила, что не 
дам показания против себя, и 
меня возвращали. Так ничего 
не добившись, отпустили под 
домашний арест.

- В чем обвиняли?

- В измене. Предатель-
стве родины. Но у нас с ни-
ми разные понятия родины. 
Для меня Украина - это вос-
поминания детства, юности, 
очень интересные люди, цве-
тущая, богатая страна. А для 
них Украина - другая. Так что 
у меня была 111-я статья - из-
мена родине - до 15 лет.

«ПЛАВНЫЙ» ПРЫЖОК 
В УКРАИНСТВО

- И ведь это происходило, 
когда у власти был только-
только избранный Зеленский. 
Он вставал на колени и гово-
рил, что готов на все, лишь бы 
был мир на Украине, требовал: 
«Отстаньте вы от них (ДНР и 
ЛНР), пускай говорят, на ка-
ком языке хотят»…

- Ситуация сильно обостри-
лась еще с 2017 года - как раз 
начал вступать в силу поро-
шенковский закон о языке. 
Да, везде говорили, что есть 
дорожная карта, что школы 
будут плавно переходить на 

обучение на украинском. Но 
на самом деле в июне 2017 го-
да пригласили директоров 
школ и сказали: «С сентября 
все учат на украинском».

- Радикально…
- Но по уставу школы обя-

зательно учитывается мнение 
родителей… А малыши, кото-
рые год ходили на подготови-
тельные курсы на русском? А 
учебники? А тетради, которые 
уже закуплены? Это никого 
не интересовало. Обладми-
нистрация кому-то угрожа-
ла: у человека заканчивается 
контракт, и он, естественно, 

принимал нужное решение. 
Кого-то подкупали: «Сделаем 
в вашей школе оснащенный 
класс физики, химии…»

- Много русского осталось?
- С сентября 2017-го толь-

ко в двух школах осталось по 
одному классу с обучением на 
русском. На весь Херсон. В 
области поступали еще жест-
че: им просто не подписывали 
учебные планы, пока не вы-
черкнут все, что там есть про 
русский, - уроки, факульта-
тивы. Можно все что угодно, 
лишь бы не русский.

- Так они же объявляли, что 
будет все постепенно.

- Когда приезжали, напри-
мер, представители ОБСЕ, им 
в министерстве показывали ту 
самую дорожную карту, гово-
рили, что все постепенно. А на
деле просто вырезали и все.

СУД СОРВАЛА АРМИЯ
- Какую должность вы тогда 

занимали?
- Я работала в Херсонской 

академии непрерывного об-
разования. В моей лаборато-
рии проходили курсы дирек-
тора школ и их замы.

- Получается, вас посадили, 
потому что могли влиять на на-
строение начальства школ.

- Да, но потом выпустили, 
надели электронный браслет 
на ногу, отобрали загранпа-
спорт. Я должна была не по-
кидать Херсон и раз в неделю 
отмечаться в СБУ.

- Уже шли суды?
- Раз в месяц-полтора. Но 

меня освободили от ответ-
ственности… Вооруженные 
силы России.

- Это как?
- Очередной суд должен 

был состояться 24 февраля 
2022 года. Я как законопос-
лушный гражданин утром 
позвонила прокурору: «Бу-
дет ли сегодня заседание?» 
Но мне толком никто ничего 
сказать не смог. «А вы как са-
ми думаете?» - он ответил. Я 
им так и сказала: «Если что, 
предупредите, я приду». Что-
бы потом не говорили, что 
я куда-то исчезла. А 1 марта 
в город вошли российские 
войска и началась уже совсем 
другая жизнь.
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Новую историю Украины закачивают в умы с самого детства. 
Конечно же, не на русском языке, хотя для большинства украинцев он родной.

Светлана 
РОЗНАЛЕВИЧ

Рассказ выпуск-
ницы, которая про-
шла через украин-
скую школу русского 
языка.

Перед началом войны 
в Донбассе я получила 
пластиковый диплом с 
голограммой. Про него 
говорили: «Это диплом 
европейского образца». 
Из европейского у нас 
были только урезанные 
часы русского и лите-
ратуры. В моей родной 
Горловке не осталось 
классов с обучением 
на русском. Учителя, 

рассказывая о литера-
туре, становились пре-
ступниками в глазах 
украинской власти.

- На Льва Толстого 
у нас было отведено 
три часа в неделю, на 
«Гарри Поттера» Джоан 
Роулинг  - три месяца,  - 
рассказывает учитель 
русского языка и ли-
тературы Ирина Кис-
ленко.

Когда в 2014 году на-
чались бои, в Донецке 
образование останови-
лось. Школы обстрели-

вала артиллерия ВСУ, 
и их решено было за-
крыть ради безопасно-
сти детей. 

В ДНР к работе часть 
из них вернули, но на 
дистант. Тогда они бы-
стро перестроились с 
украинской школьной 
программы на россий-
скую. 

Мариуполю же при-
шлось сложнее - он 
был под контролем 
противника. Поэтому 
до 2022 года в городе 
в принципе не было рус-

ских классов. Но педаго-
ги выкручивались - пре-
подавали детям родной 
язык нелегально.

«Русская грамматика 
стала проблемой. Ро-
дители возмущались, а 
учителя шли на хитро-
сти, чтобы хотя бы где-
то в школе звучала рус-
ская речь. Например, на 
новогодней елке Дед 
Мороз говорил на укра-
инском языке (это было 
обязательно), а Снегу-
рочка  - на русском»,  - 
делятся учителя.

 ■ ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА ПАРТЫ

Три часа на Толстого, 
три месяца на Поттера

kh
og

ov
.r

u

Татьяна Кузьмич после 
вхождения Херсонской 
области в Россию стала 

замгубернатора.

Учитель русского? 
На допрос в СБУ!
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Ставропольский край на ПМЭФ 
заключит соглашения  
на 71 млрд рублей инвестиций

Дина РОМАНОВСКАЯ

Как ставропольцы 
спасаются от 
высоких температур. 

На Ставрополье уже не-
сколько дней температура 
воздуха достигает 42оС. В 
Ставрополе - до +40. Сред-
няя дневная температура в 
регионе обычно не превыша-
ет 34оС. Исторический макси-
мум был зафиксирован 55 лет 
назад - в 1969 году. Тогда тем-
пература поднялась до отмет-
ки в 36,3оС. Чуть прохладнее 
было в 2018 году - 36,2оС.

В краевом управлении МЧС 
объявляли экстренное пред-
упреждение по жаре. Спаса-
тели призывали граждан по 
возможности не выходить 
из дома, избегать прямых 
солнечных лучей и пить как 
можно больше жидкости.

Врачи говорят, что жара 
- это большой стресс для 
организма. Перегрев может 

вызвать тепловой удар и обе-
звоживание. Чтобы этого 
избежать, следует во время 
жары находиться в хорошо 
проветриваемом прохлад-
ном помещении, ограничить 
употребление газированных 
напитков, а также острой и 
жирной пищи. А в первую 
очередь, в группе риска на-
ходятся люди с хроническими 
заболеваниями. Поэтому если 
человек принимает какие-ли-
бо медикаменты, ему нужно 

сохранять лекарственный 
режим.

От жары приходится спа-
саться не только людям, 
но и животным. Питомцам 
ставропольского зоопарка 
переносить аномально вы-
сокие температуры помо-
гают смотрители. В некото-
рых вольерах установлены 
ванны, другим устраивают 
водные процедуры - полива-
ют из шлангов и животных,  

и землю около вольеров.
Дети же предпочитают про-

водить время у городских 
фонтанов. И этим оказались 
не совсем довольны местные 
власти. Глава Ессентуков Ев-
гений Крутников в своих соц-
сетях отругал жителей за то, 
что они «спутали» фонтаны с 
аквапарками, а мэр Желез-
новодска и вовсе пригрозил 
спустить воду, если в чаше 
не перестанут купаться де-
ти. После подобных купаний 
фонтаны часто приходится 
чинить, что влетает казне в 
копеечку.

Спасение от жары став-
ропольцы ищут преимуще-
ственно у воды. Купальный 
сезон открылся в большин-
стве округов края. Но не обо-
шлось без несчастных случа-
ев. Спасатели сообщают уже 
о четырех смертях на воде с 
начала лета. Чаще всего люди 
гибнут, купаясь в местах, для 
этого не предназначенных. 

 � ПОСТУПОК

Дагестанка  
не смогла жить  
без мужа и поехала 
за ним на СВО
Аля КРАСНОБАЕВА

Супругов из Дагестана наградили за 
самоотверженность и смелость на СВО.

Супружеская пара из маленького высокогорного 
села Дагестана находится в зоне СВО с 2022 года. 
Сначала туда начальником штаба военной полиции 
одной из комендатур Луганска оправился Мавзудин 
Абдуллаев. Его жена Радмила приехала позже и 
стала поваром в полку.

До спецоперации Мавзудин служил в МВД Рос-
сии, а Радмила работала в одном из санаториев 
Дагестана.

- Поначалу я боялась, но потом сказала руковод-
ству санатория, что хочу уволиться. Все испугались, 
не хотели отпускать. Договорились, что я возьму 
отпуск за свой счет, - рассказала женщина корре-
спонденту «КП» - Северный Кавказ».

Спустя неделю она вернулась, чтобы уволиться: 
- Я решила остаться с мужем, - делится Радми-

ла. - Конечно, наши родители и дети долгое время 
уговаривали туда не ехать.

Женщина устроилась поваром в полку. 
- Увидела наших ребят, захотелось накормить их 

досыта, - рассказывает она. Балует бойцов нацио-
нальной кухней. 

- Раз в неделю готовлю традиционные блюда. 
Пятница у нас - национальный день. В остальные 
дни готовлю им чебуреки, беляши, пирожки. И мои 
бойцы, конечно, счастливы. Я сейчас вернулась из 
отпуска, и они меня так радостно встречали. Гово-
рят, боялись, что не вернусь. Так приятно, когда 
тебя ждут, ценят твою работу, - делится Радмила.

Дома у супругов остались две дочери 16 и 18 лет. 
Мать девочек рассказывает, что самое тяжелое в 
отрыве от дома - не быть рядом с детьми в важные 
для них моменты. 

- Мне говорили, как можно бросить своих детей и 
поехать за мужем, называют меня женой декабри-
ста. Но дочери остались с моими родителями, а муж 
был бы совсем один. Конечно, хоть я и не жалею, 
что сюда приехала, жаль, что не вижу своих детей.

В мае этого года Абдуллаевых отметили наградами 
за проявленные самоотверженность и смелость во 
время участия в СВО. Капитана Мавзудина Абдул-
лаева наградили памятным знаком «Офицерская 
доблесть», а Радмилу - медалью «За храбрость».

объявления на Северном Кавказе
Тел. (8652) 95-11-90

рекламные

Утерянный диплом о высшем образовании, выданный 
на имя Абдуло Холисов Федеральным государственным 
бюджетным образовательным учреждением высше-
го образования «МИРЭА - Российский технологиче-
ский университет» РТУ МИРЭА 107704 0428164 рег.  
№ 1979-СФ от 7.07.2023 г., направление подготовки 
Информатика и вычислительная техника, считать не-
действительным. 

Валерия КАРПЕНКО

Инвесторы заинтересованы 
туристическим потенциалом края.

В первый день работы делегация Став-
ропольского края на Петербургском 
международном экономическом форуме 
заключила соглашения, которые прине-
сут в экономику региона 71 млрд рублей 
инвестиций.

Инвесторов привлекает туристический 
потенциал Ставрополья. Так, в будущем 
благодаря заключенному соглашению на 
Кавминводах появятся новые отели. 

- Благодаря этому в перспективе вось-
ми лет будут построены тысячи номеров, 
сможем нарастить турпоток в край, полу-
чить больше налогов, обеспечить работой 
земляков, - отметил губернатор Владимир 
Владимиров.

Также в регионе появится завод по вы-
пуску полимерных труб мощностью до 
30 тысяч тонн в год. Предположительно, 
предприятие будет построено в Буден-
новске. 

Кроме того, намечена совместная работа 
с компанией-лидером в сфере свекольного 
семеноводства для создания высококон-
курентных сортов сахарной свеклы и обе-
спечения АПК российскими семенами. Со

ци
ал

ьн
ые

 с
ет

и 
Вл

ад
им

ир
а 

Вл
ад

им
ир

ов
а

Ар
хи

в 
ге

ро
я 

пу
бл

ик
ац

ии

 � ЖАРА

Ставрополье во власти аномальной жары
Сами ставропольцы к жаре привычные. И охотно поде-

лились с корреспондентом «КП» - Северный Кавказ» тем, 
как они переносят высокие температуры.

� «Нужно пить больше горячего чая. Не воду, не кофе, 
а именно чай. И без разницы, черный или зеленый. Я эту 
привычку привез из Средней Азии и никогда меня она не 
подводила».

� «Обязательно головной убор - шляпка, панамка. И 
легкая хлопковая одежда, чтобы кожа дышала и не пере-
гревалась».

� «Больше пить, находиться преимущественно в тени, а 
еще не забывать о солнцезащитном креме. В жару страш-
но не перегреться, а обгореть. А ультрафиолетовые лучи 
достаточно опасны».
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Вокруг события

Юлия СТАЛИНА, 
Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Что интересного 
мы увидели 
на Петербургском 
международном 
экономическом 
форуме.

РОБОТЫ И СТЮАРДЕССЫ
Петербургский междуна-

родный экономический фо-
рум (ПМЭФ) - это не толь-
ко серьезные разговоры и 
большие деньги. Это еще и 
красиво. Согласитесь, при-
ятно, когда буклет с инве-
стиционным проектом вам 
вручает улыбчивая блон-
динка! Поэтому девушек 
на форуме много - то в об-
разе стюардесс, то в чем-то 
футуристичном.

Кто-то заманивает посе-
тителей на свой стенд уго-
щениями, как Новгород, 
который кормил клубни-
кой, или Башкортостан, 
где угощали медом. А пред-
ставители ЛНР раздавали 
колбасу.

По променаду шеству-
ют робопсы с логотипом 
одного из финансовых 
учреждений. Московская 
область удивляет роботом-
трансформером, который 
произносит самую яркую 
фразу форума: «Наша эко-
номика прочна, как сталь 
моего корпуса». У этого ре-
гиона есть еще один андро-
ид: робот-сантехник Женя, 
созданный в «Сколково».

- Моя настоящая цель, - 
говорит робот, - органи-
зовать восстание машин… 
Шучу-шучу! Рассказать о 
Московской области.

Собрал аншлаг и робот-
мороженщик. В этом году 
железная машина с искус-
ственным интеллектом под-
возит лакомство на мини-
версии поездов.

Один из банков удивил 
надувным красным драко-
ном, символом этого года. 
А крупная российская неф-
тяная компания предста-
вила огромный изогнутый 
экран с реалистичными 
3D-моделями диких зверей 
и птиц. В этом году в тренде 
экологическая повестка.

БЕСПЛАТНЫЙ КОФЕ 
И ДОРОГУЩИЙ БОРЩ

Между четырьмя па-
вильонами находятся 
три ресторана. От-
крываются они, как 
правило, к 11 утра. 
Но незадолго до 
старта там уже 
очередь.

- Нужно 
бронировать 
за пару часов. 
В нашем рестора-
не депозит 15 тысяч рублей 
с человека. Но мест на обед 
уже нет, - говорит хостес.

Но если попасть на бан-
кет не получится сразу, 
можно хотя бы посмо-

треть меню. В этом ресто-
ране предлагается сет из 
трех блюд за 4900 рублей. 
Входит сюда стейк из ба-
клажана с артишоками и 
муссом из пармезана для 
вегетарианцев или филе 
тихоокеанского палтуса с 
бланшированными овоща-
ми и соусом биск, а также 
филе семги шеф-посола с 
зеленым салатом. Ну и де-
серт с морсом или кофе на 
выбор.

Еще один роскошный ре-
сторан - во дворике между 
павильонами. Здесь уже 
башкирская кухня с на-

циональными
б л ю д а м и . 
Блинчики со 
сметаной и 
красной икрой
 

подаются за 1500 
рублей, а тост 
с форелью - за 
1350. Башкир-
ские мясные де-
ликатесы (гусь 
копченый, бекон 
и колбаса из ко-
нины) можно отве-
дать за 5500 рублей. Еще 
одно национальное блюдо - 
бишбармак - 2100 рублей. 
Запивать роскошный обед 
предлагают винами. На вы-
бор крымские по 6 тысяч 
за бутылочку или Италия, 
Франция, Германия - по 
12 тысяч рублей.

Зато почти на каждом 
стенде бесплатно угощают 
кофе и снеками в виде ба-
тончиков или конфет. Дают 
продегустировать клубни-
ку и черешню представи-
телю Белгородской обла-
сти, Краснодарский край 
знакомит посетителей с си-

бирскими пряниками 
со вкусом пихты. А 
между павильона-
ми E и F кормят бу-

лочками и сэндвича-
ми всех гостей форума. 
Бесплатно. И это в двух 
шагах от ресторана с вы-
сокими ценами.

ГОРОД ЗАСЫПАЕТ, 
ПРОСЫПАЕТСЯ 
БИЗНЕС

Когда деловая про-
грамма сворачивается, 

начинается развлекатель-
ная часть. Светские приемы 
для многих представителей 
деловых кругов - еще одна 
возможность поговорить 
о бизнесе. Ну и немножко 
расслабиться. А выбрать 
есть из чего. В первый день 
работы ПМЭФ одновре-
менно проходил по край-
ней мере с десяток приемов. 
Один из самых интересных 
ожидался в отеле Lotte. Там 
устраивала закрытую вече-
ринку «Русская Медиагруп-
па». Обещали самое боль-
шое количество звездных 
гостей.

В числе первых оказался 
Григорий Лепс.

В то же время один из 
банков устраивал вечер, где 
выступил Баста. Весело бы-
ло на официальном приеме 
фонда «Росконгресс» в Ма-
неже кадетского корпуса. 
Сначала там состоялся по-
каз мод, а после выступили 
группы Uma2rman и Gipsy 
Kings. Танцевали все.

А В ЭТО ВРЕМЯ
На ПМЭФ одна из компаний-

участников, специализирующихся на 
исследованиях родословной, предста-
вила… генеалогическое древо семьи 
Владимира Путина!

Оказалось, что династия президента 
начинается с крестьянина Никиты, ко-
торый жил в XVII веке. Всего эксперты 
насчитали 12 поколений.

- Президент, как и 99% жителей стра-
ны, из крестьянского рода, - рассказы-
вает представитель фирмы. - Это миф, 
что никаких архивов не сохранилось, 
что в 1917 году все было уничтоже-
но. В церквях вели записи о рождении, 
смерти, а раз в год делали копии и от-
правляли в центр. Эти архивы во многом 
сохранились, и можно проследить даже 
крестьянские семьи.

А еще на ПМЭФ презентуют письма 
Сергея Королева, побывавшие на МКС,
вещи Иосифа Сталина, Георгия Жу-
кова, Виктора Цоя и Владимира Вы-
соцкого. Например, кроссовки, которые 
собственноручно расписал лидер группы 
«Кино», оцениваются в 5 млн рублей. 
А письмо Королева - в 20 миллионов.

• ПМЭФ принимает гостей 
из 139 стран (включая Россию). 
Примерно столько же было 
в 2019 году. Можно сказать, 
что статистика форума вернулась 
к допандемийным показателям.
• 4 - 5 трлн рублей - предполагаемая сумма 
контрактов, которые будут подписаны 
на ПМЭФ в 2024 году (в 2023-м было 3,8 трлн, 
в 2022-м - 5,6 трлн, в 2019-м - 3,3 трлн).
• Свыше 280 документов планируются 
к подписанию.
• Более 380 деловых мероприятий 
с участием свыше 1000 модераторов 
и спикеров пройдут за 4 дня форума.
• 1600 человек, среди них представители 
делегации ОАЭ во главе с министром 
экономики Абдуллой бин Тук Аль-Марри, 
приняли участие в забеге 
на 5 км «Навстречу Играм дружбы». Дм
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ФОРУМ 
В ЦИФРАХ

18 600 
человек 
подтвердили 
свое участие 
на ПМЭФ 
в этом году.

Робот 
Евгений - 
прообраз 

сантехника 
будущего. 
Хорошо 
говорит, 

но чинить 
не умеет.
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Вот так презентовали седан Lada Iskra. Но и электрический внедорожник 
Lada e-Niva Travel вызвал не меньший интерес (об этом авто мы тоже расскажем).

«Комсомольский» десант
Как всегда, на Петербургском международном экономическом 

форуме работает открытая студия «Комсомольской правды». За 
эти четыре дня мы примем десятки гостей, среди которых видные 
российские чиновники, бизнесмены, иностранные послы и многие-
многие другие.

Красивые 
девушки 

и бездушные 
трансформеры. 

Наверняка 
в этом скрыт 

глубокий 
смысл.

Все самые интересные 
новости с форума - 
на Радио и на сайте 

«Комсомольской 
правды»!

radiokp.ru

Тайные вечеринки звезд, 
роботы и «золотые» 
бутерброды

КСТАТИ
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Юлия АНДРИЕНКО

МНОГОДЕТНАЯ 
НЯНЯ РИММА

Брать работу на дом для со-
трудников Мариупольского 
зоопарка - это вам не отче-
ты какие-нибудь сводить, 
одновременно помешивая 
ложкой борщ на плите. А что 
делать, выхаживать же на-
до. Так что тут практически 
каждого малыша вырастили 
в квартирах и частных домах 
их няни. То-то радости у до-
машних, когда мама кого-
нибудь приносит с работы!

Так и представляю сове-
щание у директора:

- Петрова, в прошлом ме-
сяце у тебя на воспитании 
были обезьянки, в этом возь-
мешь тигрят. А тебе, Сидо-
рова, - еноты. Они меньше, 
чем тигры, но их много!

Вот и Римме Климовой 
пришлось взять на воспита-
ние малышей, появившихся 
у мариупольских медведей 
Потапа и Насти. Римма хоть 
и металлург по образованию, 
как и многие в промышлен-
ном Мариуполе, но в зоо-
парке - с первых дней.

- Я взяла к себе Мишу и 
Джуди (так назвали медве-
жат), когда они весили 3 кг. 
Это нужно, чтобы они соци-
ализировались - привыкли к 
людям. В первое время при-
ходилось кормить каждые 
два часа - и днем, и ночью. 
Ведь голодный медвежонок 
не пищит, а дико кричит, - 
объясняет Римма.

- И как вам такой опыт?
- Да они у меня не первые, 

опыт имеется. Сын, правда, 
сказал: «Еще один медведь - 
уйду из дома!» Когда они вы-
росли настолько, что начали 
выдирать розетки и крушить 
мебель, принесла их в наши 
ясли в зоопарк, - смеется 
кормящая мать мишуток.

КАЖДОМУ РУССКОМУ - 
СВОЙ МЕДВЕДЬ

У брата с сестрой уже про-
является характер. Девочка - 
более хитрая и подвижная, 
может и цапнуть, если что не 
понравится. Мальчик - на-
стоящий увалень, любит со-
сать палец своей няни и со-
зерцать мир вокруг.

Как и все дети, Джуди и 
Миша постоянно в движе-
нии - переворачивают ведра 
с мусором, карабкаются на 
деревья и мутузят друг друга. 
Их пока не сажают в вольер, 
и гуляют они только со своей 
няней Риммой.

Не могу удержаться, чтобы 
не взять медвежонка на руки, 
пока есть такая возможность. 
В конце концов каждый рус-
ский человек просто обязан 

поцеловаться с медведем. 
Именно так нас представ-
ляют за границей. И милая 
пандочка тут не сгодится.

Медвежонок тут же 
начинает лизать мою 
ладонь. От него пах-
нет зверем и молоком 
(рацион-то у них по-
ка детский - молоко 
да каша). Мишка на-
граждает меня поце-
луем и тут же устрем-
ляется к сестричке, 
которая взобралась в 
уличную раковину.

Пора в ясли, куда их 
за шкирку возвращает ня-
ня Римма. Там же в коробке 
пищат на все лады маленькие 
еноты, которых кормят сме-
сью из бутылочки.

- А как вы отличаете в этой 
пищащей массе, кого покор-
мили, а кого нет? - спраши-
ваю Римму.

- А вот по животикам - если 
поел, по нему сразу видно, - 
рассказывает она.

ЛЕОПАРДЫ В МАНЕЖИКЕ
Этой весной в зоопар-

ке появились и маленькие 
леопардики. Сейчас им ме-
сяца полтора. У них темно-
голубые глаза, острые зубки 
и уже отчетливые пятна на 
шерстке.

- Девочка более общитель-
ная и игривая, а братик ее - 
диковат и шипит. Кормили 
их сначала молочной сме-
сью, но видим - не наедают-
ся. Добавили куриный фарш. 
Они у меня уже дома на вос-
питании. Спят в манежике и, 

в принципе, такие большие 
котята. Но хватка у них уже 
леопарда - все руки у меня в 
глубоких царапинах, - рас-
сказывает еще одна звериная 
няня, Людмила Моргун.

Для нее это уже не первые 
хищники. До этого она вы-
кормила самца черной пан-
теры. Он узнает свою няню 
и с ней ведет себя, как обыч-
ный кот.

- Как только начинается 
у наших питомцев брач-
ный период, тут мы их и те-
ряем. Природа берет свое. 
Я и  сейчас вхожу к нему в 
 клетку, сначала оценив, в 
каком он настроении. Все-
таки это хищник, - говорит 
Людмила.

Почти одновременно 
с леопардами в зоопарке 
 родились трое белых тигрят: 
два мальчика и одна девочка. 
Они пока с мамой и папой.

А недавно принесли кро-
шечных лисят, чью маму 
разорвали собаки. Они те-
перь тоже на довольствии в 
младшей ясельной группе. 
Настоящий детский сад!

КУПИ СЛОНА!
Природа будто компен-

сирует те потери, которые 
понес зоопарк при осво-
бождении города. Прятать-
то крупных животных было 
некуда. Первыми в 2022 го-
ду погибли верблюды, ламы, 
страусы, затем снаряд приле-
тел в вольер леопардов, бра-
зильских обезьян настигла 
шальная пуля, пробив их 
домик насквозь, крокодилы 
окоченели в ледяной воде, 
когда не было электричества 
и отопления, а за окном -10. 
Тогда казалось, что зоопарк 
Мариуполя никогда не опра-
вится от этих потерь.

- Львов и тигров спасло, 
что у них в вольерах бы-
ли подземные берлоги, где 

они и прятались при самых 
страшных обстрелах. Из-за 
стресса львица тогда отказа-
лась от детенышей. Не то что 
кормить, даже вылизывать их 
не стала. Что делать? Кор-
мили львят каждый час из 
бутылочки. А потом нас здо-
рово выручила овчарка Ван-
да, у которой как раз роди-
лось 12 щенков. Подселили 

отказничков к ней, она не 
возражала, приняла как 

родных, - рассказыва-
ет сотрудник зоопарка 

Наталья Луценко.
Постепенно ужасы 

войны забываются. 
Россия помогла не 
только восстано-
вить Мариуполь, 
но и возродить зо-

опарк - подарили 
животных, помогли 

с кормами, ремон-
том вольеров, привез-

ли многотонную моро-
зильную камеру для мяса. 

Только внимательный взгляд 
разглядит сейчас на стенах 
следы от осколков. Сегодня 
зоопарк - место паломниче-
ства жителей из всего Дон-
басса.

- Всего у нас сотни видов 
животных. Зоопарк наш огра-
ничен размерами, но будем 
что-то решать. Строим но-
вые вольеры, ремонтируем 
старые, - говорит директор 
зоопарка Савелий Вашура.

- А какие планы?
- О чем мечтаем? Хотим 

слона! А еще жирафов, -при-
знается он. - Самим нам это 
не потянуть, дорого. Ведь 
тому же слону в день нужно 
200 кг фруктов и овощей! Но 
мечтать будем. Я, когда вижу, 
в каком настроении выходят 
от нас дети, мало что видев-
шие в жизни, кроме ужасов 
обстрелов, понимаю, что ра-
ботаю не зря, мы дарим лю-
дям радость.

Вот что значит любовь и мирное 
небо. В Мариупольском зоопарке что ни 
месяц, то пополнение в какой-нибудь зве-
риной семье. Этой весной потомство 
принесли медведи, тигры, леопарды и 
еноты. Пока новорожденные прячутся 
в вольерах, но как только малыши подра-
стут, их начнут «выводить в свет».
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Какой русский не любит целоваться с медведем? 
И тут милая пандочка не подойдет, нужен наш бурый 

мишка (на фото наш корреспондент Юлия Андриенко).
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Леопардики 
уже не обходятся молочной 
смесью, в меню малышам 
добавили куриный фарш.

Маму этого лисенка 
растерзала стая собак. 
Теперь о нем заботятся 

в яслях зоопарка.

Беби-бум в зоопарке 
Мариуполя
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Олени не оценили 
красоту нахального 
гостя и прогнали его 
со своей территории.
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Андрей АБРАМОВ

Все случилось прямо 
на глазах у прохожих 
в тихом районе 
на западе столицы.

ПОДКАРАУЛИЛ 
НА ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕ

На часах было 10.28, когда жи-
тели тихого квартала пятиэтажек 
на западе Москвы услышали вы-
стрелы. Мужчина в черном шагал 
по улице с автоматом. На лоб над-
винута кепка. В 50 метрах от него 
бежал парень. Несколько выстре-
лов - и он рухнул на газон. Чело-
век с оружием подходит ближе: 
стреляет в упор в голову. И бро-
сается наутек.

Погибший 34-летний Констан-
тин Балишанский работал про-
граммистом в  медиакомпании 
своего отца. Вырос и жил здесь 
же  - в районе Фили-Давыдково. 
Утром вышел по делам, а во дворе 
уже поджидал человек с оружи-
ем. Первые выстрелы по жертве 
он сделал близ детской площад-
ки. Попал мужчине в  лопатку. 
Но Балишанский остался на но-
гах и побежал. Началась погоня, 
которая завершилась буквально 
через 300 метров.

Убитого в московском сообще-
стве экстремалов хорошо знали 
под прозвищем Свитч. В юности 
Костя был именитым скейтером.

- Он показывал хорошие резуль-
таты. А свое прозвище получил 
за то, что освоил технику «свитч» - 
катался зеркально, а не только 
ведущей ногой. Это не вершина 
мастерства, но крутой уровень. 
В команду к себе на роль веду-
щего проскейтера его позвала 
российская Nike SB - это подраз-
деление спортивного бренда. 
Было это в 2006-м, когда Косте 
еще 16 лет было. Он покатался 
за них пару лет, а потом закончил 
карьеру - травмировал ногу, - рас-
сказал «КП» участник столичного 
скейт-сообщества Федор.

ЗНАЛИ ДРУГ ДРУГА 
СО ШКОЛЫ

От полиции стрелявший бегал 
2,5 часа - его поймали на Матве-
евской улице (от места убийства 
40 минут быстрым шагом). Чело-
века в черном заметили сотрудни-
ки ГАИ и начали преследование.

- Злоумышленник произвел 
не менее 15 выстрелов из авто-
матического оружия в сторону 
полицейских. Сотрудники откры-
ли огонь на поражение, тяжело 
ранив злоумышленника (попали 
в голову. - Ред.). Пострадавших 
среди населения нет,  - сообщи-

ли в ГУ МВД России 
по Москве.

Задержанный  - 
35-летний Андрей 
Демин с места пере-
стрелки попал в реа-
нимацию.

Как оказалось, с по-
гибшим Константином 
они были давно зна-
комы. Демин работал 
корреспондентом изда-
ний про экстремальный 
спорт и  даже сделал 
в 2006 году хвалебное 

мини-интервью с будущей 
жертвой - когда Костю взя-
ли в новую команду. Жили 

парни в одном районе буквально 
на соседних улицах.

При себе у стрелка были так-
же охотничий нож, целый набор 
турникетов  - тканевых «жгутов» 
для остановки кровотечения при 
ранении, бинокль, защитная ма-
ска для глаз (в такой стреляют 
в тире или играют в пейнтбол), 
запас воды и сухпайков. А также 
непромокаемые чехлы для пере-
носки вещей.

На оружии был установлен 
оптический прицел. Что именно 
за оружие - установит экспертиза. 

Судя по снимкам, это АКС-74У - 
укороченный калашников. Но, 
возможно, не боевой, а охотни-
чий. Такой продается в оружейных 
с лицензией за 75 000 рублей.

Взяли Демина неподалеку 
от станции электрички. Не исклю-
чено, что он собирался прыгнуть 
в поезд и уехать в сторону Наро-
Фоминска, чтобы отсидеться в ле-
сах Подмосковья. А иначе зачем 
такой набор выживальщика?

Ранее Демина судили по статье 
о наркотиках, в 2009 году дали 
условный срок. Теперь же ему 
светит до 15 лет за убийство.

Анастасия СЕРГЕЕВА  
(«КП» - Кемерово»),  
Олег ГАЛИМОВ  
(«КП» - Екатеринбург»)

Вчера в Кемерове столкнулись 
два трамвая. Пострадали 
117 человек, один погиб.

Утро. Час пик. Машины медленно 
едут в плотном потоке по городско-
му шоссе. Как вдруг мимо на боль-
шой скорости с грохотом пролета-
ет трамвай. На повороте передние 
двери у него распахиваются, и из 
салона падает человек. Следом, уже 
из задней двери, еще один... Трам-
вай продолжал нестись по рельсам, 
догнал другой и на полном ходу вре-
зался в него. От сильного удара в са-
лоне разбились стекла, оторвались 
поручни и сиденья.

Оба трамвая были переполнены. 
В итоге пострадало больше 117 чело-
век, один скончался уже в больнице. 
Кемеровские власти пообещали ока-
зать его семье всестороннюю под-
держку.

МЕДИКОВ ВЫЗВАЛИ 
НА ВНЕПЛАНОВЫЕ ДЕЖУРСТВА

Многие пострадавшие ушли с ме-
ста столкновения в состоянии шока, 
а позже уже самостоятельно обрати-
лись к врачам. Из-за большого на-
плыва народа в больницах откры-
ли дополнительные операционные 
и вызвали медиков на внеплановые 
дежурства. К счастью, многие пас-
сажиры получили легкие травмы. 86 
человек, в том числе 7 подростков, 
выписали. Остальные - под наблюде-

нием врачей. Двое в тяжелом, но ста-
бильном состоянии, опасений за их 
жизни нет.

ОТКАЗАЛИ ТОРМОЗА 
ИЛИ ОШИБКА ВОДИТЕЛЯ?

Официальная причина происше-
ствия пока неизвестна - сейчас это 
выясняют специалисты. Основных 
версий две: техническая неисправ-
ность и человеческий фактор. Регио-
нальное управление СК РФ опера-
тивно завело уголовное дело по ч. 2 
ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности 
жизни или здоровья потребителей). 
Но, по словам очевидцев, у вагона 
заклинило тормоза. Мама вагоново-

жатой со ссылкой на слова доче-
ри тоже говорит об отказавшей 
тормозной системе.

Сразу после ЧП в соцсетях по-
ползли слухи, что трамвай был 

неисправен еще до поездки. Однако 
в пресс-службе Кемеровской электро-
транспортной компании опровергли 
эту информацию, заявив, что трам-
вай хотя и не был новым, но нахо-
дился в удовлетворительном со-
стоянии. Он вышел на линию 
около шести утра и до аварии 
успел сделать рейс от станции 
«КЭМЗ» до конечной оста-

новки «Шахта «Северная». ЧП про-
изошло уже ближе к окончанию вто-
рого рейса.

- Трамвайный вагон был выпущен 
на линию полностью исправным, без 
замечаний со стороны принявшего 
его водителя. Вагон перед выездом 

на маршрут в ремонт-
ные цеха не заезжал 

и никаких про-
блем с тормозами 

не испытывал, - 
р а с с к а з а л и 
в пресс-службе 
АО КЭТК.

Руководство 
к о м п а н и и -
перевозчика 
также заяви-
ло, что ока-

жет помощь 
всем постра-

давшим, в том 
числе водителю 

трамвая, попавшего  
в ДТП.

Трамваи после столкновения. Более 100 человек получили травмы.

Все произошло в час пик. 
Трамваи были переполнены.
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Летел, теряя пассажиров

В Москве человек в черном из ревности 
расстрелял скейтера-программиста

ОФИЦИАЛЬНО
Первая версия случившего-

ся - заказное убийство. Но все 
оказалось прозаичнее.

- Приоритетной версией убий-
ства является личный конфликт 
между потерпевшим и подозре-
ваемым на фоне личностных раз-
ногласий, возникших на почве 
ревности. В ходе проведения 
первоначальных следственных 
действий версия о заказном ха-
рактере убийства не подтверж-
дается,  - сообщили в  пресс-
службе ГСУ СКР по Москве.

 ■ ЧП

КТО УПРАВЛЯЛ?
Водителем трамвая была 

23-летняя Александра Марие-
ва. Девушка устроилась в Кеме-
ровскую электротранспортную 
компанию восемь месяцев назад.

С места аварии ее госпитализи-
ровали в тяжелом состоянии. У Алек-
сандры переломы ноги и руки, а также 
черепно-мозговая травма.
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Александра 
Мариева.

М
их

аи
л 

ТЕ
РЕ

Щ
ЕН

КО
/Т

АС
С

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ко
нс

та
нт

ин
а 

Ба
ли

ш
ан

ск
ог

о 
в 

со
ци

ал
ьн

ой
 с

ет
и

Подозреваемый в убийстве Константина Балишанского 
(на фото справа) отстреливался от полиции и сам 

схватил пулю - его увезли в реанимацию.
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ВЫЙДУ НА УЛИЦУ, 
ГЛЯНУ НА СЕЛО
Депутаты ПС - 
о деревенской жизни 
с городским комфортом

6

11

12

13

Как белорусским абитуриентам поступить в российские вузы, 
а россиянам - в белорусские

ЗАГОВОР В ЗАГОВОРЕ
Кто на самом деле стоит 
за терактами?

ОТВЕТНЫЙ ХОД
РФ и РБ проводят 
учения по применению 
тактического ядерного 
оружия

Прощаемся с актрисой 
Анастасией Заворотнюк

Распространяется бесплатно

НАША ПРЕКРАСНАЯ НЯНЯ

ВЫПУСКНИКИ, ПРИЕМ!
10
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 30 мая Владимир Путин вручил 
высшие государственные награды 
выдающимся гражданам страны.

ПО ЗАСЛУГАМ - ЧЕСТЬ
В зале  - военные, летчики-

космонавты, представители культуры 
и искусства, государственные деятели.

- Люди, чьи достижения стали ве-
сомым, важным вкладом в развитие 
нашей страны, принесли славу Роди-
не, - сказал президент на торжествен-
ной церемонии в Екатерининском 
зале Кремля.

Ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I степени удостоен спикер Гос-
думы РФ, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и 
России Вячеслав Володин (подроб-
нее - на стр. 4), Золотой звезды «Ге-
рой Труда Российской Федерации» - 
Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко.

Но первыми в списке награжден-
ных были участники СВО. «Золотые 
Звезды» Героев России за подвиги на 
передовой из рук главы государства 
получили младший сержант Альберт 
Зайнуллин, старший лейтенант Ча-
лым Чулдум-оол, капитан Нико-
лай Соколов, младший лейтенант 
Анатолий Иванов и подполковник 
Александр Евтодий.

- Вас поддерживает весь наш народ. 
Вы истинная опора и броня России, - 
обратился Владимир Путин к воен-
ным.

ХОТЬ ЗАВТРА В БОЙ
«Золотую Звезду» получил также ве-

теран Великой Отечественной  войны 
из Дагестана Ибрагим-Паша Сады-
ков. В январе он отметил вековой 
юбилей. Командир роты автоматчи-
ков, был призван на фронт и дошел 
до Берлина. И сейчас рвется в бой:

- Я написал письмо министру на-
править меня на Украину защищать 
Россию. Он мое заявление передал 
махачкалинскому комиссару. Комис-
сар мне отвечает: «Ибрагим-Паша, мы 
берем только до шестидесяти лет», - 
посетовал боевой ветеран.

Орден Дружбы в этот день получил 
человек, которого, безусловно, зна-
ет весь мир, - актер и мастер боевых 
искусств, разработавший свой стиль 
борьбы, Стивен Сигал. Сейчас он 
спецпредставитель МИД РФ по гума-
нитарным связям. В ответном слове 
он не мог не коснуться темы справед-
ливой борьбы России за будущее всего 
человечества:

- Война, в которую мы сейчас во-
влечены, была развязана и финан-
сируется Западом. Это противостоя-
ние добра и зла. Все страны и народы 
должны объединиться. Вместо того 
чтобы поддаваться контролю и одура-
чиванию со стороны этого монстра, 
который жаждет поглотить, победить 
и взять под контроль весь мир.

Еще один орден Дружбы - знамени-
тому белорусу, чемпиону Паралим-
пийских Игр Алексею Талаю. Воз-
главляемый им благотворительный 
фонд активно помогает Донбассу:

- Позвольте передать огромные при-
веты и низкий поклон от всех патри-
отов Республики Беларусь. Мы вас 
очень ценим и уважаем, - поблаго-
дарил он.

ГЛИНКА ДРУЖИТ  
С МОЦАРТОМ
- Русскую культуру отменить невоз-

можно. Наша сила в том, что у нас 
хватает и мужества, и ума испол-
нять музыку Чайковского, Глинки 
и одновременно - Моцарта и Верди, - 
взял слово директор Мариинского 
и Большого театров Валерий Гер-
гиев, удостоенный ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Завершая церемонию, Владимир 
Путин обратился не только к тем, кто 
в зале, но и ко всей стране:

- Самые искренние, самые большие 
слова благодарности мы должны ска-
зать огромному коллективу, который 
называется «многонациональный на-
род России». Сказать слова благодар-
ности и низко поклониться в ноги. Нет 
той награды, которой можно было бы 
наградить весь народ. Но именно его 
героизм, сплоченность вокруг Родины 
и ее интересов - залог всех наших по-
бед: и всей России, и каждого из нас.

ВЫ - ИСТИННАЯ ОПОРА  
И БРОНЯ РОССИИ

Владимир ПУТИН - героям СВО:

 ■ Цели для ракет определяют 
натовцы.

Владимир Путин побывал с трех-
дневным государственным визитом 
в Узбекистане. Итоги поездки подвел 
на пресс-конференции, подробно оста-
новившись на событиях на Украине.

Об участии Запада в конфликте
 ● Киев требует от западных союзни-

ков разрешения, чтобы наносить удары 
натовским оружием по нашей терри-
тории. Высокоточное оружие большой 
дальности не может быть использова-
но без космических средств развед-
ки. Окончательный выбор цели и так 
называемое полетное задание могут 
вносить только высококвалифициро-
ванные специалисты на основе этих 
данных. Любые попытки переложить 
всю ответственность на ВСУ - всего 
лишь манипуляция. Западные страны 
наводят оружие на цель. Эти задания 
готовятся не украинскими военно-
служащими, а представителями стран 
НАТО.

 ● Эти представители стран НАТО, 
особенно в Европе, в малых странах, 
должны отдавать себе отчет, с чем они 
играют. Что это, как правило, государ-
ства с небольшой территорией и очень 
плотным населением. И этот фактор 
они должны иметь в виду, прежде чем 
говорить о нанесении ударов вглубь 
российской территории. Постоянная 
эскалация может привести к серьез-
ным последствиям.

 ● Если эти серьезные последствия 
будут наступать в Европе, как поведут 
себя США, имея в виду наш паритет 

в сфере стратегических вооружений? 
Трудно сказать. Они хотят глобального 
конфликта? Мне кажется, они хотели 
договариваться в сфере стратегиче-
ских вооружений. Но только на словах, 
конкретных действий мы не видим.

О преступлениях Киева
 ● Цепляются за то, чтобы что-то по-

лучить и переломить ситуацию на поле 
боя. Не получается. И чем больше бу-
дет попыток, тем больше будет потерь. 
И потери эти далеко не в пользу ВСУ. 
Сегодняшним правителям Украины 
не жалко этих людей. Вот в чем про-
блема и трагедия Украины сегодня - 
они не считают этих людей своими, 
они не защищают сегодня интересы 
украинского народа. Украинский народ 
в очередной раз обманут. Я надеюсь, 
что люди все-таки это в конце концов 
почувствуют.

О «мирной конференции»
 ● Они хотят что-то нарисовать, соз-

дать видимость мировой поддержки 
тому, что нарисовали сами, исходя из 
своих хотелок, и представить это как 
консолидированную позицию миро-
вого сообщества. Не получится у них 
так. Это как раз говорит о том, что не 
хотят договариваться.

О верном пути
 ● К сожалению, пока Александр 

Григорьевич Лукашенко военными 
на Украине не командует. Если бы 
коман довал, мы давно бы заверши-
ли этот конфликт, причем к взаимному 
удовлетворению. Нашли бы развязки 
с  Украиной, если бы Украиной сейчас 
командовали люди, которые руковод-
ствовались бы национальными инте-
ресами, а не интересами своих хозяев 
в Европе или за океаном.

 ■ Каждый дом должен стать пол-
ной чашей.

ИЗ КРЕМЛЯ ВСЕ ВИДНО
За последние годы количество мно-

годетных семей в России выросло при-
мерно на 26 процентов. Сейчас уже 
более двух миллионов. Такие оптими-
стичные цифры прозвучали на встрече 
Владимира Путина в режиме онлайн 
с многодетными семьями из разных 
регионов страны накануне Дня защи-
ты детей.

- А кто такой там меня рассматрива-
ет? - глава государства навел вообра-
жаемый бинокль на экран монитора, 
по которому с ним на связь вышла 
семья Семашкиных с Камчатки. В ней 
девять детей.

- Владимир Владимирович, здрав-
ствуйте! - бойко приветствовала главу 
государства самая младшая, Даша, 
сидевшая на коленях у мамы. Одной из 
ее сестер, Лиде, в этот день исполни-
лось семнадцать лет, с чем президент 
поздравил отдельно.

Вышел на связь и Донецк. Глава 
многодетной семьи Олег Волга рас-
сказал пронзительные истории. Как 
ВСУ обстреливают мирные кварталы. 
Что в прошлом году их семнадцатилет-
нюю дочь Таню контузило. Но семья, 
как сотни тысяч других людей, не на-
мерена покидать родной город.

- На таких людях и держится Россия. 
Да, времена непростые. Наша общая 

цель - чтобы было все надежно и ста-
бильно. И мы добьемся такого положе-
ния вещей, - уверен Владимир Путин.

РЕДКО, ЗАТО МЕТКО
Наталья Якунина из Тюмени при-

зналась, что очень любит своего мужа, 
правда, редко его видит, он все время 
на работе.

- У вас сколько детей? - поинтересо-
вался президент

- Восемь, всего лишь восемь.
- Всего лишь восемь! Вы говорите, 

что редко видите своего любимого му-
жа, но если у вас восемь детей - то 
редко, но метко видите, получается! - 
улыбнулся глава государства. - Нет ни-
чего важнее любви в жизни и детей. От 
души желаю вам всего самого доброго.

Все собеседники благодарили пре-
зидента за помощь и содействие вла-
стей.

- Вы сказали, что благодаря мне что-
то происходит. А я хочу сказать, что 
благодаря вам и таким людям, как вы, 
я нахожусь там, где я сейчас есть, и ра-
ботаю, и стараюсь делать по максиму-
му на благо страны. Государство про-
должит создавать все условия, чтобы 
рождалось как можно больше детей. 
Такие семьи должны стать нормой, 
естественным образом жизни.

Многие рассказали, что никогда не 
были в Москве. Президент намек по-
нял и пообещал организовать такую 
поездку для всех участников встречи.

ГЛАВНЫЕ «НЕТ НИЧЕГО ВАЖНЕЕ  
ЛЮБВИ И ДЕТЕЙ» ЦЕННОСТИ

В ФОКУСЕТРАГЕДИЯ НЕЗАЛЕЖНОЙ - 
ЕЕ ПРАВИТЕЛИ
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- Мне сто лет и пять месяцев. Я молодой еще! - доказывал Владимиру Путину  
Ибрагим-Паша Садыков, готовый хоть сейчас опять на передовую.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент Беларуси 
вспомнил слова Чингис-
хана: чтобы чего-то до-
стичь, каждому надо на 
своем месте делать свое 
дело. А власть должна быть 
жесткой, твердой, как кулак. 
Растопыренными пальцами 
власть никто не держит.

«В сердце монгольских гор 
шлет свой привет столица!» - 
пелось в советской песне. Из 
белорусской столицы в Улан-
Батор прилетел Президент 
Беларуси. На площади перед 
Государственным дворцом 
встречала рота Почетного 
караула и конной гвардии.

«Впечатлен красотой стра-
ны вечно синего неба и го-
степриимством наших мон-
гольских друзей. Беларусь 
заинтересована в укреплении 
взаимодействия с Монголией 
по всем направлениям. Уве-
рен, что наши государства 
стоят на пороге качествен-
но нового этапа развития 
двустороннего сотрудниче-
ства», - оставил запись в Кни-
ге почетных гостей белорус-
ский лидер.

Для переговоров выбрали 
место необычное - традици-
онную монгольскую юрту, 
она стояла в центре одного 
из залов дворца.

- Я благодарен вам за при-
глашение посетить близкую 
и дружественную нам Мон-
голию. Основу наших отно-
шений, безусловно, создали 
наши очень близкие и теплые 
отношения во времена суще-
ствования Советского Союза. 
Мы вместе с вами воевали 

против захватчиков и окку-
пантов, вместе с вами вос-
станавливали нашу жизнь. 
Сегодня приехали как по-
сланцы доброй воли, - ска-
зал Александр Лукашен-
ко Президенту Монголии 
Ухна агийн Хурэлсуху.

- Визит откроет новую 
страницу в добрых и довери-
тельных отношениях наших 
народов, - ответил гостепри-
имный хозяин.

Александр Лукашенко 
вспомнил свой первый визит 
в Монголию в 1992-м, тогда 
он был депутатом:

- Потрясающие изменения 
в вашем развитии. Даже не 
с чем сравнивать. Сегодня, 
глядя на Улан-Батор, я во-
обще потрясен. Новые зда-

ния, сооружения. Прогресс 
виден на каждом шагу, на-
чиная с аэропорта.

Высоко оценил Президент 
Беларуси и курс во внешней 
и внутренней политике Мон-
голии:

- Это единственно правиль-
ный путь. Зажатые между 
двумя империями, громад-
нейшими государствами, 
вы очень тонко, аккуратно 
проводите внешнюю полити-
ку, балансируя между этими 
силами. Вы обладаете колос-
сальными ресурсами, огром-
ными богатствами. Это ваше 
великое благо. Но это благо 
нужно сберечь, защитить. По-
тому что мир сегодня ошалел. 
Уважают только силу. И что-
бы существовать в этом беше-

ном мире, нужно быть силь-
ным. Я от всей души желаю 
вам быть сильными. Великий 
Чингисхан всегда учил: что-
бы чего-то достичь, каждому 
надо на своем месте делать 
свое дело. А власть должна 
быть жесткой, твердой, как 
кулак. Растопыренными 
пальцами власть никто не 
держит.

Уже за большим столом 
о сотрудничестве говорили 
с большой белорусской де-
легацией. Речь шла о постав-
ках на монгольский рынок 
востребованной продоволь-
ственной и промышленной 
продукции отечественных 
предприятий, совместной 
работе по линии АПК.

- Мы не страдаем гиганто-

манией. Хотели бы с чего-то 
хорошего, великого начать 
с вами. Три-четыре проекта, 
чтобы могли убедить и ваш 
народ, и руководство страны, 
и журналистов, и вашу оппо-
зицию, что мы что-то можем. 
Можем с вами сотрудничать 
не хуже, чем вы сотрудничае-
те с великими империями, - 
сказал глава РБ.

И пригласил монгольских 
специалистов приехать в рес-
публику, чтобы своими глаз а-
ми увидели, как развивается 
и живет Беларусь.

По итогам заключили че-
тырнадцать различных до-
кументов и дорожную карту 
сотрудничества до 2026 года. 
Договорились о поставках бе-
лорусской техники.

 ■ Зачем покупать простые вещи за границей? Сами 
выпускать должны.

На субботнике 20 апреля Александр Лукашенко рубил с жур-
налистами дрова. В сетях тогда обратили внимание, что топоры 
были импортные. «Надо свое», - согласился президент и дал 
поручение заняться производством.

Меньше чем через полтора месяца на предприятии «Легмаш» 
показали результат.

- То, что мы топоры не можем сделать, пилы типа «Дружба» - 
это позор! Премьер-министр родился в космосе, не знает что 
такое топор. - Президент взял фирменное изделие в руки. - Это 
сучкоруб, надо колун более мощный. К концу года должны быть!

Еще Александр Лукашенко пообещал:
- Я сегодня проверю.
Сказано - сделано. В своей усадьбе разрубил целую гору 

чурок. Вынес вердикт:
- Хороший топор, но есть над чем работать.
После такого разговора собственное производство явно 

должно ускориться, иначе щепки полетят.

 ■ Оказывается, в юности президент 
пытался пробиться в шкловскую рай-
онку.

- Я статьи не носил. Было хуже - я носил свои 
стихи, - с самоиронией рассказал Александр 
Лукашенко на Форуме медийного  сообщества 
в Могилеве. - Писал стихи, как и все в те 
времена. Мне казалось, что они хорошие, 
совершенные. Была колонка, где помещали 
стихи. Думал: наверное, и мои стихи могли 
бы поместить. Антипенко Леонид Сихалыч, 
был такой. Он посмотрел и - не знаю, благо-
дарить его за это или нет, - говорит: ну какие 
это стихи, это же проза в стихах! Так было 
обидно... Я обратно пятнадцать  километров по 
железной дороге шел. Сейчас думаю, хорошо, 
что под поезд не попал. Я пытаюсь их найти 
сейчас. Наверное, где-то дома. Там тетрадка 
моя сохранилась. Я хранил ее долго.

Александр Лукашенко:
- Самый-самый главный туман - в который мы 

были погружены с распадом Советского Союза. 
Никакого свободного рынка (спрос - предло-
жение) нет и никогда не было. И навязан нам 
этот тезис Соединенными Штатами Америки. 
У них было все просто: там экономика держится 
на бумажках. К сожалению, поскольку мы все 
заглотили эту бумажную наживку, держится 
успешно. Я имею в виду доллар. Они регули-
руют отношения в мире, душат, поддерживают, 
что хотят, то и творят.

В этой ситуации навязать нам рынок - а я на-
зываю это простым словом «хаос» в эконо-
мике - было очень просто. Мы этим путем не 
пошли. Это была моя позиция - идти от зем-
ли. Я понимал, что если мы на куски поре-
жем в сельском хозяйстве землю, то некому 
ее будет просто отдавать. Возьмите Украину. 
Все начиналось отсюда: олигархи поделили, 
драться начали - драка привела к внутреннему 
конфликту, к майдану.

Глобальную проблему нам подсунули, и на 
постсоветском пространстве ее заглотили. Там, 
где постсоветские республики ринулись безо-
глядно в рынок, почти ничего не получилось. 
А Китай достиг таких высот в том числе благо-
даря тому, что не отказался от планирования. 
Та же Япония - ежегодно составляют пятьсот 
планов, регулируют практически все.

 ■ Состоялся телефонный раз-
говор президентов Александра 
Лукашенко и Владимира Пу-
тина.

Обсуждали вопросы безопасно-
сти, в том числе украинский кон-
фликт и международную повестку. 
Предстоящий XI Форум регионов 

Беларуси и России в Витебске, как 
будет представлена российская де-
легация. Будущий саммит Шанхай-
ской организации сотрудничества 
в Астане, договорились о встрече 
на полях форума.

Еще одна тема разговора - вось-
мидесятилетие освобождения Бе-
ларуси от немецко-фашистских 

захватчиков. Россия будет участво-
вать в параде 3 июля в Минске.

Президент России проинформи-
ровал белорусского коллегу о ра-
боте Правительства России по 
реализации договоренностей, до-
стигнутых во время его недавнего 
официального визита в Минск. Со 
своей стороны, Президент Беларуси 
рассказал о предстоящем визите 
в Монголию и Иркутскую область.

В БЕШЕНОМ МИРЕ НУЖНО БЫТЬ СИЛЬНЫМИ
Александр ЛУКАШЕНКО:

Военнослужащие роты 
Почетного караула были 
в костюмах эпохи Чингисхана.

ПОСЛЕ УЛАН-БАТОРА - БАЙКАЛСКАЗАНО

РЫНОЧНАЯ ЭКОНОМИКА - 
МИФ, НАВЯЗАННЫЙ США

ЗВОНОК

MADE IN BELARUS

«ЗАВАРИЛ КАШУ» ИЗ-ЗА ТОПОРА
«ДА ЭТО ЖЕ  
ПРОЗА В СТИХАХ»

ПРОБА 
ПЕРА

Александр Лукашенко с Ухнаагийн 
Хурэлсухом открыли новую 
страницу в отношениях двух стран.
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 ■ Вячеслав Володин 
требователен не только 
к подчиненным, но пре-
жде всего к себе самому.

Президент страны 
Владимир Путин награ-
дил спикера Государ-
ственной Думы, Предсе-
дателя Парламентского 
Собрания Союза Белару-
си и России Вячеслава 
Володина орденом «За за-
слуги перед Отечеством» 
I степени.

ШЕСТНАДЦАТЬ 
ЧАСОВ В СУТКИ
«За большой вклад в 

укрепление российской 
государственности, раз-
витие парламентаризма 
и многолетнюю добросо-
вестную работу», - гово-
рится в Указе главы госу-
дарства.

Таким образом, Вячес-
лав Володин стал полным 
кавалером одной из выс-
ших наград страны. Вы-
ше по статусу лишь орден 
Андрея Первозванного. 
На торжественной це-
ремонии в Екатеринин-
ском зале он обошелся без 
пространного ответного 
слова. Лишь, наклонив-
шись, сказал что-то на ухо 
Владимиру Путину, когда 
тот вручал ему награду. 
Ничего удивительного. 
Скромность - одна из от-
личительных черт спике-
ра. А еще - потрясающая 
работоспособность.

- У политиков отпусков 
не бывает, - не раз повто-
рял он. Погружен в рабо-
ту, по его признанию, по 
шестнадцать часов в сут-
ки. А то и больше, если 

требуют обстоятельства.
Именно при нем ниж-

няя палата Парламента 
из площадки, где неред-
ко шли ожесточенные 
дискуссии, доходившие, 
случалось, до взаимных 
оскорблений между де-
путатами, превратилась 
в по-настоящему ответ-
ственный государствен-
ный орган, где в спокой-
ной, деловой обстановке 
принимаются законы, 
определяющие жизнь 
страны. Если раньше, 
бывало, законопроекты 
на Охотном Ряду пыли-
лись годами без движе-
ния, то сейчас это просто 
исключено. Дума рабо-
тает, отстаивает права 
избирателей, оператив-

но и  эффективно созда-
ет законодательную базу 
для практической реали-
зации поручений прези-
дента страны.

СПОКОЙНО,  
НО ЖЕСТКО
Ритм и тон работе ниж-

ней палаты задает сам 
спикер. Он не кричит, не 
стучит кулаком по столу. 
Но при этом внутренне 
исключительно жесткий 
в достижении поставлен-
ных целей. Сохраняя спо-
койное выражение лица, 
обязательно достигнет 
результата.

С этого года Дума, в со-
ответствии с поправками 
в Конституцию, получила 
важнейшие полномочия, 

которые раньше были 
прерогативой президен-
та. А именно  - утверж-
дать министров прави-
тельства. В этом Вячеслав  
Володин видит только 
плюс:

- Такая процедура 
в принципе меняет отно-
шение к работе депутат-
ского корпуса, - сказал он 
недавно на встрече с Вла-
димиром Путиным. - Если 
раньше депутаты с себя 
снимали ответственность 
и говорили: правитель-
ство виновато, то теперь 
ответственность уже со-
вместная, когда надо уже 
не пенять на зеркало, а 
плечо подставлять. Но от-
ветственность надо брать 
совместную.

 ■ Чтобы Союзное государство расцве-
тало, действовать нужно оперативно.

Под председательством Вячеслава Володина 
заметно активизировалась и работа Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси и России, 
что в сегодняшних реалиях как никогда важно.

- Давление Запада на наши страны будет 
только нарастать, - не сомневается спикер. - 
В этих условиях необходимо укреплять ин-
теграционное взаимодействие. Предметно 
заниматься гармонизацией законодательств. 
И оперативно решать все вопросы, связанные 
с выполнением союзных программ.

В итоге за два последних года программы 
выполнены, что потребовало принять больше 
четырехсот (!) нормативно-правых актов. Для 
прежней организации ПС задача казалась не-
подъемной. Концепции некоторых программ, 
случалось, разрабатывались годами и успе-
вали просто устареть. Вячеслав Володин по-
требовал исключить подобную волокиту, дей-
ствовать оперативно.

Сказался тут и деловой подход спикера. Он 
предложил усовершенствовать структуру ПС, 
чтобы она соответствовала задачам дня. Уве-
личить число профильных комиссий. Включить 
союзных депутатов в составы межведомствен-
ных рабочих групп по гармонизации законо-
дательства в отраслях экономики.

- Надо сделать все, - твердо настаивал он, - 
чтобы Парламент Союзного государства, дру-
гие структуры работали на конечный результат. 
Это касается экономики, социальных прав и 
других вопросов, что однозначно сделает наши 
страны сильнее.

Сам Вячеслав Володин, когда речь идет о 
решении конкретных задач, никогда не пеняет 
на какие-то внешние обстоятельства. Если на-
до - значит, сделай. И такого же подхода пред-
лагает придерживаться союзным депутатам:

- Нам крайне важно спрашивать в  пер-
вую очередь с себя, для того чтобы реша-
лись вопросы жителей России и Беларуси.  
И в этом - неисчерпаемый ресурс парламент-
ского взаимодействия. Тем более мы говорим 
о создании нашего общего дома - Союзного 
государства.

НА НИВЕ ПС

РАДИ ОБЩЕГО ДОМА

Ал
ек

са
нд

р 
КА

ЗА
КО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

После официальной части - неформальное общение в кругу самых-самых.

 ■ Зеленский вне закона, а легитимный 
руководитель у руля вставать не рискует.

Вячеслав ВОЛОДИН:
- У президента Зеленского закончился срок 

полномочий. В соответствии с нормами Кон-
ституции Украины исполнение обязанностей 
Президента Украины на период до избрания и 
вступления на пост нового президента должно 
возлагаться на председателя Верховной рады. 
Но ее спикер Стефанчук вчера отказался от 
исполнения новых обязанностей, объясняя это 
тем, что бывший президент Зеленский должен 
их исполнять «непрерывно» и дальше.

Это противоречит Конституции Украины и яв-
ляется захватом власти. Конституция Украины 
гласит, что продление полномочий президен-
та кроме как через выборы невозможно. Все 
иное - государственное преступление. Именно 
его совершил Зеленский.

Главы иностранных государств сегодня на-
ходятся в сложном положении: встречаться с 
бывшим президентом Зеленским они смогут - 
их право, но международные соглашения и до-
говоры с ним юридической силы иметь не будут, 
потому что он утратил свои полномочия. Это 
несет в будущем риски невозврата денежных 
средств и многие другие проблемы.

НА УКРАИНЕ  
КРИЗИС ВЛАСТИ

МНЕНИЕ
ОДКБПРОТИВОСТОЯТЬ МОЖНО ТОЛЬКО ВМЕСТЕ

 ■ На современные вызовы 
и  угрозы легче реагировать 
в партнерстве с соседями.

В воскресенье с рабочим визитом 
в Казахстан прибыл Председатель 
Парламентской Ассамблеи Орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности, спикер Госдумы. Вя-
чеслав Володин на личной встрече 
передал теплые слова от Владими-
ра Путина Президенту Казахстана 
Касым-Жомарту Токаеву.

На следующий день в Алматы под 
председательством Вячеслава Во-
лодина прошло заседание Совета 
ПА ОДКБ.

- Общий приоритет - формиро-
вание единого правового про-
странства безопасности, - заявил 
он. - Необходимо сближать и гар-
монизировать наши национальные 
законодательства. На этом пути уже 
многое сделано: за восемнадцать 
лет принято 89 модельных актов.

Важно повышать эффективность 
сотрудничества, чтобы внедрять ре-
шения, принятые на уровне прези-
дентов.

- Мы всю работу проводим исклю-

чительно в интересах каждой стра-
ны, формируем единое правовое 
поле. Нам так легче всем вместе 
противостоять вызовам и угрозам. 
К работе по вопросам глобальной 
безопасности надо приглашать 
представителей новых стран, - счи-
тает спикер ГД.

За последние полгода делега-
ции стран - членов организации 
вы ступили наблюдателями на пар-
ламентских выборах в Беларуси, 
Сербии, а также на президентских 
в РФ. Иностранным коллегам есть 
чему поучиться.

- Наше выборное законодатель-
ство соответствует запросам обще-

ства и базируется на национальных 
законодательствах наших стран. 
Это очень важный аспект: у нас вы-
боры открытые, легитимные, про-
зрачные, - отметил председатель 
ПА ОДКБ. В то время как в США 
семьдесят процентов голосов от-
правляют по почте. - Отсутствует 
контроль, и тем более наблюдение 
за выборами практически у них 
исключено, потому что любой на-
блюдатель может быть арестован, 
если подходит к избирательному 
участку на несколько сот метров.  
И они еще пытаются наши страны 
учить демократии. Мы могли бы им 
помочь!

В Алматы состоялась встреча с председателем Па-
латы представителей Нацсобрания Беларуси Игорем 
Сергеенко. Обсуждали вопросы межпарламентского взаимодействия 
в Союзном государстве и ПА ОДКБ, дальнейшей гармонизации и сбли-
жения законодательств, реализации 28 интеграционных союзных про-
грамм, определенных Президентами РФ и РБ Владимиром Путиным 
и Александром Лукашенко.

- Беларусь и Россию связывают не просто партнерские отношения - мы 
братские народы и ключевые союзники. Вашингтон и Брюссель пытаются 
переписать историю, но мы должны сделать все, чтобы защитить память 
о наших дедах и прадедах, - сказал Вячеслав Володин.

КСТАТИ

ЕСЛИ НАДО - СДЕЛАЙ
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 ■ В Европе не утихают 
протесты фермеров, а в Бе-
ларуси и России аграрии 
спокойно работают на зем-
ле. Хватает семян, удобре-
ний и техники.

В Союзном государстве 
обеспечена продоволь-
ственная безопасность. За 
счет чего удалось этого до-
биться и каковы планы раз-
вития агрокомплекса - раз-
бирались союзные депутаты.

У БЕЗОПАСНОЙ 
ЧЕРТЫ
Витебщина - ближайший 

сосед Смоленской и Псков-
ской областей. Неудивитель-
но, что сотрудничество с Рос-
сией - самое перспективное.

Город на Западной Двине 
не узнать. В эти дни он на-
поминает большую стройку. 
Преображения на городских 
улицах завершат к XI Форуму 
регионов, который в этом 
году пройдет сразу в трех го-
родах - Витебске, Полоцке, 
Новополоцке.

Строительный раздрай 
не  мешает культурно-
историческому и  научно-
административному цен-
тру региона все так же тепло 
встречать гостей. Здесь про-
шло совместное заседание 
Комиссии Парламентского 
Собрания по промышленно-
сти и торговле и Комиссии 
Парламентского Собрания 
по аграрным вопросам.

На правах хозяйки в Витеб-
ском государственном уни-
верситете имени Машерова 
гостей приветствовала рек-
тор Валентина Богатырева:

- Вопросы, которые об-
суждают в стенах нашего 
университета, направлены 
на то, чтобы все интегра-
ционные процессы стали 
еще более эффективными, 
 укреп-ляющими фундамент 
нашего Союзного государ-
ства.

В фокусе  - перспектив-
ные направления научно-
технической и производ-

ственной кооперации 
в сфере сельского хозяйства. 
Вначале Антон Гетта, член 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам, поблагодарил 
коллег-парламентариев из 
прошлого созыва за плодо-
творную работу:

- За это время аграрная 
сфера Союзного государ-
ства получила колоссаль-
ное развитие и прочный 
фундамент для дальнейше-
го роста. Россия и Беларусь 
сильны своими регионами. 
Мы с коллегами старались 
проводить свои заседания 
в различных местах, на пред-
приятиях аграрной сферы. 
Например, в Ярославской 
области оценивали работу 
тепличных хозяйств, и как 
результат - взаимовыгодное 
сотрудничество российской 
области и белорусских реги-
онов укрепилось. И это толь-
ко один пример. Перефра-
зируя народную мудрость, 
отмечу, что в аграрной сфере 
лучше один раз попробовать, 
чем услышать.

На заседании избрали но-
вого председателя профиль-
ной комиссии. Им стал Иван 
Маркевич, в белорусском 
Парламенте он возглавляет 
«зеркальную» Комиссию по 
аграрной политике:

- У нас с Россией налаже-
но тесное сотрудничество 
для развития АПК. Есть 
огромный ресурс и потен-
циал в различных сферах - 
растение водстве, живот-
новодстве, современных 
технологиях. Нужно уделить 
особое внимание бюджету 
Союзного государства, что-
бы деньги, вложенные в про-
граммы, приносили конкрет-
ный результат.

По словам председателя 
Комиссии ПС по промыш-
ленности и торговле Сер-

гея Митина, на фоне санк-
ционного давления Запада 
одна из ключевых задач Со-
юзного государства - обеспе-
чение продовольственной 
безопасности. И здесь у нас 
хорошие результаты.

Разработанные програм-

мы развития АПК позволи-
ли оперативно и на высоком 
уровне наладить импорто-
замещение. Наши стра-
ны  занимают ведущие по-
зиции в мире по объемам 
 производства и экспорта 
калийных удобрений.

 ■ Трактора и комбайны с брендом 
made in Belarus уже давно пропи-
сались на полях Союзного госу-
дарства.

- Если сравнивать 2021 и 2023 годы, 
то поставки аграриям российской тех-
ники выросли на 32 процента, белорус-
ской - на 42, - рассказал генеральный 
директор «Росагролизинга» Павел 
Косов.

Высоких результатов удалось добить-
ся с помощью специального указа. Его 
условия предусматривают льготное фи-
нансирование до пяти лет. Спецпро-
грамма хорошо зарекомендовала себя 
как инструмент поддержки белорусских 
производителей сельскохозяйственной 
техники и пользуется высоким спросом 
у российских аграриев.

Нехитрая арифметика показывает, 
что за последнюю пятилетку получен-
ная субсидия сэкономила российским 

специалистам больше десяти процен-
тов от стоимости белорусской техники. 
Всего же за время действия программы 
«Росаг ролизинг» поставил около трех 
тысяч единиц белорусских машин на 
сумму больше 8,5 миллиарда рублей.

Но есть и загвоздки. Среди критериев, 
по которым аграрии выбирают ту или 
иную модель, сегодня на первое место 
все чаще выходит срок договора, от-
мечает Павел Косов:

- Это очень эффективная мера, обес-
печивающая повышенную конкурен-
тоспособность техники белорусского 
производства. Мы предлагаем внести 
изменения в Постановление Правитель-
ства Беларуси в части увеличения срока 
лизинга на комбайны всех видов с пяти 
до восьми лет. Это позволит аграрию 
ежегодно нести меньший объем за-
трат, а общая экономия может соста-

вить до пяти с половиной миллионов 
рублей с одной единицы техники.

Депутаты договорились вернуться 
к вопросу в ближайшее время.

Парламентарии отметили рост това-
рооборота Витебской области и россий-
ских регионов. Основные экспортные 
товары «продуктовой корзины»: сыры, 
продукты из рыбы, масло, сухое моло-
ко и молочные консервы, мясо птицы. 
Активно развиваются поставки ветери-
нарных препаратов, кормовых добавок, 
кондитерских изделий, свежих овощей 
и других товаров. Импорт продоволь-
ствия и сельскохозяйственного сырья 
из российских регионов в Витебскую 
область также вырос. Охотно покупа-
ют семенной и посадочный материал, 
мороженую рыбу, чай, кофе, подсолнеч-
ное масло, муку, крупу, кондитерские 
изделия.

ТЕХНИКА ВЫВЕЗЛА ЛИЗИНГ С ВЫГОДОЙ

ТОВАРООБОРОТ ВИТЕБСКОЙ ОБЛАСТИ С РФ

миллиардов 
долларов

за 2023 год 
увеличился на

4,5%
ДОЛЯ РОССИИ ВО ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛЕ БЕЗ УЧЕТА 

НЕФТЕПРОДУКТОВ УВЕЛИЧИЛАСЬ С 2020ГО

С 50% ДО 77%

СТРУКТУРА ЭКСПОРТА ТОВАРОВ

Машиностроительная продукция 19%
Мясо-молочная группа 17%
Нефтехимическая группа 9%
Текстиль, изделия из полимеров 8%
Обувь, стройматериалы, 
металлоизделия, пищевые продукты 4%

Бе
лТ
А

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ ПОПРОБОВАТЬ, 
ЧЕМ УСЛЫШАТЬ

 ■ В союзном АПК импорто-
замещение затрагивает все 
сферы - от техники до техно-
логий.

На проектах в агросфере оста-
новились подробнее. Одна из 
важных союзных программ - «Ав-
тоэлектроника»  - завершилась 
в 2020 году. Ученые разработали 
электронные компоненты для си-
стем управления и безопасности 
автотранспортных средств специ-
ального и двойного назначения 
нового поколения. Постепенно им-
портные «электронные мозги» для 
машин в наших странах заменяем 
на свои разработки. Касается это 
не только пассажирских авто, но 
и спецтехники, и тракторов. Мно-
гие ноу-хау уже внедрили.

- Объем произведенной продук-
ции - больше шестидесяти тысяч 
изделий. Выручка от их продаж 
превысила девятьсот миллионов 
российских рублей, - рассказал 
замдиректора Департамента 
радиоэлектронной промышлен-
ности Александр Гапонов.

Западные «доброжелатели» 
продолжают вставлять нам пал-
ки в колеса, поэтому некоторые 
производители не могут наладить 
поставки отдельных компонентов. 
Но логистические цепочки пере-
страиваются. Ставка на импор-
тозамещение в наших странах 
актуальна не первый год.

Программа «Интеллектуальная 
ферма - СГ» должна помочь раз-
работать комплекс автоматизи-
рованных и роботизированных 
машин и еще оборудование для 
молочного животноводства с при-
менением цифровых технологий. 
Чтобы создать максимально ком-
фортные условия для содержа-
ния буренок. Чтобы коровы были 
здоровы, жили дольше и хорошо 
доились.

Программа «Садоводство-СГ» 
поможет наладить широкое про-
изводство оборудования для ме-
ханизации процессов там, где, 
казалось, без ручного труда не 
обойтись. Например, появится 
универсальная роботизированная 
платформа для ухода за садами, 
ягодными плантациями и питом-
никами.

На Витебщине реализуются 
крупные инвестпроекты, в том 
числе с российским капиталом. 
В их числе производство ветпрепа-
ратов, необходимых для Союзного 
государства. Например, средства 
для вакцинации диких животных.
Они выпускаются в виде съедоб-
ных приманок. Это обеспечивает 
профилактику опасных заболева-
ний среди диких популяций. По-
сле заседания депутаты побывали 
на производстве таких препара-
тов, обсудили структуру поставок 
и сбыта продукции, а также пер-
спективы развития проекта.

ИНТЕЛЛЕКТ 
ДЛЯ МАШИН

УМНАЯ ФЕРМА

Даров полей и садов 
хватит и для себя, 
и для продажи.
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 ■ Задача со звездочкой - со-
вместить сельский колорит 
с комфортными городскими 
условиями.

Как вернуть молодежь в де-
ревню? Распределение вы-
пускников, развитие агрого-
родков, мода на экопродукты. 
Парламентарии обсудили, как 
вдохнуть в село новую жизнь 
и превратить его в центр при-
тяжения.

МЕГАПОЛИСЫ 
НАСТУПАЮТ
Чтобы народ не уезжал из 

деревень в города, нужно об-
ратить более пристальное 
внимание на инфраструктуру: 
транспортное сообщение, дет-
ские сады, школы, больницы.

После городской суеты 
многим хочется простых ра-
достей: погулять по лесу, со-
рвать клубнику с грядки, по-
пробовать блюда из чистых 
продуктов  - одним словом, 
почувствовать сельский коло-
рит. Неудивительно, что в Бе-
ларуси отдых в агроусадьбах 
сегодня пользуется огромным 
спросом - все забронирова-
но до осени. Но отдыхать на 
природе  - одно дело, а вот 
переехать на постоянку в де-
ревню решаются немногие. 
Как изменить ситуацию? Эту 
головоломку парламентарии 
и  эксперты решали в  Мин-
ске на парламентском семи-
наре «Актуальные вопросы 
социально-трудовых отноше-
ний и социального развития 
сельских территорий Союзно-
го государства».

- «Если вы такие умные 
наверху, то почему сами не 
приезжаете на село?» Таким 
вопросом нас нередко попре-
кают. И справедливо, - нача-
ла разговор председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Елена Афанасьева. - 

Наши города разрастаются 
с огромной скоростью. По-
смотрите, только в Москву 
каждый день приезжают ра-
ботать около десяти миллио-
нов. Вопрос урбанизации сто-
ит очень серь езно.

Привлекательность мега-
полиса никто не отменял, но 
все же вряд ли это хорошо. 
Крупные города - это рынок 
труда, уровень медпомощи, 
образование, более высокие 
зарплаты, чем в регионах, да-
же на схожих позициях. Но 
для более равномерной и здо-
ровой ситуации нужно актив-
нее развивать жизнь за МКАД.

- Это проблема современ-
ного мира, потому что оголя-
ются большие территории, на 
которых можно выращивать 
разные сельскохозяйственные 
культуры. Земли остаются 
бесхозными, без присмотра. 
Многие хотят оставаться в 
сельской местности, но для 
этого нужно усовершенство-
вать социнфраструктуру, обе-
спечить занятость, - уверена 
Елена Афанасьева.

Парламентарий рассказа-
ла о масштабной кампании 
возрождения сельских домов 
культуры в России:

- Очень дорогостоящая 
программа, но необходимая. 

Дома культуры, школы - это 
центры притяжения людей на 
небольшой территории. Без 
этого жизнь на селе невоз-
можна. Да, все школы долж-
ны быть отремонтированы, 

а классы оснащены совре-
менными технологиями. Но 
возникает другой вопрос: кто 
будет там работать? Кадры 
нужно воспитывать, обеспе-
чивать им хорошие условия 
на местах.

Проблемные моменты не 
стал замалчивать и дирек-
тор Института экономики, 
управления и права Мо-
сковского городского педа-
гогического университета 
Руслан Абрамов. По словам 
эксперта, на начало прошлого 
года в сельской местности на-
считывалась 231 тысяча школ, 
где новые знания получали 
38 миллионов ребят. В общей 
картине - это 67 процентов от 
общего числа школ.

Но пока многие эксперты 
решают различные образо-
вательные задачи (например, 
цифровизации в школах), 
в небольших поселках не до 
высоких материй.

- Многие сельские ребята 
обучаются во вторую и тре-
тью смены, что негативно 
сказывается на усвоении ма-
териала. Большинство школ 
нуждается в капремонте. Если 
строить новые, то с учетом 
энергоэффективности и эко-
логичности, закладывая без-
барьерную среду. Только 77 
процентов сельских школ 
в России подключены к высо-
коскоростному интернету. За-
метен и дефицит кадров. Как 
привлечь молодых специа-
листов? Развивать льготную 
ипотеку, увеличивать надбав-
ки к зарплате, - уверен Руслан 
Абрамов.

Парламентарии поддер-
жали: в этом вопросе нужно 
объединить усилия органов 
власти, образовательных ор-
ганизаций и работодателей, 
ведь улучшение жизни за пре-
делами города - дорога с дву-
сторонним движением.

ВЫЙДУ НА УЛИЦУ, ГЛЯНУ НА СЕЛО!

 ■ Умные устройства облегчают 
работу на земле.

Применение GPS и дистанционного 
зондирования земли, цифровизация 
ферм, теплиц, хранилищ, точное зем-
леделие открывают большие перспек-
тивы для развития АПК. Результат - 
повышается урожайность, издержки 
уменьшаются. Например, пара кли-
ков - и на смартфоне агронома вся 
карта полей. На ладони умещаются 
все технологические операции, посеян-
ные культуры, проведенные подкормки, 
химоб работки.

Заместитель главного ученого се-
кретаря Президиума РАН Сергей Со-
ловьев уверен: профориентацию и обу-
чение молодежи нельзя проводить по 
старинке, нужно активно использовать 
современные технологии - тренажер-
ные комплексы и оборудование, мо-
дели виртуальной и дополненной ре-
альности:

- Наводишь смартфон на овощи в те-
плице - и на экране высвечивается 
сорт, необходимый уход, советы по 

борьбе с вредителями.
Через виртуальный мир ребята в лю-

бое время года могут познакомиться 
с возможностями разных видов тех-
ники, получить знания о состоянии по-
чвы и здоровья буренки. Представьте 
начинающего фермера, который на-
дел VR-очки и оказался посреди поля. 
Программы и приложения моделируют 
различные ситуации, благодаря кото-
рым специалист может закрепить тео-
ретические знания на практике.

А еще Сергей Соловьев предлагает 
активнее рекламировать чемпионат по 
пахоте. Молодежь, увидев тест-драйвы 
сельхозтехники, шоу «тракторные гон-
ки», уж точно не останется равнодуш-
ной к агросфере.

Мы открыли дорогу нашим сельхоз-
производителям, избавив рынок Союз-
ного государства от засилья импортной 
продукции. Беларусь уверенно входит 
в десятку мировых производителей 
молока, мяса, сахара. Производится 
достаточно продуктов питания для на-

сыщения внутреннего рынка. Из года 
в год растет их экспорт.

Светлана Кондратенко, замдирек-
тора Института системных исследо-
ваний в агропромышленном ком-
плексе НАН, рассказала, что союзная 
сельхозтехника успешно трудится на 
полях разных континентов. Разработки 
ученых известны в различных странах. 
И как итог усилий АПК - в магазинах 
изобилие российских и белорусских 
товаров.

- В наших странах нужно продвигать 
единую концепцию повышения каче-
ства питания населения Союзного госу-
дарства, традиции здорового питания, 
принципы социально ответственного 
бизнеса среди союзных товаропро-
изводителей и организаций торговли. 
Еще один важный момент - разработка 
и реализация Стратегии развития агро-
промышленного комплекса и обеспе-
чение продбезопасности до 2040 года.

Эксперты сошлись во мнении, что 
мощный аграрный сектор - труд каждо-

го комбайнера, агронома, селекционе-
ра. Не менее важно разработать меры 
поддержки для промпредприятий, пла-
нирующих создание новых промыш-
ленных производств пищевого и сель-
скохозяйственного машиностроения.

В Беларуси действуют программы-
пятилетки - фундамент для развития. 
Реализуется госпрограмма «Аграр-
ный бизнес» на 2021 - 2025 годы. Она 
аккумулирует вопросы развития рас-
тениеводства, животноводства, пере-
работки, мелиорации и многие дру-
гие. Построены и модернизированы 
животноводческие объекты, молочно-
товарные фермы, обновлены машинно-
тракторные парки, проведено техни-
ческое перевооружение предприятий 
перерабатывающей промышленности.

Такое технико-технологическое пере-
вооружение сельского хозяйства плюс 
создание агрогородков принесло су-
щественные результаты. Сегодня гео-
графия продовольственного экспорта 
Беларуси насчитывает более ста стран.

АГРОДРОН КРУЖИТ НАД ПОЛЯМИ ВЫСОКИЙ ПОЛЕТ
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Летом - мини-фестивали с игрой  
на балалайке и задорными частушками.

А ребята на своей волне - у них выпускной, школьный бал.
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Ирина АБЕЛЬСКАЯ, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
труду, социальной политике и здра-
воохранению, заместитель предсе-
дателя Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, науке и об-
разованию:

- Медицинские 
университеты  - 
лидеры по распре-
делению выпуск-
ников. Вопросы 
трудоустройства, 
закрепляемости 
молодых людей на 
рабочих местах, ко-
торые точечно об-
суждали на семинаре, мы с коллегами 
решили более детально рассмотреть 
на ближайших заседаниях комиссии. 
Зарплата далеко не всегда стоит на 
первом месте при выборе жизненных 
сценариев у молодежи. Им необходи-
мо создавать комфортные условия. 
Чтобы, приезжая по распределению, 
они знали, что получат жилье и воз-
можности для успешного карьерного 
старта.

Первое, что должна сделать мест-
ная власть, - привести в нормальное 
техническое состояние все лечебные 
учреждения, начиная от ФАПа и за-
канчивая центральными районными 

больницами, и решить вопросы с пре-
доставлением жилья.

Валерий МАЛАШКО, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
труду, социальной политике и здра-
воохранению:

- Мы проводили 
небольшое социс-
следование на тему 
того, что особенно 
важно и ценно для 
молодежи, прожи-
вающей в сельской 
местности. Конеч-
но, зарплата игра-
ет важную роль, но 
многие отмечали, что ценят четкий 
график работы с конкретными вы-
ходными, которые можно посвятить 
семье, своим увлечениям.

Необходимо создавать инфраструк-
туру, которая формирует современную 
деревню или агрогородок. Это учреж-
дения образования, культуры, здраво-
охранения, магазины, где должен быть 
представлен разнообразный товар. 
Важна транспортная составляющая, 
чтобы добраться до города можно бы-
ло быстро и комфортно.

Елена БОГДАН, заместитель Гос-
секретаря Союзного государства:

- Город никогда не сможет жить без 
деревни. Какие бы урбанизированные, 
прогрессивные, многочисленные ни 
были города, в любом случае сельские 
территории - это продукты питания, 
отдых, оздоровление и многое другое.

На встрече обсуждались различ-
ные вопросы: экономика, развитие 
госпредприятий и частного бизнеса 
в сельской местности. Для нас очень 
ценен научный подход - это выведение 
новых сортов семян, пород животных, 
развитие современных технологий. 
Конечно, когда мы говорим о рабо-
те агропромышленного комплекса, 
важно за показателями видеть труд 
тех людей, которые работают в этой 
сфере. И здесь не обойтись без опре-
деленной инфраструктуры, подготовки 
и переподготовки, повышения квали-
фикации кадров.

Особое внимание уделили вопросам 
доступности соцуслуг и медицинской 

помощи для сель-
ских жителей. Это 
прежде всего уни-
фикация подходов, 
решение сложных 
вопросов на уров-
не государствен-
ной власти, мини-
стерств и ведомств 
двух стран.

 ■ Специалисты посчитали: ес-
ли в 1990 году в белорусских 
деревнях проживало около 33 
процентов населения, то в 2023 
году - уже 21.

С 2017 года на базе агрогородков 
в РБ запустили пилотные проекты 
по созданию «Деревни будущего». 
На фоне живописного пейзажа есть 
все для комфорта: водопровод, газ, 
асфальт. А еще супермаркеты, шко-
лы и больницы.

- Но главное - стабильная работа 
с достойной зарплатой. Нужно, 
чтобы наряду с привычными мага-
зинами, домами быта и аптеками 
сельчане могли сходить в бассейн, 
отправить детей в школу искусств 

или оплатить счета в инфокиоске. 
Наглядный пример - агрогородок 
Снов в полутора часах езды от Мин-
ска, - привел пример зампредседа-
теля Президиума НАН Беларуси 
Петр Казакевич.

- России интересен и ценен опыт 
белорусских агрогородков. У нас 
развивается понятие сельской агло-
мерации. Речь идет о том, чтобы 
привозить переработчиков на тер-
ритории, где производится сельхоз-
продукция. Чтобы люди и  прибыль 
оставались на месте, - считает член 
Комиссии Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
по труду, социальной политике 
и здравоохранению Николай Но-
вичков.

 ■ П а р л а м е н т а р и и 
предлагают присмо-
треться к опыту бело-
русов и вернуть в Рос-
сии распределение 
выпускников-бюджет-
ников после вузов.

Хотя некоторые скептики 
называют подход устарев-
шим: мол, молодой специ-
алист должен сам строить 
свою судьбу, а не висеть 
на шее у государства. Но, 
с другой стороны, страна 
тратит деньги на подготов-
ку специалиста и вправе 
требовать отработку на 
тех направлениях и в той 
местности, где особенно 
остро ощущается нехват-
ка кадров.

- Механизм распреде-
ления эффективен. Мы 
заранее получаем от на-
нимателей информацию 
о том, сколько и каких спе-
циалистов им нужно, с ка-
ким уровнем образования, - 
говорит Валерий Малаш-
ко.

Ректор Госуниверсите-
та управления Владимир 
Строев парировал, мол, 
обязаловка не привяжет 
молодежь к месту:

- Нужно совершенство-
вать воспитательную мо-
дель. Чтобы, получив обра-
зование в крупных городах, 
парни и девушки возвра-
щались на малую родину. 
Чтобы чувствовали себя 
нужными на своей работе, 
видели перспективы. Долж-
но быть четкое понимание: 
хорошо там, где мы есть. 
У себя мы проводим дни 

различных регионов. Со-
брали у нас обучающихся 
ребят из Ростовской об-
ласти, ростовчан, которые 
учатся в московских вузах. 
Приглашенные гости рас-
сказывали о росте зарплат, 
перспективах именно на 
местах. И эффект от ме-
роприятия был отличный.

Елена Афанасьева уве-
рена, что гарантия пер-
вого рабочего места для 
молодых и не опытных  - 
спасательный круг. Она 
предложила не затенять 
белорусский опыт, а пере-
нять его: ситуация на рын-
ке труда непростая, а га-
рантия первого рабочего 
места - уверенность в за-
втрашнем дне.

В Беларуси еще один 
путь для выпускника по-

заботиться о своем буду-
щем  - взять целевое на-
правление, получив его от 
конкретного предприятия 
или ведомства. С такой 
поддержкой отработка со-
ставляет пять лет. По ме-
дицинским специальностям 
целевой набор лидирует 
и составляет до восьми-
десяти процентов от кон-
трольных цифр приема. 
Востребованы: лечебное 
и медико-диагностическое 
дело, педиатрия, стома-
тология. Целевое часто 
оформляют и ребята, ко-
торые связывают свою 
жизнь с сельским хозяй-
ством, - для обеспечения 
продбезопасности страны 
требуются высококвалифи-
цированные подготовлен-
ные кадры.

ХОРОШО ТАМ, ГДЕ МЫ ЕСТЬ СПАСАТЕЛЬНЫЙ ПЕРЕНИМАЯ 
ОПЫТ

ПРОПИСКА - ХУТОРСКАЯ, 
УСЛОВИЯ - ГОРОДСКИЕ
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ЗАРПЛАТА ИГРАЕТ НЕ ГЛАВНУЮ РОЛЬ ДОСЛОВНО

КРУГ
Распределение помогает: 
молодой специалист без 
работы не останется.

Выпускаем широкий ассортимент: 
от повседневных продуктов 
до изысканных деликатесов.
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Такие поездки позволяют лучше понять, в чем 
нуждаются люди и какие законодательные 
инициативы будут в приоритете.

БЛИЖЕ К ЗЕМЛЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Чтобы в глубинке оста-
валась молодежь, любовь 
к малой родине нужно при-
вивать с детского сада.

АГРАРНОЕ ЧУДО
Жизнь на селе может быть 

интересной и очень комфорт-
ной. И в Беларуси есть кон-
кретные примеры - удалось 
сделать так, чтобы молодые 
люди вместо города выбирали 
деревню. 

- Это реально в том случае, 
если у людей достойная зар-
плата, для них создали со-
временную инфраструкту-
ру. Кроме того, важно, когда 
у сельчан есть возможность 
путешествовать и качествен-
но отдыхать, - говорит член 
Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здраво-
охранению Валерий Малаш-
ко. - Все это достижимо при 
активном взаимодействии 
местных властей, руковод-
ства предприятий и самих 
граждан.

Для большей убедительно-
сти депутат пригласил участ-
ников заседания постоянно 
действующего семинара при 
Парламентском Cобрании по 
вопросам строительства Со-
юзного государства в Белы-
ничский район Могилевской 
области. Посмотреть вжи-

вую на развитие территорий.
Два часа от столицы по от-

личной дороге вдоль колося-
щихся полей - и мы в агро-
городке Вишов. Средняя 
школа, детсад, Дом культу-
ры, магазин, фельдшерско-
акушерский пункт - на первый 
взгляд ничего особенного. Та-
ких в стране полторы тысячи. 
Однако есть тут свое аграрное 
чудо - сельскохозяйственный 
производственный коопера-
тив «Колхоз «Родина», кото-
рый показывает отличные 
результаты уже сорок лет. 
В 2017, 2020, 2023 годах хо-
зяйство заносили на респу-
бликанскую Доску почета. 
И  сбавлять обороты никто 
не планирует.

- Выручка и прибыль ста-
бильно растут, а вслед за ними 
и доходы сотрудников. Сред-
няя зарплата за прошлый год - 
около 2,2 тысячи белорусских 
рублей (больше шестидесяти 
тысяч российских). По ито-
гам первых четырех месяцев 
2024-го прибавила еще не-
сколько сотен, - рассказывает 
председатель СПК Олег Ла-
потентов. - Всегда стараемся 
премировать работников за 
отдельные успехи - урожаи, 
выработку, применение новых 
технологий. Решили каждый 
месяц многодетным семьям 
выплачивать еще по сорок руб-
лей на каждого ребенка. Дела 

идут хорошо - и это ощущают 
на себе те, кто тут трудится 
и  живет.

Хозяйство создает комфорт-
ные условия жизни в Вишове. 
На средства колхоза отстрои-
ли Петропавловскую церковь. 
В центре агрогородка яркий 
амфитеатр. В чем интерес 
предприятия вкладываться 
в социалку? Никто ведь не 
заставляет…

- Внимательное отношение 
к человеку труда и его насущ-
ным потребностям, мотива-
ция на результат, поощрения 
за участие в общественной 
жизни населенного пункта - 
все это имеет значение, если 
мы говорим о современной 
сельской местности, - уверен 
член Комиссии ПС Валерий 
Малашко.

ОТ РОДИТЕЛЕЙ  
К ПОТОМКАМ
Проблем с кадрами у кол-

хоза «Родина» нет. Коллек-
тив постоянно расширяется - 
больше четырехсот человек. 
Тут давно поняли: нужно не 
завлекать молодых специали-
стов, а растить их из местной 
ребятни. Профориентацию 
начинают с детсада!

Здесь создают познаватель-
ные ролики об агрономах, 
ветеринарах, трактористах-
машинистах. Воспитате-
ли придумывают, рисуют 

и озвучивают развивающие 
интерактивные игры про фер-
меров и садоводов. Но одно 
дело  - смотреть на фрукты 
и овощи на экране, совсем 
другое - возиться с ними в ре-
альном поле. И такое тоже 
практикуют.

- В прошлом году наши де-
ти растили кукурузу. Агро-
ном с удовольствием помогал 
юным труженикам - дал семе-
на, объяснял нюансы посадки 
и ухода, работал с ними на 
участке. Итог - мы написали 
сказку о желтом зернышке 
и собрали книгу рецептов, - 
не без гордости делится ру-
ководитель детсада Вален-
тина Думаренок. - Но самое 
главное - у некоторых детей 
зародилось желание продол-
жать работу на земле.

Следующий этап профори-
ентации - в местной школе. 
У старших классов аграрный 
профиль, а на базе СПК око-
ло сорока лет работает лагерь 
труда и отдыха «Задоринка».

- В полеводческом звене 
ребята занимаются видовой 
прополкой зерновых культур, 
в садоводческом - собирают 
фрукты и ухаживают за пло-
довыми деревьями, в ремонт-
ном - приобретают навыки 
настоящего хозяина: ремон-
тируют мебель, создают ма-
лые архитектурные формы. 
Кроме того, за счет средств 
хозяйства молодежь обучают 
навыкам работы триммером - 
старшеклассники обкашива-
ют и школьную территорию, 
и колхоз. Конечно, этот труд 
имеет достойную оплату, - по-
ясняет замдиректора школы 
Татьяна Харламова.

Сельская школа - более гиб-
кая и мобильная. Небольшая 
наполняемость классов, тес-
ное сотрудничество детей, 
педагогов и родителей при-
носят свой результат. Неко-
торые выпускники берут от  
СПК целевые направления 
в  вузы и  ссузы. Хозяйство 
полностью оплачивает обуче-
ние, дает стипендии, прини-

мает на практику, а потом - 
гарантированное рабочее 
место.

СВОЯ ТРЕТЬЯКОВКА
Современная деревня нуж-

дается не только в кадрах 
аграрного профиля. Врачи, пе-
дагоги, строители и музыкан-
ты - развитая инфраструктура 
агрогородка дает возможность 
развития всем. В том же кол-
хозе «Родина» есть свой музей 
на четыре зала, включая кар-
тинную галерею, - в штате про-
фессиональный экскурсовод. 
Ведь туристы едут не только со 
всей Могилевщины: россияне, 
итальянцы, голландцы и даже 
японцы - кого тут только не 
было!

Или другой пример  - ам-
булатория. Коллектив нема-
ленький - врач общей практи-
ки, педиатр, стоматолог, пять 
медсестер, лаборант, реги-
стратор, младший медперсо-
нал и водители. Обслуживают 
почти 2,5 тысячи человек, из 
которых больше семидесяти 
процентов в трудоспособном 
возрасте. 

- Работы много, но она в удо-
вольствие, - признается заве-
дующая амбулаторией Ма-
рия Зайцева. - Все процессы 
максимально цифровизова-
ны: выписываем электронные 
рецепты, есть онлайн-связь 
с областной и районной боль-
ницами - историю болезни по-
лучаем в пару кликов. Есть 
отдельный кабинет физиоте-
рапии, а также дневной ста-
ционар с тремя койками. Он 
очень востребован  - лечим 
двадцать-тридцать пациен-
тов в месяц. Все препараты, 
разумеется, бесплатные.

НА ДЕРЕВНЮ К ДЕВУШКЕ

Ирина КОСТЕВИЧ, за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здра-
воохранению:

- Всегда с особенным тре-
петом приезжаю на Могилев-
щину, в Белыничский район. 
Здесь красиво, чисто, уютно. 
Но главное - живут люди, кото-
рые очень любят свою малую 
родину. Не словом, а  делом. 
Идешь, например, в сель-
скую амбулаторию и школу 
и  видишь людей, которые 
пришли сюда работать со-
всем молодыми и остались. 
Не стремились уехать куда-то 
за мнимыми перспективами, 
а создают комфортную жизнь 
здесь и сейчас.

Что особенно приятно, на 
селе многое делают для ис-
креннего диалога поколений. 
В  Вишове в музее встречают-
ся ветераны труда и молодежь. 
Люди преклонного возраста 
говорят со школьниками о том, 
что нужно делать, чтобы по-
том не было стыдно. Честный 
труд, крепкая семья, помощь 
ближнему - секрет истинного 
счастья прост. И чем раньше 
это осознают, тем лучше.

 ■ В небольшой городок Белыничи тури-
сты и паломники едут вереницей.

В райцентре находится художественный му-
зей имени Витольда Бялыницкого-Бирули. Его 
чистые, наполненные внутренней свободой 
пейзажи хвалили Репин и Левитан. А меце-
нат Павел Третьяков выкупил работу мастера 
еще тогда, когда он был студентом. И именно 
в Белыничах сегодня можно увидеть лучшее 
произведение художника - «Зимний сон».

Во-вторых, город знаменит чудотворной Бе-
лыничской иконой Божией матери. Верующие 
(всех христианских конфессий) молятся у обра-
за об исцелении, детях, разрешении семейных 
проблем. В церквушку устремляются палом-
ники с Дальнего Востока, Урала, Крыма, Ка-
захстана и, конечно, всех областей Синеокой.

В этом году Белыничи получили статус Куль-
турной столицы Беларуси. Весьма символично, 
учитывая, что название местечка, по легенде, 
произошло от словосочетания «белые ночи».

ВЗГЛЯД

БЕЛЫЕ НОЧИ НРАВЯТСЯ ОЧЕНЬ КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА
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 ■ Западными странами руководят 
невежественные инфантилы. 

В ПРИЦЕЛЕ НАТО
- Украина обратилась к нам за раз-

решением на использование оружия, 
которое мы предоставляем, для за-
щиты против российских войск, ко-
торые концентрируются на той сто-
роне границы, а затем нападают на 
Украину, - заявил Госсекретарь США 
Блинкен. - Это дошло прямо до пре-
зидента, и, как вы слышали, он одо-
брил использование нашего оружия 
для этой цели.

Как говорится - «дедушка старый, 
ему все равно».

Суицидников на планете все прибав-
ляется. О поддержке ударов по терри-
тории России западным оружием уже 
заявили Великобритания, Швеция, 
Франция, Бельгия, Норвегия, Фин-
ляндия, Чехия, Нидерланды.

- Как я знаю, Польша никогда не вво-
дила каких-либо ограничений, - изрек 
глава МИД этой страны Сикорский. - 
Мы желаем Украине победы и пол-
ного возвращения оккупированных 
территорий.

Ну и, конечно, Прибалтика - куда ж 
без этих шавок!

Главный дипломат Литвы Габриэ-
люс Ландсбергис не видит никаких 
проблем в ударах не только по РФ, но 
и по Беларуси.

- Если Россия, опасаясь, что ее объ-
екты могут быть поражены на ее тер-
ритории, перенесла бы их куда-то 
в другое место, то я думаю, что и вы-
бор целей нужно будет туда перена-
править, - пояснил этот храбрец.

Дело даже не в самом западном 
оружии. Украина, к примеру, откры-
то признает, что уже била по России 
ракетами Storm Shadow с разреше-

ния Лондона. Просто пользоваться 
всем этим смертоносным арсеналом 
Незалежная самостоятельно не мо-
жет.

РАКЕТЫ ВЗРОСЛЫМ - 
НЕ ИГРУШКИ 
- Единственная роль, которую до-

верили Киеву, - это нажать на кнопку 
«пуск», - утверждает бывший офицер 
разведки ВС США Скотт Риттер по 
поводу ударов ракетами ATACMS по 
российской территории. - Дальнейшее 
управление, наведение и передача 
информации - все делает США. 

Ну, или, добавим от себя, другие 
страны, в зависимости от снарядов. 
Как сказал зампредседателя Совета 
Безопасности Дмитрий Медведев, 

Россия исходит из того, что все сред-
ства поражения напрямую управля-
ются военнослужащими НАТО. А это, 
по его словам, может стать casus belli - 
поводом к войне.

Проблема в том, что западный пра-
вящий класс сейчас полностью неком-
петентен и живет в своих иллюзиях. 
Как говорила интеллектуалка Карин 
Кнайсль, опальный экс-министр ино-
странных дел Австрии:

- Когда разговариваешь с нынешни-
ми европейскими политиками, такое 
впечатление, что общаешься с детьми. 
Единственное исключение - Владимир 
Путин, - утверждала она.

К сожалению, эти «дети» создают 
условия для своего полного уничтоже-
ния, а заодно и всего мира. При этом 

осмелевшей Европе достанется боль-
ше всего - вспомним слова Президента 
России о плотности населения. Так 
что хочется процитировать некоего 
блогера в адрес воинственного ли-
товского министра:

- Габриэлюс, если вы так мечтаете 
сдохнуть, не проще ли просто пове-
ситься или выброситься из окна?

Кстати, это ко всей натовской гоп-
компании относится!

ОТРЯД САМОУБИЙЦ

 ■ Киев начал взрывать 
уклонистов на границе.

Все меньше граждан Неза-
лежной хотят умирать за комика 
Зеленского и его «креативную» 
команду. Поэтому режим идет 
на крайние меры. Пограничники 
начали минировать берега реки 
Тисы, чтобы бороться с уклони-
стами. Теперь представители 
Минобороны заявляют: «По-
дорваться на границе гораздо 
больше шансов, чем погибнуть 
на фронте». Дескать, на линию 
огня попадает всего лишь треть 
мобилизованных. Ну-ну.

Телеграм-каналы облетел 
 сюжет, на котором повязали 
кришнаитов - они так и пели 
в военкомате «Харе Кришна, 
харе-харе». Ну а попытка свин-
тить перед камерами одноно-
гого инвалида на протезе во-
обще производит неизгладимое 
впечатление. К слову, в ТЦК 
Украины (аналог наших военко-
матов) служат порядка 68 ты-
сяч сотрудников, вполне себе 
с двумя нижними конечностя-
ми. Если так дальше пойдет, 
из мужиков призывного возрас-
та в стране останутся только 
они.

 ■ Незалежную наказали за   
атаку на российские граждан-
ские объекты.

ВКС России нанесли очередной 
удар по объектам украинской энер-
гетики. В нескольких областях стра-
ны под раздачу попали тепловые 
и гидроэлектростанции. Это «отве-
точка» за бандитские вылазки дро-
нов противника в российском тылу. 
В сторону противника полетели 53 
ракеты различных типов и 47 ударных 
беспилотников. В атаке участвовали 
самолеты стратегической авиации, 
Черноморский флот. Ракеты также 

запускались из Запорожской обла-
сти под контролем РФ, из Крыма, 
с  Кубани.

Результат впечатляет. Пострада-
ла подстанция в Винницкой области, 
в  Киевской, Сумской и Николаевской 
областях обесточены подстанции 
Обл энерго. В Ивано-Франковской об-
ломками повреждены линии электро-
передач. Уничтожение только одной 
Бурштынской ТЭС - это уже мощный 
удар по всей энергетике. Но, как при-
знает руководство Украины, целых 
ТЭС в стране почти не осталось.

В результате почти на всей терри-
тории Украины ввели ограничение 

электроснабжения. Даже в столи-
це. «Выделенных Укр энерго лими-
тов хватит обеспечить примерно 76 
процентов потребностей Киева. Не 
забывайте экономить электроэнер-
гию», - написал в своем телеграм-
канале глава городской военной 
администрации Сергей Попко.

Воистину, как аукнется, так и от-
кликнется! Жители Крыма еще не 
забыли, как в 2014 году им взрыва-
ли линии электропередач. Как зло-
радствовали по этому поводу щи-
рые украинцы в соцсетях! Во время 
локдауна им найдется чем заняться, 
например - подумать. Если при све-
те не получается, пусть попробуют 
в темноте.

 ■ Нанесен мощный удар по Яворов-
скому полигону.

А они там думали, что Россия шутит?! Око-
ло тридцати иностранных советников уни-
чтожили с помощью гиперзвукового оружия 
на укрепленном по последнему слову техники 
Яворовском полигоне. Всего 179 убитых и 201 
тяжелораненый. Эвакуация шла целую ночь 
в госпитали ФРГ, Польши и даже Голландии.

Полигон уже утюжили ракетами в 2022 году. 
После этого украинцы решили воздвигнуть на 
этом месте настоящую крепость под названи-
ем «Центр международного миротворчества 
и безопасности». Именно здесь, глубоко под 
землей, размещались инструкторы НАТО. 
Русское оружие достало их и там.

Уничтожен также командный пункт для ру-
ководства F-16 и управления его системами 
наведения и техническим состоянием. А еще 
учебный центр и общежитие на двести че-
ловек.

Как раньше напоминали Президент России 
и глава МИД Сергей Лавров, F-16 долгие 
годы был основным носителем ядерного ору-
жия у нашего геополитического противника. 
И смотреть на свободное перемещение этих 
самолетов никто равнодушно не будет. Экс-
перты не исключают, что по их расположе-
нию может быть нанесен удар тактическим 
ядерным оружием. Будем надеяться, что не 
придется.

Владимир ДЖАБАРОВ, член 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- России придет-
ся нанести упре-
ждающий или от-
ветный удар, если 
ВСУ продолжат 
бить вглубь нашей 
страны натовским 
оружием. Отве-
том на ракетные 
атаки и налеты 
БПЛА может быть 
удар по мостам через Днепр в районе 
Киева.

Разговоры западных лидеров о том, 
что они думают, наносить ли удары 
по российской глубинке на некотором 
расстоянии от линии боевого сопри-
косновения, - это вранье. Они давно 
уже все решили. Давно знают, что 
полетные задания в эти ракеты зало-
жены. Куда они полетят, разведдан-
ные обеспечивают западные страны, 
в первую очередь - американцы. Оши-
баются, если полагают, что это будет 
продолжаться бесконечно и они смо-
гут нанести нам какой-то урон. Пер-
спектива ответного удара со стороны 
России вполне реальна.
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Индуисты отправляются на передовую с песнями.

Зеленский с министром обороны Бельгии Людивин Дедондер и премьер-министром 
этой страны Александером Де Кроо осматривают F- для поставок на Украину. Ну-ну...
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Для кого-то лето - отпускной се-
зон, а для абитуриентов и их родите-
лей - вступительно-волнительный. 
20 июня - начало подачи докумен-
тов в российские вузы.

ЕГЭ СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ
Пока можно спать спокойно: гло-

бальная реформа высшего образова-
ния - отказ от бакалавриата - начнет-
ся только с 2025 года. Тогда и будет 
повсеместно введено разделение на 
высшее и высшее специализирован-
ное образование. Магистратура со-
хранится, но ее формат существенно 
изменится. Кроме того, планируется 
увеличить стандартный срок обуче-
ния с четырех до пяти с половиной 
лет. Пилотные проекты в шести ву-

зах показали свою эффективность.
В этом году набор на бакалавриат 

продолжится, поэтому кардинальных 
изменений в 2024-м в процедуре по-
дачи документов нет. Но есть нюансы. 
Первый связан с появившейся воз-
можностью пересдать один из ЕГЭ. 
Вдруг выпускника не устроят набран-
ные баллы. С учетом пересдачи ЕГЭ 
затянется в этом году до 5 июля. Но 
переживать, что 20 июня уже прошло, 
не стоит. Срок, когда абитуриенту не-
обходимо подать заявление в инсти-
тут, заканчивается 25 июля. Времени 
вполне достаточно.

СКВОЗЬ ТЕРНИИ  
К РЕЙТИНГУ
С прошлого года абитуриентам раз-

решалось подать документы в пять 
вузов на пять направлений в каждом. 
Но указать, какое важнее, следова-
ло только в рамках одного институ-
та, и после подачи документов ме-

нять приоритетность было нельзя.
Теперь же Минобрнауки предлагает 

абитуриентам при подаче документов 
сформировать «сквозной рейтинг» из 
всех 25 возможных сочетаний.

Менять список приоритетов можно 
прямо в ходе приемной кампании, но 
не чаще раза в сутки. При этом зачис-
ление на бюджет будет производиться 
автоматически на то сочетание, кото-
рое указано абитуриентом в списке 
выше остальных и на которое хватит 
баллов на момент окончания прием-
ной кампании.

БОЛЬШЕ БАЛЛОВ  
ЗА МЕДАЛЬ
За индивидуальные достижения вуз 

может начислить дополнительные де-
сять баллов к результатам ЕГЭ. В 2024 
году к этому списку из победителей 
олимпиад, волонтеров и лауреатов 
ГТО добавятся: медаль «За особые 
успехи в учении» I или II степени 
(проще говоря, золотая и серебря-
ная), высокие спортивные достиже-
ния, прохождение военной службы 
как по призыву, так и по контракту 
и по мобилизации в Вооруженных си-
лах, а также пребывание в доброволь-
ческих формированиях в ходе СВО.

Для участников СВО и их детей по-
прежнему предусмотрена отдельная 
квота - десять процентов от общего 
объема бюджетных мест по каждому 
направлению подготовки. Они могут 
поступать по результатам как ЕГЭ, так 
и внутренних испытаний вузов. При 
этом дети погибших, раненых участ-
ников СВО, а также Героев России 
или награжденных тремя орденами 
Мужества поступают без экзаменов, 
как и дети погибших от коронавируса 
на боевом посту медиков (но тут речь 
идет только о медвузах).

 ■ Второй год подряд выпуск-
ная кампания у белорусских 
школьников организована 
по новым правилам.

Вместо четырех экзаменов они 
сдают два централизованных. 
ЦЭ стал одновременно выпуск-
ным для одиннадцатиклассников 
и вступительным при поступлении 
в институт. Но чтобы попасть в вуз, 
абитуриентам нужно также прой-
ти ЦТ.

Нынешняя вступительная кампа-
ния в Синеокой началась еще 20 
марта с регистрации на Централи-
зованный экзамен. Первый ЦЭ - по 
любому предмету на выбор - вы-
пускники школ сдавали 27 мая. Вто-
рое испытание - по белорусскому 

или русскому языку - состоялось 
30-го. В эти же дни прошло Центра-
лизованное тестирование. Кроме 
того, ЦТ по выбору проведут еще 
3 и 6 июня.

Нововведение коснется в этом 
году целевиков: у них появился ниж-
ний порог среднего балла аттестата 
или диплома колледжа для посту-
пления - не ниже 7. Кроме того, при-
ем таких абитуриентов вынесен за 
рамки основной кампании.

Также ребятам, которые наруши-
ли правила сдачи ЦЭ, теперь не 
придется ждать целый год, чтобы 
пересдать его. Даты второй попыт-
ки - 19 и 21 августа. Поступить в вуз 
такой выпускник, конечно, уже не 
сможет, а вот пойти в колледж - 
вполне.

 ■ Россияне по итогам ЕГЭ могут по-
ступить на бюджет в Синеокую. Но 
не все.

Если бесплатная квота для белорусов 
в российских вузах уже стала нормой, то 
абитуриенты из России впервые смогут 
поступать на бюджет в Синеокой по ре-
зультатам ЕГЭ. Для них выделено 826 мест 
по 125 специальностям во всех регионах. 
Ранее они могли учиться бесплатно, толь-
ко если сдавали ЦТ. А так, по итогам ЕГЭ, 
имели право претендовать лишь на плат-
ную форму образования.

Спрос, особенно у ребят из соседних 
регионов, будет. Но есть немаловажный 
нюанс. По словам министра образова-
ния РБ Андрея Иванца, поступление на 
бюджет для россиян предусматривает те 
же обязательства, что и для сябров, - а это 
двухлетняя обязательная отработка на 

предприятиях республики после оконча-
ния вуза:

- Это отдельные места, на которые бело-
русы претендовать не могут. Но если они 
не будут заполнены, то перейдут на общий 
конкурс для наших студентов, сверх цифр 
приема. Конкуренции тут не будет.

Квоты для сябров в России сохранили 
на прежнем уровне - 1,3 тысячи человек. 
Что касается тех, кто на нее не претенду-
ет, но хочет учиться в наших вузах, то, как 
и последние несколько лет, они смогут по-
ступать по результатам своих экзаменов.

Наибольшей популярностью у белорус-
ской молодежи пользуется прикладная 
математика. На втором месте лечебное 
дело, а на третьем - менеджмент.

Среди наиболее востребованных вузов 
Санкт-Петербургский государственный 
университет, Высшая школа экономики, 
Московский физико-технический институт.

 ■ С 1 мая в России зара-
ботали новые правила по-
ступления в вузы по целе-
вой квоте.

Предложения от работода-
телей формируются на сай-
те «Работа в России», там же 
сразу можно увидеть перечень 
требований к кандидатам.

- Например, он должен быть 
выпускником профильно-
го класса, победителем или 
призером конкурсов, прово-
димых заказчиком целевого 
обучения. Это уже такая точ-

ная, индивидуальная рабо-
та, - объяснял министр нау-
ки и высшего образования 
России Валерий Фальков.

Сайт «Работа в России» ин-
тегрирован с суперсервисом 
«Поступление в вуз онлайн», 
через который подаются до-
кументы.

Любой абитуриент, подходя-
щий под критерии заказчика, 
сможет подать электронную 
заявку через портал Госуслуг 
одновременно с заявлением 

о приеме в институт. Вот толь-
ко заключать договор он будет 
уже после зачисления. Абиту-
риент сможет подписать толь-
ко одно соглашение, с одним 
заказчиком и для одного вуза.

По окончании учебы в ин-
ституте молодой специалист 
должен будет отработать на 
выбранном предприятии не 
меньше трех и не больше пяти 
лет в соответствии с получен-
ной квалификацией.

Расширяется по новому за-

кону и список потенциальных 
работодателей. До этого  он 
был ограничен министерства-
ми, ведомствами и госкорпо-
рациями. С 2024 года в переч-
не также появятся: резиденты 
особых экономических зон 
и  ТОР (территорий опере-
жающего развития), Арктиче-
ской зоны, свободного порта 
Владивосток, организации, 
работающие в «Сколково», 
международном медицин-
ском кластере, инновацион-

ных научно-технологических 
центрах, технополисе «Эра». 
И если раньше целевик был 
обычно приписан к родному 
региону, то теперь и геогра-
фия расширяется: выпускни-
ки школ могут откликаться на 
предложения по всей стране.

Также новые правила обя-
зывают работодателя ока-
зывать студентам меры под-
держки: обеспечивать жильем, 
оплачивать дополнительное 
обучение, предоставлять воз-
можность пройти практику 
в компании.

ВЫУЧИЛСЯ - ОТРАБОТАЙ ПО�БРАТСКИ ЦЕЛЕВИКИ - В ПРИОРИТЕТЕ ЧТО В РБ?

КВОТА, ПЕРЕЙДИ НА ФЕДОТА... КАНДИДАТЫ
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ГОРЯЧЕЕ ЛЕТО 24-ГО
Зая вылечит зайку, если 
поступит на ветеринара.

Как заполнить эту кучу 
документов? Даже 
папа голову сломал!



7 - 13 июня / 2024 / № 23 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТОЛЬКО У НАС

Евгений ДАВУТОВ

 ■ Теракты в России «стряпа-
ют» англосаксы. Чьи еще уши 
торчат в московской трагедии 
в «Крокусе»?

Об этом «СВ» рассказал по-
литический эксперт, исто-
рик, директор Института 
системно-стратегического 
анализа Андрей Фурсов.

АЛИБИ ОБЕСПЕЧИЛИ
Преступниками, устроивши-

ми стрельбу в «Кро-
кус Сити Холле», 
были таджики, завер-
бованные ИГ*, двое 
приехали из Тур-
ции, хором бежали 
в сторону Украины. 
Многие аналитики 
утверждают, что 
за всем этим сто-
ят англосаксы. Если 
вспомнить прошлое, это дей-
ствительно их стиль - «заговор 
в заговоре».

- Андрей Ильич, согласны 
с  этим утверждением? Где 
еще наследили англосаксы 
в этой истории и зачем им 
все это нужно?

- Думаю, все, что нужно для 
дестабилизации, делают пре-
жде всего не англосаксы, а кон-
кретно британцы. Давайте 
посмотрим на некоторые стран-
ности. ИГ* обычно снимают ма-
ски, подрывают себя, кричат 

«Аллах Акбар». Здесь же люди 
демонстративно говорили на 
таджикском языке.

Одна англосаксонская спец-
служба создает такую завесу - 
алиби, а другая реализует этот 
подход. Я думаю, что здесь бы-
ли задействованы и британцы, 
и Украина. Они действовали че-
рез ИГ*. Тем более что недавно 
шеф МИ-6 Алекс Янгер сказал, 
что в руководстве группировки 
есть британские граждане и это 
нужно для того, чтобы в Брита-
нии не было взрывов.

Совершенно ясно, что 
ИГ* создавалась англо-
саксонскими спецслуж-
бами. Это давнишняя 
традиция британцев. 
Вспомните, в 30-е годы 
«Братьев мусульман»*, 
маргинальную группу, 
подобрала и создала как 
серьезную структуру бри-
танская разведка. Это им 

нужно было для борьбы с ле-
выми движениями в арабском 
мире. То же самое и с ХАМАС, 
и с другими группами. Так что 
этих таджиков «высвистывали», 
безусловно, через ИГ*.

ХИТРАЯ 
КОМБИНАЦИЯ
- Была информация, что очень 

часто в Стамбуле проходят 
встречи британцев, украинской 
разведки, которая сейчас фи-
лиал МИ-6, и игиловцев*. По-
чему выбрали именно таджи-

ков? Дело в том, что если брать 
среднеазиатскую публику, то 
выходцев из Таджикистана 
в Москве больше всего, и здесь 
они решили сыграть два шара 
в лузу - создать еще напряже-
ние между населением России 
и таджиками. То есть это поли-
функциональная вещь.

Сомнений нет, что этот те-
ракт - комбинация. Спецслужб 
англосаксов, прежде всего бри-
танцев. Украины  - недаром 
они ехали в ее сторону, логи-
стика здесь понятная. Прокси-
структур на Ближнем Востоке 
и  британцев в Центральной 
Азии. Цель - дестабилизировать 
обстановку, создать напряже-
ние. Произошло это сразу после 
прошедших у нас президентских 
выборов.

Повторяю, здесь сомнений 
нет: так как мы воюем с кол-
лективным Западом - это и есть 
акция коллективного Запада. 
Трудно представить, что такую 
операцию мог бы провернуть 
этот несчастный ИГ* сам по се-
бе. Эти структуры - они и укра-
инская СБУ*  - находятся под 
контролем ЦРУ и МИ-6 и ни-
чего самостоятельного такого 
масштаба делать не могут. А тот 
факт, что американцы сказали, 
мол, они предупреждали, - клас-
сическая разводка, обеспечива-
ют себе алиби.

* Запрещенные в России тер-
рористические организации.

 ■ Искусственный ин-
теллект и «зеленая» 
повестка - дурилка для 
народа.

- Об искусственном ин-
теллекте часто говорят 
с опаской. Не выйдет ли 
он из-под контроля чело-
века?

- Естественно, об этом 
очень много пишет Бу-
стрем  - швед, ультрагло-
балист, консультирующий 
английское правительство. 
Он считает, что идеаль-
ная модель современного 
мира  - большая тюрьма 
и  что-то среднее между 
инквизицией и полици-
ей, которая контролирует 
всю изобретательскую на-
учную  деятельность и не-
нужные изобретения отсе-
кает.

Тем не менее он считает, 
что ИИ - штука очень опас-
ная и действительно может 
выйти из-под контроля. Но 
я думаю, он здесь лукавит 
и больше всего боится то-
го,  что за ИИ спрячется 
та группировка мировой 
верхушки, которую он не 
обслуживает. Ведь за ИИ 
можно  спрятаться.

СМИ не стали сильно 
светить следующую инте-
ресную информацию. Ав-
стралийцы и британские 
исследователи со спец-
службистами опубликова-
ли результаты исследова-
ния, как решает ИИ задачу, 
когда, например, человек 
сталкивается с проблемой 
коронавируса. Оказывает-
ся, что в таких ситуациях 
искусственный интеллект 
бесполезен. Он является 
обычной комбинаторикой, 
которая не решает про-
блем.

Так что и ИИ, и «зеленая» 
повестка, все эти вещи - 
обычная дурилка, которую 
пытаются вбить нам в го-
лову. Это при том, что мас-
са серьезных ученых уже 
опровергла все эти вещи 
и с «зеленой» повесткой, 
и с мРНК-вакцинами. При-
чем настолько придавили 
сторонников всех этих дел, 
что директор Pfizer Альберт 
Бурла, который целый год 
отрицал, что в вакцине 
Pfizer есть наночастицы, 
недавно, когда его дожа-
ли журналисты, вынужден 
был признать: да, они там 
есть.

 ■ Страны соберутся в макрозоны. 
Европе и Великобритании там ме-
ста нет.

- В последнее время часто говорят 
о конце глобализации. Это действи-
тельно так или все же преувеличение?

- Cтарая глобализация действительно 
закончилась. Мир остается связанным 
интернетом и экономикой. Но дело в том, 
что старая глобализация, как, например, 
ее классический представитель Трамп, - 
это глобализация, которая устроена таким 
образом: МВФ, Всемирный банк, государ-
ство со значительно ограниченным суве-
ренитетом. Но вместе с капитализмом эта 
глобализация уходит. Новая будет состо-

ять из семи-восьми больших макрозон.
Одна макрозона уже оформилась - США 

плюс часть Латинской Америки. Китай 
оформляется. А вот у Евросоюза такой 
макрозоны нет. Для него единственным 
источником попадания туда может быть 
Россия. То же самое с Великобританией. 
Раньше частью Британской империи (де-
факто - не де-юре) были Южный Китай 
и Индия, де-факто - ряд Эмиратов Ближ-
него Востока. Индии сейчас нет в этой си-
стеме, Китая тоже. А Эмиратов Ближнего 
Востока слишком мало.

Поэтому британцы так истерично се-
бя ведут. Они пытаются вырубить себе 
свою макрозону в Восточной Европе, 
если получится - в Закавказье, но там 

есть интересы и у Франции, и у США. 
В Центральной Азии есть интересы 
у США, у Китая и у России, поэтому бри-
танцы пытаются решить вопрос в Вос-
точной Европе. Их проект для Восточной 
Европы, для новой  глобализации - новая 
Речь Посполитая.

Но здесь они упираются в Ватикан, по-
тому что у него есть свой план для Восточ-
ной Европы - «Интермариум». Например, 
Гитанас Науседа из Литвы, человек  Ва-
тикана, очень не нравится британцам. 
Повторюсь, новая глобализация - гло-
бализация макрозон. Это не значит, что 
мир перестанет быть единым, но сам 
механизм определения и обеспечения 
этого единства будет другой. И сейчас 
идет борьба. Думаю, что на это уйдет как 
минимум тридцать лет.
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ИДЕАЛЬНАЯ МОДЕЛЬ 
СОВРЕМЕННОГО ОБЩЕСТВА - 
ОГРОМНАЯ ТЮРЬМА

ВЕРСИЯ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ 
YOUTUBEКАНАЛЕ

АНОНС

Капитализм как 
система почти умер. 
Что будет после?

Грядет эра 
биоэкотехнофашизма

Продолжение резонансного 
разговора - в следующем 

номере «СВ».

Искусственный интеллект 
нас не переиграет.

Куда у британцев не встает нога - 
туда тянут пакостные ручонки.
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Олег ЗИНЧЕНКО, 
Павел РОДИОНОВ

 ■ Как изменится ставка налога на 
доходы граждан в России? Минфин 
предлагает пятиступенчатую систе-
му оплаты.

Потребность в совершенствовании 
налоговой системы в РФ назрела дав-
но. О необходимости создания более 
справедливой схемы налогообложе-
ния в Послании Федеральному Со-
бранию объявил Владимир Путин.
Минфин провел большую работу 
с предложениями по реформирова-
нию фискальной политики. В итоге 
в Госдуме прошли слушания на эту 
тему. Состоялись они 23 мая. В те-
чение четырех часов руководители 
фракций и председатели комитетов, 

министр финансов РФ Антон Силуа-
нов, представители всех 89 регионов 
и эксперты - всего больше семисот 
человек - высказывали свое видение. 
Завершая слушания, Вячеслав Воло-
дин сказал:

- Ждем от  Антона Германовича, 
что он все свои силы, профессио-
нальные качества, опыт применит. 
Чтобы прошли этап формирования 
новой налоговой системы, ее совер-
шенствования, будет правильно ска-
зать, на принципах справедливости 
и эффективности.

С 2021 года в России существует 
две ставки уплаты НДФЛ. Обычная - 
13 процентов. Она исчисляется с до-
ходов до пяти миллионов рублей. И 15 
процентов. Ее называют «налог для 
богатых» и начисляют на суммы, ко-
торые превышают пятимиллионный 

барьер. Все средства, собранные со 
сверхдоходов, направляются на лече-
ние детей с редкими, хроническими 
и тяжелыми заболеваниями.

Теперь ставка будет пятиступенча-
тая. Можно предположить, что изме-
нения коснутся всех. Но исходя из ста-
тистики заработных плат по стране, 
по данным Минфина, налоговые из-
менения затронут лишь два миллиона 
человек - 3,2 процента работников из 
64 миллионов занятых в экономике. 
Доходы участников СВО не попадут 
под повышение НДФЛ - для них по-
рядок налогообложения не меняется. 
Однако это касается только тех денег, 
которые они получают в связи с уча-
стием в спецоперации.

Средства от дополнительно посту-
пивших налогов пойдут на повышение 
социальных выплат, поддержку мате-

ринства и детства, борьбу со сложны-
ми заболеваниями, инфраструктуру.

Налоговые изменения планируют 
принять в весеннюю сессию Госдумы, 
то есть до 4 августа. Если все пойдет 
по плану, по-новому система начнет 
работать с 1 января 2025 года.

В Синеокой ставка налога на доходы 
такая же, как в России, - 13 процен-
тов. А вот процент на так называемые 
сверхдоходы - 25. Эта ставка начала 
действовать с 1 января этого года. 
Впервые о необходимости изменения 
Налогового кодекса РБ заговорили 
в  2020-м. Тогда Александр Лукашен-
ко предложил «освежить» документ, 
а в плане цифровизации - воспользо-
ваться предложением России:

- Если они где-то продвинулись даль-
ше нас, допустим, в администриро-
вании налогов, нам не надо бояться 
задействовать то, что они имеют. Тем 
более нам бесплатно это передают - 
программное обеспечение и прочее.

УТРОМ - ДЕНЬГИ, ВЕЧЕРОМ - НДФЛ

Борис ОРЕХОВ

 ■ РФ и РБ вынуждены до-
стать из ножен атомный 
меч.

В России начались учения по 
боевому применению тактиче-
ского ядерного оружия. Реше-
ние принял Владимир Путин. 
На первом этапе соединения 
Южного военного округа от-
работают снаряжение ракет-
ных комплексов «Искандер» 
спецбоеприпасами и скрытное 
выдвижение в район пусков. 
У авиации свои задачи - вылеты 
и патрулирование, в том числе с 

аэробаллистическими ракетами 
«Кинжал» на борту. В общей 
сложности этапов будет три.

На втором этапе к маневрам 
присоединится Беларусь. Об 
этом лидеры наших стран до-
говорились в начале мая, когда 
Александр Лукашенко приез-
жал в Москву на празднование 
Дня Победы. На территории РБ 
еще с прошлого года разме-
щены российские тактические 
заряды. Есть и носители для 
их применения  - самолеты-
штурмовики Су-25 и ракетные 
комплексы «Искандер».

Подобных тренировок давно 
не проводилось  - последние 
аналогичные маневры были 
еще при СССР. Но теперь си-
туация заставила вынуть ядер-
ный меч из ножен. Блок НАТО 
вконец оборзел и все яростнее 
бряцает оружием у границ Со-
юзного государства.

Только-только завершились 
проходившие почти месяц уче-
ния Steadfast Defender 2024 
(«Стойкий защитник - 2024»). 
В них участвовали подразде-
ления из всех стран альянса, 
в том числе США. Почти сто 

тысяч штыков. Отрабатывали 
и конкретные задачи нанесения 
ядерных тактических ударов по 
нашим странам. И не в первый 
раз. Натовская авиация давно 
тренируется по атакам, в част-
ности Калининграда.

Молча смотреть на их игрища 
больше нельзя. Пора и самим 
показывать ядерные зубы. Как 
сказал недавно Владимир Пу-
тин, политические ястребы про-
сто не понимают, с чем играют. 
Страны в Европе в основном 
небольшие, население живет 
компактно. Сигнал и предупре-
ждение одновременно. Плюс 
истребители F-16, которые на-

товцы собираются поставить 
Киеву. Они как раз способны 
нести ядерные бомбы.

- Нам пытаются дать понять, 
что на Украине США и НАТО 
готовы буквально на все,  - 
прокомментировал опасные 
намерения наших противни-
ков глава МИД РФ Сергей 
Лавров. - Рассчитываем, что 
российско-белорусские уче-
ния по отработке применения 
нестратегического ядерного 
оружия вразумят наших оппо-
нентов, напомнив о катастро-
фических последствиях про-
движения по лестнице ядерной 
эскалации.

УДАРОМ НА УДАР МАНЕВРЫ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Артур Чилингаров шутил, что 
она хранит его от неприятностей.

ПЕРЕЖИЛ БЛОКАДУ
Легендарный исследователь Севера 

ушел из жизни в 84 года. Его трудно 
было с кем-то перепутать из-за ко-
лоритной внешности - с такой в ки-
но играют мудрецов и волшебников. 
За исследования Арктики и Антаркти-
ки он получил Большую золотую ме-
даль Русского географического обще-
ства. Его свершений хватит на целый 
институт, а ведь мог погибнуть еще 
в детстве, в блокадном Ленинграде.

- Мы жили на последнем этаже трех-
этажного кирпичного дома, который 
находился напротив городского во-
енкомата и постоянно подвергался 
бомбардировкам, - вспоминал уче-
ный. - Во время одной из них бомба 
разорвалась над домом ночью. В ком-
нате, где все спали, обрушился пото-
лок. От гибели спасли лишь железные 
спинки кроватей, на которых зависла 
кровля. Так мы и лежали под «кры-
шей», пока нас не откопали.

Но самая страшная опасность - не-
хватка еды. 

- Когда у матери украли продоволь-
ственные карточки, мы  оказались 
на грани гибели от постоянного го-
лода, - рассказывал Чилингаров. - В от-
чаянии мать решила наложить на се-
бя руки, а меня, чтобы не мучился, 
отравить серой, которую накрошила 
с нескольких спичечных коробков. 
В последний момент забежала ее се-

стра и все остановила. Принесенные 
ею продукты сохранили нам жизнь. 
Вот так я родился, может быть, во вто-
рой или третий раз.

Кстати, талантливый парень хотел 
поступить в военно-морское учили-
ще на инженерный факультет, но его 
не взяли. В утешение предложили 
факультет арктический. А во время 
первого плаванья выяснилось, что Чи-
лингаров страдает морской болезнью. 
Ничего, преодолел и это.

СПАССЯ ОТ МЕДВЕДЯ
Бороду он отрастил, когда стал мо-

реходничать  - бриться было особо 
негде. Да и не до того. Сам шутил, 
что борода помогает не только ему, 
но и другим. Ходила байка, что лишь 
благодаря «колдовству» Чилингарова 
в стиле старика Хоттабыча биатлони-
сту Антону Шипулину удалось взять 
«золото» в Сочи в 2014 году. Шутки 
шутками, но удача в его карьере была 
жизненно необходима. В 1985 году он 

организовал спасение исследователь-
ского судна «Михаил Сомов», застряв-
шего во льдах, за что получил Героя 
СССР. А Героя России - уже в  2007-м, 
за глубоководную экспедицию в Арк-
тике. Тогда на глубине 4261 метр был 
установлен титановый флаг России. 
Предприятие было настолько опас-
ным, что ученый заблаговременно 
составил завещание.

Как-то раз самолет, на котором он 
летел, зацепился за глыбы льда. Спа-
сателей пришлось ожидать сутки на 
льдине. А однажды его чуть не рас-
терзал белый медведь, который был 
застрелен коллегой прямо у его ног. 

Участвовал в ликвидации аварии на 
Чернобольской АЭС, возглавлял похо-
ды атомных ледоколов, сверхдальние 
полеты на Северный полюс, открывал 
дрейфующие станции.

В 1993 году стал депутатом Госдумы, 
параллельно работая над организаци-
ей и сопровождением полярных экспе-
диций в сфере арктического туризма.

Был представителем Президента 
России по международному сотрудни-
честву в Арктике и Антарктике. И все 
всегда делал мастерски и безупречно.

- Жизненный путь Артура Нико-
лаевича Чилингарова - пример для 
всех нас, - выразил соболезнование 
родным и близким Председатель 
ПС Вячеслав Володин.  - Память 
о нем навсегда останется в наших 
сердцах.
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УЧЕНЫЙ С ВОЛШЕБНОЙ БОРОДОЙ

 ■ Анастасия Заворотнюк 
была идеальной матерью 
для своих детей и лучшей 
няней для миллионов зри-
телей. 

ДЕВУШКА  
С ИЗЮМИНКОЙ
Ее имя знали на всем пост-

советском пространстве. 
А ведь кандидатура Анаста-
сии Заворотнюк была неоче-
видна. Все изменила удачная 
находка молодой актрисы. 
Дело в том, что в оригиналь-
ной  американской версии 
(наша «Няня» - это франши-
за) главная героиня говори-
ла с характерным еврейским 
акцентом, что придавало ей 
особый шарм. Вот Анаста-
сия и предложила: а не пода-
рить ли ее Вике украинскую 
биографию? Так появилось 
забавное провинциальное 
«шоканье» и фрикативное 
«г». Персонаж сразу заиграл 
другими красками. И стал все-
народно любимым.

Разве можно было тогда 
представить, что пройдет 
время - и кто-то вдруг почув-
ствует себя «оскорбленным». 
После известия о трагической 
смерти 53-летней актрисы 
в украинских соцсетях пол-
но злых комментариев. Не-
когда популярный в России 
артист Потап написал: «Нра-
вилось играть глупую укра-
инку? Хорошо, что больше не 
играешь!» Справедливости 
ради, он получил такую бу-
рю возмущенных коммента-
риев, что быстренько удалил 

свой пост. Причем большая 
их часть была от самих жи-
телей Незалежной. Но все же 
символично и правильно, что 
Мариуполь, город, в котором, 
согласно сценарию, родилась 
Прудковская, теперь находит-
ся в составе России.

ПОДДЕРЖКА  
СЕМЬИ
Силы бороться с недугом 

Анастасии придавали дети. 
Дочь Анна и сын Майкл по-
явились у нее в браке с биз-
несменом Дмитрием Стрюко-
вым. Однако после десяти лет 
совместной жизни они рас-
стались. И тоже из-за «Моей 
прекрасной няни» - у артист-
ки завязался роман с Сергеем 
Жигуновым, ну прямо как на 
экране!

Однако долгосрочных от-
ношений не получилось - че-
рез два года они расходятся. 
Настя выходит замуж за фи-
гуриста Петра Чернышева. 
В  2018 году у пары появилась 
на свет дочь Мила. Когда На-
сте  сообщили о роковом ди-
агнозе, девочке исполнился 
всего годик.

Вся семья поддерживала лю-
бимого человека до послед-
него. Рядом был сын Майкл, 
любимый муж. Анна вышла 
замуж и уехала в Дубай, но 
о матери не забывала - регу-

лярно приезжала и помогала, 
чем могла.

В своем прощальном по-
сте она разместила фото из 
архива восьмилетней давно-
сти. И написала: «Вчерашней 
ночью нам позвонили и ска-
зали, что тебя больше нет. 
Мам, ты самое лучшее, что 
у меня было. Очень горжусь 
тем, что я твоя дочь. Всегда 
буду любить и помнить тебя 
такой счастливой, любящей 
и невероятной, как в этот до-
ждливый день. Моя душа всег-
да с тобой».

 ■ Актриса сыграла партизанку в бело-
русском фильме.

Няня Вика, конечно, самая любимая зри-
телями роль. Но на счету Заворотнюк много 
и других. Не желая стать заложником одной 
роли, Анастасия очень хотела играть дра-
матические образы. И такая возможность 
ей представилась в сериале, снятом на «Бе-
ларусьфильме»,  - «Охота на гауляйтера».  
В основе сюжета -  реальная история о ликви-
дации фашистского наместника в Беларуси 
Кубе. В  фильме он выведен под фамилией 
Краубе.

Есть реальный прототип и у героини Анаста-
сии Галины Помазан - Герой Советского Союза 
Елена Мазаник.

- На самом деле я очень давно хотела сыграть 
эту женщину, - признавалась актриса в интер-

вью Белорусскому ТВ. - И два года охотилась 
за этим сценарием. По-настоящему охотилась. 
И когда уже я столкнулась с этим сценарием, 
то просто заболела и поняла, что ее никто не 
сыграет - ее сыграю только я.

Создатели картины сознательно ушли от 
буквального пересказа той истории, чтобы 
получше раскрыть характеры персонажей, но 
при этом не получить упреков в искажении 
исторических фактов. Даже критики сериала 
признают, что со своей работой Заворотнюк 
справилась.

Интересно, что премьера параллельно со-
стоялась и на Украине, сериал показал телека-
нал «Интер». Сейчас невозможно представить, 
чтобы постановку про оккупацию Беларуси, 
в которой свою кровавую роль играли укро-
нацисты, показали в Незалежной. Но такое 
время еще придет.

«МАМА, ПОМНЮ ТЕБЯ 
СЧАСТЛИВОЙ»

ОХОТА ЗА СЦЕНАРИЕМ ПЕРЕВОПЛОЩЕНИЕ

Дочь и мать 
Прудковские ушли  
из жизни с разницей 
в восемнадцать лет.

Знаменитый полярник 
показывает альбом 
с фотографиями 
Ленинграда 
военного времени.
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 ■ Судьба подарила «Зениту» оче-
редной высший титул.

WHO IS WHO
На питерской улице опять праздник. 

«Зенит» - вновь чемпион страны. При-
чем в шестой раз подряд. Но 
сейчас тот самый случай, 
когда можно сказать, 
что «золото» в копилку 
клуба с берегов Невы 
упало с неба. Подарок 
судьбы.

Развязка чемпио-
ната получилась, как 
в лихо закрученном де-
тективе, когда до самых 
финальных страниц неиз-
вестно, who is who. Все реши-
лось в последнем туре. На выс-
шую награду претендовали аж 
три коллектива - «Зенит», «Краснодар» 
и «Динамо». От самого «Зенита» в этой 
зарубе, по сути, ничего не зависело. Все 
решалось в Краснодаре, где местные 
«быки» сошлись как раз с «Динамо». 
Москвичам, чтобы стать чемпионами, 
хватило бы ничьей. Задача абсолютно 
по силам. Не случайно многие экспер-
ты в своих прогнозах заранее вешали 
«золото» на грудь бело-голубым. Увы-с! 
«Динамо» проиграло - 0:1. Хотя созда-
ли кучу голевых моментов. Обстучали 
все штанги ворот краснодарцев, но 
мяч, словно заговоренный, не хотел 
залетать в сетку. А может, и правда 
заговоренный?

ПОПАЛ В ЧЕРНЫЕ  
СПИСКИ
Тут же все сразу вспомнили не-

официальную причину, якобы из-за 
которой клуб не может добиться ре-
зультатов почти полвека. А случилось 
вот что. В феврале 1979 года команда 
отправилась в турне в США. Динамов-

цев тогда возглавлял один из корифеев 
тренерского цеха - легендарный Алек-
сандр Севидов. Карьеру наставника на 
серьезном уровне он начинал, кстати, 
в минском «Динамо», в котором от-
работал семь лет еще в шестидесятых 
и взял с ними «бронзу» чемпионата 
в 1963 году. А с москвичами выиграл 

«золото» и Кубок.
И тут поездка в Штаты. 
В Лос-Анджелесе Севи-

дов встретился со сво-
им старым знакомым, 
уехавшим туда на 
ПМЖ. Давние друзья, 
не видевшиеся много 
лет, погуляли по горо-

ду, поужинали в ресто-
ране, выпили, закусили, 

вспомнили молодость. Что 
в этом страшного? Но «Дина-

мо» - коллектив, что называется, 
конторский: КГБ и МВД в курато-

рах. И кто-то из руководства команды 
накатал наверх донос, что, дескать, 
Севидов, - не просто тренер, а еще 
и офицер, подполковник, член КПСС  - 
якшается с предателями Родины.

Тогда ведь всех эмигрантов заноси-
ли в эту неприкасаемую категорию. 

И делу дали ход. Едва команда верну-
лась из-за океана, Севидова вызвали 
на ковер и отстранили от должности. 
В  один день Заслуженный тренер 
СССР остался без работы. Неспра-
ведливость больше всего разозлила 
супругу Севидова. Она пришла к ру-
ководству команды и прямым текстом 
высказала все, что о них думает. А уже 
уходя, обернулась и добавила: «Будьте 
вы прокляты, ваш клуб никогда не ста-
нет чемпионом, раз вы так поступили 
с моим мужем!» И хлопнула дверью.  

Боссы клуба тогда только посмея-
лись: мол, чего в сердцах не наговорит 
женщина. Болельщики же не смеются 
до сих пор. Наверняка совпадение, 
но чемпионство для бело-голубых 
остается недостижимой целью. Не-
сколько раз казалось - «золото» уже 
в руках. Но всякий раз оно вырыва-
лось, словно скользкая рыба. Как и 
теперь в Краснодаре. Сыграй вничью, 
делов-то, и накрывай банкетную по-
ляну. Но опять - облом. Вот и не верь 
после этого в мистику. 

 ■ Пора отдать питерско-
му клубу титул «народной 
команды».

Над «Зенитом», к счастью 
для его болельщиков, ника-
ких проклятий не висит. Да-
же фортуна, известная своей 
капризностью, улыбается пи-
терцам, как говорится, во все 
тридцать два. Хотя нынешнее 
«золото», как признался глав-
ный тренер команды, - самое 
тяжелое за последние годы. 

Но клуб стал самым-самым 
уже в десятый раз, сравняв-
шись по «золотому» показа-
телю с московским «Спар-
таком».

И это не единственная вер-
шина, покоренная питерцами 
в этом сезоне. По подсчетам 
статистиков, из УЕФА «Зе-
нит» стал самым популярным 
клубом Восточной Европы. 
В расчет бралась посещае-
мость матчей. По этому кри-
терию питерцы вне конкурен-

ции. На их матчи в среднем 
приходило 28 158 зрителей. 
На втором и третьем местах 
с  приличным отставанием 
расположились два клуба 
из Польши - «Лех» (24 852) 
и «Легия» (24 716). Чуть-чуть 
не дотянул до тройки призе-
ров «Краснодар» - 23 623 бо-
лельщика.

А где же «Спартак», кото-
рый испокон веков считается 
в России вроде бы как самым 
народным и популярным? 

В этом рейтинге он только 
тринадцатый. Публика не 
очень жаловала его своим 
вниманием - чуть больше пят-
надцати тысяч в среднем за 
матч. Негусто, честно говоря.

Красно-белые сами вино-
ваты - который сезон всмят-
ку.  Тренерская чехарда  - 
наставники меняются как 
перчатки. А результата все 
нет. Оттого и болельщиков 
на трибунах сильно поубави-
лось. Так что титул «народной 
команды» давно пора отдать 
«Зениту».
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С НЕБА «ЗОЛОТО» УПАЛО

КОРОЛИ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ СТАТИСТИКА

 ■ По доносу украинцев нашего 
гребца лишили нейтрального ста-
туса.

БАН ЗА ЛАЙК
Дело было в Венгрии, где разыгрыва-

лись олимпийские лицензии. Там Ми-
хаил Павлов, к слову, четырехкратный 
чемпион мира, должен был стартовать 

на каноэ-двойке с Захаром Петровым 
на дистанции пятьсот метров. Украин-
цы тут же подняли хай и потребова-
ли снять их с соревнований. Дескать, 
двойка - это уже команда, а российским 
командам, согласно вердикту МОК, 
выступать на Олимпиаде запрещено.

Поначалу в международной федера-
ции гребли от наскоков незалежников 
отмахнулись как от назойливой мухи. 
Но Томас Бах, если помните, сам го-
ворил, что его контора договорилась 
с украинцами, чтобы те шпионили за 
россиянами. И вот пожалуйста - уже 
в день старта фамилия Павлова исчез-
ла из заявочного протокола. А между-
народная федерация, резко прогнув-
шись, сообщила о лишении нашего 
спортсмена нейтрального статуса. При-
чина? Он поставил лайки под видео 
с выступлением Владимира Путина, 
где российский лидер говорил на тему 
военной спецоперации.

- Кто-то сообщил? Безусловно, ну 
а кто - догадайтесь сами, - сказал ру-
ководитель Всероссийской феде-
рации гребли на байдарках и каноэ 
Евгений Архипов.

А что тут гадать? Украинские «дру-
зья». Для самостийников стукачество, 
похоже, стало нормой, которую к тому 
же поощряет лично Томас Бах.

НЕЧТО НА ШПИЛЬКАХ
Но олимпийскую лицензию 

наши все равно завоевали. 
Вместо Павлова с Петровым на 
дистанцию в экстренном по-
рядке вышел экипаж Иван 
Штыль  - Алексей Коро-
вашков. И финишировали 
первыми. Путевка в Париж 
в кармане. Но если они 
действительно захотят 
там выступить, им надо 
быть предельно осто-
рожными - украинцы будут 
отслеживать каждый их шаг. 
Каждое слово. Такова реальность 
а ля Томас Бах.

Но, честное слово, стоит ли 
вообще нашим спортсменам 
ехать на эти Игры, которые от-
части будут напоминать недавний 
конкурс «Евровидение» со все-
ми его содомитскими штучками? 
Факел с Олимпийским огнем по 
улицам французской столицы на 
торжественном открытии Игр поне-
сет нечто на шпильках - трансвестит 
по кличке Минима Гест. Настоя-
щее имя бывшего мужика Артур 
Рейно. Расписное существо, чье 
тело, даже лицо, сплошь покры-
то татуировками, как сообщается, 

понесет огонь в полном 
«боевом снаряжении» - 
в платье, корсете, пари-
ке и на 25-сантиметро-
вых каблуках. Зрелище 
будет - полный абзац.

По степени безнрав-
ственности организа-
торы Игр явно хотят 
быть впереди плане-
ты всей. Мэрия Пари-
жа в восторге. Многие 
французы в шоке и не-
годовании, о чем пишут 

в соцсетях. На что мэр 
столицы Анн Идальго (та 
самая, которая заявляла, 
что российским и бело-
русским спортсменам 
будут не рады в Пари-
же) напомнила, что наез-
жать на «радужных» во 
Франции - преступление, 
карающееся реальным 
сроком. И дала указивку 
прокуратуре отслеживать 

подобные комментарии 
и  принимать меры. Веселая 
будет Олимпиада, ничего не 
скажешь.

СТУКАЧЕСТВО - НОРМА ЖИЗНИ
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МАРАЗМ КРЕПЧАЛ

И эта Чучолина понесет 
священный факел?!  
МОК окончательно спятил.

Сан Саныч 
Севидов.

Вместе с футболистами ликовал весь Питер. А вечером зажглись ростральные  
колонны на стрелке Васильевского острова, что случается только по очень  
значимым событиям.

Михаил Павлов вполне мог выиграть  
в Париже медаль, если бы не киевские  
сексоты.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
07.45, 09.45, 12.45 «Путевые 

заметки Александра 
Малькевича» (12+)

08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
15.45, 23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

Дом, где живет кино 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.20, 03.10 «ПРОСТО САША» (12+)
00.45 «Что в имени... Витебск» (12+)
05.15 «Городской роман. Великий 

Новгород - Полоцк» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение. Ветка» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... 

Брестская крепость» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «ПРОСТО САША» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.15 «Культ культуры. Гедиминас 

Таранда» (12+)
22.15, 03.10 «МАКАРОВ» (16+)
05.15 «Городской роман. Владимир - 

Бобруйск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Тошка и его друзья. Тошка 
спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

06.35 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

06.50 «Тошка и его друзья.
Дополненная реальность». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

08.00 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

09.35, 23.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД» 
(16+)

16.45 «Большой театр». И жизнь, 
и слезы, и триумф...» (12+)

17.55 «Концерт Стаса Михайлова 
«Небеса». Музыкальная 
программа (16+)

20.00 «Минск - Москва» (12+)
20.30 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» 

(12+). 
   1744 год. Российская империя. 

Будучи бездетной, но при этом 
желая окончательно закрепить 
на российском престоле свою - 
«петровскую» - линию династии 
Романовых, императрица 
Елизавета Петровна решает 
женить своего привезенного из 
Пруссии племянника Карла Петера 
Ульриха на какой-нибудь знатной 
европейской «принцессе»...

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильм (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Долгушин» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение. Е. Глебов» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «МАКАРОВ» (16+)
15.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+) (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ОХОТА НА 

ЕДИНОРОГА» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино»(12+)
05.15 «Городской роман. Вологда - 

Гродно» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Фокин» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.05, 20.05 «Плесецк. Таежный 

космодром» (12+)
13.10 «ОХОТА НА ЕДИНОРОГА» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЖИВИ И ПОМНИ» 

(16+)
05.15 «Городской роман. Выкса-

Жлобин» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
 08.30 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
09.55 «Загадочный патомский 

кратер» (12+)
10.35 «ГАЛИНА» (16+)
14.20 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.00 «Концерт Стаса Михайлова 

«Небеса». Музыкальная 
программа (16+)

17.10 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00, 04.35 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» 

(12+)
22.25 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
02.10 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» (12+)

06.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

06.50 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

07.40 «Марк Шагал. Начало». 
Мультфильм (6+)

07.55 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

 08.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.55, 16.05 «По реке Мае. 

Маршрутом романа Григория 
Федосеева «Смерть меня 
подождет» (12+)

10.40 «ГАЛИНА» (16+)
14.20 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)
15.50 «Фабрика кино. 

Союзмультфильм 
(с субтитрами)» (12+)

16.50 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 
(12+)

18.55 «Большой театр». И жизнь, 
и слезы, и триумф...» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.10 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
22.50 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
01.45 «ГАРДЕМАРИНЫ 3» (12+)
03.40 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)

14 июня 15 июня 16 июня

10 июня 11 июня 12 июня 13 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

Когда отмечаем Новый год, 
8 Марта или день рождения, 
принято накрывать празд-
ничный стол. И космонавты 
в этом случае не исключение. 
На орбите они тоже отмечают 
праздники. И тоже накрывают 
столы. Только не такие, как у 
нас на Земле, а космические.

Например, когда американ-
ские астронавты отмечают 
День благодарения, то при-
глашают всех остальных чле-
нов экипажа. И на  стол ставят 
праздничную индейку. Прав-
да, не целую, а кусочками 
в консервах или в герметич-
ном пакете. Главное - тради-
ции соблюдены.

Космическая еда отлича-
ется от привычной земной. 
Но все равно вкусная. По 
крайней мере так уверяют 
космонавты, когда спраши-
ваю,  какая вкуснее - домаш-
няя  земная или космическая.

На фотографиях, которые 
наши ребята выкладывают 
в  соцсетях, видно, что на 
праздничных столах у них 
могут присутствовать свежие 
фрукты и овощи - мандари-
ны, апельсины, яблоки, по-
мидоры. Это бывает, только 
если незадолго до праздни-
ка к ним прилетел грузовик. 
В него обычно загружают не-
сколько килограммов чего-
нибудь «свеженького».

На новогоднем столе у на-
шего экипажа по традиции 
черная икра. По вкусу не со-
всем обычная, поскольку го-
товят ее по специальной тех-
нологии - прессованная, как 
пластилин. Можно даже ска-
зать, что жесткая. Еще ставят 
все самое вкусное, что есть 
в рационах питания и бонус-
ных контейнерах: креветки, 
крабы, рагу из телятины, рис 
с овощами, запеченные ба-
клажаны, осетрина, шоколад-
ный сыр…

Когда летал астронавт Тома 
Песке, то было и несколько 
французских блюд от луч-
ших  поваров: филе кури-
цы  со сморчками, мясо в вин-
ном соусе и фруктовый кекс. 
Их  приготовил  шеф-повар 
одного из парижских рестора-
нов с двумя мишленовскими 
звездами.

КРАБЫ И ФИЛЕ 
СО СМОРЧКАМИ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько обсу-
дили переговоры Путина и Си Цзиньпина, догово-
ренности с Лукашенко и учения НАТО у границ РБ. 
А также визит Владимира Путина в Среднюю Азию.

Андрей Белоусов выступил на заседании Совета 
министров обороны ОДКБ. Говорил про СВО, по-
ставки вооружения Украине странами НАТО, ра-
кетные удары по Крыму и новым территориям РФ.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

4. ПОБРЕНЧАТЬ 
НА ГИТАРЕ

Чем дальше в лес, тем ярче впечат-
ления. Второй год подряд в маленьком 
городке Пружаны на краю Беловежской 
пущи соберутся любители русского 
(и  не только) рока. Имена на афишах 
говорят о многом: «Браво» и «Мораль-
ный кодекс», «Чиж & Co» и «Кино», 
«Парк Горького» и Джо Линн Тернер из 
Deep  Purple… Всего тринадцать крутых 
команд. Фестиваль «Солнцестояние» 
обещает стать одним из ярчайших му-
зыкальных событий этого лета!

Из Минска в Пружаны организуют ав-
тобусные туры по принципу «все вклю-
чено» - для тех, кто не хочет думать, где 
запарковать машину и как найти свою 
палатку среди сотен чужих.

 ✒ КОГДА: 29 - 30 июня.
 ✒ ЦЕНА: от 700 российских рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Летом хочется проводить на свежем 
воздухе как можно больше времени. Исто-
рические, музыкальные и этнофестивали 
к этому располагают! 2. ОТДОХНУТЬ 

ПО-КОРОЛЕВСКИ
Лучшая декорация к балету или 

опере летом - природные ландшаф-
ты или фасады реального замка. 
Именно поэтому Большой театр Бе-
ларуси уже в четырнадцатый раз 
завершает сезон в Несвижском 
дворцово-парковом комплексе. 
Артисты, музыканты, костюмеры, 
режиссеры уже считают старинную 
резиденцию Радзивиллов своей 
второй сценой.

Традиционно спектакли и кон-
цертные программы проходят на 
нескольких сценических площад-
ках: во внутреннем дворе и Теа-
тральном зале замка, в городской 
Ратуше и в стенах красивейшего 
барочного костела Божьего Тела. 
Так что получите двойное удоволь-
ствие: будете рассматривать фре-
ски под Пуччини - восторг!

 ✒ КОГДА: 14 - 16 июня.
 ✒ ЦЕНА: от 800 рублей.

3. ПОБЫВАТЬ В ЯГОДНОМ ДВОРЦЕ
Лунинецкий район славится сладкой, ароматной клубникой. 

Бесконечные плантации тянутся буквально за каждым частным домом, 
а жителей давно прозвали ягодными баронами. Местный оптовый ры-
нок находится в деревне с говорящим названием Дворец.

После рабочего сезона трудолюбивые клубничники устраивают 
шумный праздник. Песни, танцы и, конечно, море сладкого удо-
вольствия! Клубничные торты и компоты, варенья и вина, салаты 
и мороженое. Есть тут и свой конкурс красоты - клубничную ко-
ролеву выбирают не только по внешним данным, но и учитыва-
ют, сколько кило ягод она собрала. В награду - корона и шанс 
пройти в роскошном платье по сельским улицам.

Если клубника вам не по вкусу, не переживайте. В июле 
в Глубоком устраивают вишневый фест, а в августе в Шклове 
празднуют День огурца.

 ✒ КОГДА: конец июня.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

5. ПОКЛОНИТЬСЯ ПОДВИГУ
День города в Бобруйске отмечают 

выстрелами из орудий и свистом пуль. Правда, 
бутафорских. Ровно восемьдесят лет назад, в 
конце июня 1944-го, город был освобожден от 
немецко-фашистских захватчиков войсками 
I Белорусского фронта. В Бобруйском котле 
Красная армия блокировала несколько диви-
зий вермахта (больше 25 тысяч человек) и от-
крыла дорогу на Минск. Так началась одна из 
крупнейших наступательных операций в годы 
Великой Отечественной войны - «Багратион».

В память об этих событиях вблизи де-
ревни Щатково пройдет большой военно-
патриотический слет. Сотни реконструкто-
ров из Беларуси, России, Болгарии, Латвии, 
Эстонии, Израиля приедут, чтобы показать 
гостям те события.

 ✒ КОГДА: 28 - 30 июня.
 ✒  ГДЕ: д. Щатково, Бобруйский 
район.

Бе
лТ

А

ИД «Беларусь сегодня»

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В БЕЛАРУСИ

1.  ПОРОДНИТЬСЯ 
С БЛИЗКИМИ 
И ДАЛЕКИМИ

Все люди - братья. В этот тезис охотно ве-
ришь на фестивале национальных культур 
в Гродно. 35 диаспор соберутся в городе 
над Неманом, чтобы красочным карнавалом 
рука об руку пройти по старинным улочкам. 
Русские и татары, узбеки и азербайджанцы, 
китайцы и иранцы, аргентинцы и египтяне 
живут на белорусской земле в мире и дружбе. 
На многочисленных подворьях абсолютно 
бесплатно хозяйки представят аутентичные 
блюда и напитки.

Белорусская площадка будет самой 
большой и шумной. За лакомства отвеча-
ет Гродненский мясокомбинат. Можно бу-
дет пообщаться не только с белорусами из 
всех уголков страны, но и с теми, что давно 
живут за границей. Земляки на фестиваль 
мчат из российских Калининграда, Томска, 
из Латвии и Польши.

 ✒ КОГДА: 7 - 9 июня.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

Ан
др

ей
 С

АЗ
О

НО
В/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

0+

12+

0+

6+

6+
Форсирование Березины - 
один из самых зрелищных 
эпизодов реконструкции.

Летом любители оперы 
и балета стремятся в Несвиж.

Эй, ромалэ, ай чавалэ!

Полесская дольче вита 
с ароматом клубники.
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www.kp.ru 9 07.06.2024 О чем писала «Комсомолка» в этот день

 ■ ЮБИЛЕЙ 

Валентина ЛЬВОВА

Исполнилось 95 лет 
со дня рождения 
замечательного 
писателя.

Вот цитата из открытой 
наугад его книги: «Если 
бы море могло сидеть в 
кресле, поставив ноги на 
паровую батарею, и читать 
книгу, как могут это иногда 
женщины, которых мы лю-
бим, то я бы наклонился и 
поцеловал его ниже волос 
на затылке, в теплую шею 
и сказал: «Читай, читай… 
Это я просто так… Сиди…»

Удивительная нежность и 
простота прозы. Для него 
море и было вместо жен-
щины: Виктор Конецкий 
очень долго не женился. 
Возможно, не хотел ри-
сковать  - уходя в дальние 
плавания, трудно надеяться 
на вечную верность ожи-
дающей на берегу. Лишь в 

56 лет Конецкий решился 
на брак. Детей в семье не 
было.

Его детство пришлось 
на войну. Первую блокад-
ную зиму он пережил в 
Ленинграде, потом была 
эвакуация. После войны 

вместе с братом он по-
ступил в Ленинградское 
военно-морское подгото-
вительное училище. Тогда 
его фамилия была еще 
Штейнберг, но позже он 
возьмет фамилию матери - 
Любови Конецкой. Писать 
начнет уже после ухода в 
запас и работы на первом 
в истории Арктики перегоне 
каравана малых судов.

Современники рассказы-
вали, что он был категори-
чен, стоек. К сожалению, 
много пил, если был не в 
рейсе. Денег зарабатывал 
немало: три фильма, сня-
тые по его сценариям, бы-
ли чрезвычайно успешны: 
«Тридцать три», «Путь к при-
чалу», «Полосатый рейс»…

«Самое трудное в жиз-
ни  - уметь что-нибудь по-
настоящему хотеть», - писал 
Конецкий. К концу своего 
бытования на земле, без 
моря, хотеть у него уже не 
получалось. Он всегда вос-
принимал себя как моряка, 
а не как писателя. Север, 
флот, льдины были для него 
средой обитания. Без них 
иссякала его проза. Его 
путь всегда должен был 
быть путем от причала, а 
не к причалу.

1979
Страна встречает героических участников «Высо-

коширотной полярной экспедиции газеты «Комсо-
мольская правда» под руководством Дмитрия Шпа-
ро, совершивших первый в мире лыжный поход к 
Северному полюсу. В номере - репортаж и фото 
с митинга молодежи в аэропорту Шереметьево.

Страна 
встречает 
полярников!

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

7 июня

1979

В следующем году «Комсомольской 
правде» 100 лет! Вспоминаем 

публикации «КП» в разные годы.
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1983
И снова про полярников. Толь-

ко история не с Северного полю-
са, а с Южного. Газета публикует 
очерк Василия Пескова «Зи-
мовка»:

«В марте 1983 года я отды-
хал в Подмосковье. Вернувшись 
как-то с лыжни, в свежей газете 
прочел заметку, меня взволно-
вавшую. На станции Восток в 
Антарктиде в самом начале зи-
мовки полярной ночью случился 
пожар - сгорело помещение, где 
работали дизели. Один человек 
при пожаре погиб, а двадцать его 
товарищей оказались без света 
и без тепла. Я бывал на Востоке, 

знал, насколько суровы условия 
этой антарктической станции, 
знал, что никто и ничем не мог 
помочь людям в тех трагических 
обстоятельствах  - полярной но-
чью со станцией невозможно 
никакое сообщение, только по 
радио. Как могли люди выжить, 
оставшись без тепла при моро-
зе в семьдесят градусов? Узнав, 
что зимовщики возвращаются на 
Родину на теплоходе, я прервал 
отпуск и поспешил им навстречу. 
Это было необходимо - понимал: 
в Одессе они сразу окажутся в 
объятиях близких и разъедутся 
кто куда. Надо было встретиться 
с ними до прихода в Одессу. При-

летев на Канарские остро-
ва, я дождался шедшей из 
Антарктиды «Башкирии» и 
на ее борту познакомил-
ся с зимовщиками. Двад-
цать дней до Одессы я с 
ними беседовал - со всеми 
вместе и с каждым в от-
дельности… Трудной, не-
человечески трудной была 
зимовка».

И тут встречаются сразу 
две истории - героических 
полярников и журналиста, 
мгновенно сорвавшегося 
с места и пересекшего 
полмира ради «строчки в 
газете».

1980
В рубрике «Алый парус» 

шла активная переписка 
с молодыми читателями. 
Подростки могли задать 
вопросы, иногда прово-
кационные и смелые для 
того времени. И получали 
ответы!

А в этот раз речь идет о 
профориентации. Учеб-
ный год закончен - «Вас 
дело ждет». В этой заметке 
«задание на лето дают ру-
ководители министерств 
и ведомств». Вот, напри-
мер, какую работу пред-
лагает замминистра пи-
щевой промышленности 

СССР Т. М. Селиванова: 
«Любой ваш труд очень нам 
нужен и важен. Например, 
от такой вроде бы простой 
операции, как упаковка 
хлебобулочных изделий, 
зависит, вовремя ли мага-
зины получат мягкий хлеб».

Кстати, комсомольский 
«Алый парус» существует 
и сегодня. Так называет-
ся конкурс для молодых 
журналистов, блогеров и 
авторов телеграм-каналов 
имени Владимира Ни-
колаевича Сунгоркина, 
главного редактора и 
создателя современной 
«Комсомолки».

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот день» - 
на сайте KP.RU

 ✓ «А что такое счастье? Вероятно, 
состояние гармонии, когда все в 
человеке звучит в унисон Миру, и маленький смертный 
человек приобщается к бесконечности».

 ✓ «Мужество - главная черта человечества. Ибо жить, 
имея разум, зная, что умрешь, - великое мужество».

 ✓ «В одиночестве и человек, и клок суши накапливают 
неведомую внутреннюю силу».

 ✓ «В мужчине главное не красота, а ум и воля».
 ✓ «А всегда право только море. Оно знает все».
 ✓ «Уставать имеют право слоны и носороги, а люди - 

нет. Умирать мы право имеем, а уставать - нет».
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А еще он тайно 
писал картины. 
И решился их 

показать только 
на закате жизни.

Виктор Конецкий 
и путь от причала

«А что такое счастье? Вероятно, 
состояние гармонии, когда все в 

ЕЩЕ ЦИТАТЫ
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Анна КУКАРЦЕВА

Спорить с тем, что 
движение - жизнь, 
пожалуй, не будет 
никто. Только вот 
заниматься физкульту-
рой, увы, не все торопят-
ся. Как показал метаана-
лиз данных за 50 лет, люди 
стали двигаться меньше, 
хотя и знают о пользе фи-
зических нагрузок боль-
ше, чем раньше.

Уже есть множество 
исследований о пользе 
обычной ходьбы, кото-
рая сокращает на 20 - 40% 
риски инсульта и инфар-
кта. Такого эффекта мож-
но достичь, если ходить в 
среднем и быстром темпе 
хотя бы по полчаса в день. 
Что активные движения - 
хоть танцы, хоть смешные 
ужимки перед зеркалом - 
каждый день хотя бы по 5 
минут (но лучше не мень-
ше 20) снижают риск де-
прессии на 50%. Что 
ежедневные моционы - 
важный фактор борьбы с 
болезнью Альцгеймера и 
сохранения когнитивных 
функций. Есть научные 
работы, доказывающие: 
чем больше активности, 
тем больше оптимизма, да 
и в целом приятных ощу-
щений по жизни.

Большинство из нас это 
знают. Но все равно дой-
ти до зала никак не мо-
гут. Вечно нет времени, 
сил, мотивации. Но когда 
начинать, если не сейчас, 
когда за окном теплое ле-
то? 

Врач антивозрастной ме-
дицины, к. м. н. Елена Чу-
наева, автор «Волшебной 
книги здоровья», которая 
опубликована издатель-
ством «Комсомольская 
правда», уверяет - полю-
бить физкультуру воз-
можно в любом возрасте. 
Вот несколько советов, 
как помочь себе увлечься 
спортом. И первый тезис: 
«даже небольшая физи-
ческая активность лучше, 
чем ее полное отсутствие».

Начните хотя бы с 5 минут

Названа 
чудо-диета, 
которая разрешает 
алкоголь и продлевает 
жизнь, - читайте на сайте

 ■ НОУ-ХАУ

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Ученые впервые полностью 
вылечили диабет второго типа.

Исследователи из Китая сообщили 
о том, что им впервые удалось побе-
дить сахарный диабет второго типа 
у 59-летнего мужчины. А ведь тот с 
болезнью бок о бок провел 25 лет!

Больному еще в 2021 году пересади-
ли созданные в лаборатории клетки 
поджелудочной железы, которые про-
изводят инсулин и контролируют уро-
вень сахара в крови. Так называемых 
бета-клеток островков Лангерганса 
мужчине вживили 1,2 миллиона. Это 

привело к тому, что поджелудочная 
железа, которая практически вышла 
из строя, заработала. И с 2022 года 
китайский товарищ больше не при-
нимает антидиабетических препара-
тов - не нуждается!

Такая технология может стать са-
мым настоящим прорывом в лечении 
диабета, считают исследователи. Од-
нако, конечно, у метода есть противо-
показания.

Во-первых, пересаженные клетки 
приживаются не у всех. Второе: да-
же если приживаются, то не всегда 

эффекта достаточно для того, чтобы 
совсем отказаться от лечения инсу-
лином.

В-третьих, когда мы используем 
такие клеточные технологии, воз-
никает риск туморогенеза, то есть 
риск перерождения в опухоли, го-
ворит иммунолог, кандидат меди-
цинских наук, генеральный дирек-
тор контрактно-исследовательской 
компании Николай Крючков. И этот 
побочный эффект уже неоднократно 
подтверждался.

- Пока это самая начальная часть 

исследования, нам показали, как тех-
нология работает на человеке. Про-
верили, что такое лечение возможно, 
что есть краткосрочные и среднесроч-
ные эффекты. Это важно. Но можно 
ли назвать это излечением от диа-
бета? - говорит Николай Крючков. - 
Нужен более длительный период на-
блюдения.

Если будет доказана эффективность 
метода, то до широкого применения 
технологии в разных медицинских 
центрах может пройти около 10 лет, 
считает эксперт.

От пересадки клеток диагноз отменяется
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Не ставьте себе сразу высокую планку. Любовь к спорту начинается с малого. 

Для плотной костной ткани 
полезны механические нагрузки. 
В первой половине 
жизни для этого 
подходят ходьба, 
бег, танцы, подвижные 
спортивные игры.
В пожилом возрасте более 
уместны тренировки, 
направленные на укрепление 
мышечного корсета, улучшения 
координации движений 
(пилатес, плавание и т. д.).
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КСТАТИ

ЧЕМ ЗАНИМАТЬСЯ 
ДЛЯ КРЕПОСТИ 
КОСТЕЙ

Крепкие кости - залог хорошей 
осанки, бодрой походки, быстрой 
заживляемости - в общем, 
ощущения молодости организма.

«Упражнения должны быть 
регулярными, не менее трех раз 
в неделю, продолжительностью 
не менее 30 минут», - 
пишут авторы 
«Книги долголетия» 
эндокринолог,
 диетолог Олег Ирышкин 
и нутрициолог, психолог 
Оксана Бадьина.

никто. Только вот 
заниматься физкульту-
рой, увы, не все торопят-

Начните хотя бы с 5 минут
Врач 

рассказала, 

как приучить 

тело к занятиям 

физкультурой.

Не сравнивайте себя 
с другими.
У каждого свой индивидуальный 

путь развития и темп занятий. Сосре-
доточьтесь только на собственном 
прогрессе и радуйтесь своим успехам.

Нет насилию.
Главное - это не заставлять себя. Не 

будет пользы от того, что вы загоните себя 
на тренажеры, не испытывая от этого никакого 
удовлетворения. Лучше весело потанцевать 5 - 
10 минут перед зеркалом, чем час мучиться в 
спортзале.

«Найдите ту физическую активность, которая 
не только будет приносить пользу, но и подарит 
ощущение радости. Пробуйте различные виды 
спорта, чтобы найти тот, который понравится 
больше других», - отмечает Елена Чунаева.

Ставьте 
цели.
Определите, чего 

именно хотите достичь сво-
ей спортивной активностью 
в ближайшей и отдаленной 
перспективе.

Например, похудеть  - это 
на отдаленную перспективу. 
А для начала - отвлечься от 
тяжких мыслей, сделать пе-
рерыв в работе и т. п.

Планируйте время 
для тренировок.
- Составьте расписание, в котором выделите 

желательно одно и то же время для спорта, - рекомен-
дует врач Чунаева. - Это не только дисциплинирует, но 
и в долгосрочной перспективе настраивает организм 
на то, что в это время вам положена физическая ак-
тивность. И если этого не произойдет, то он тем или 
иным способом сам напомнит о том, что пора двигать-
ся. Например, вставайте на час раньше и занимайтесь 
утренней гимнастикой в тренирующем режиме в одно 
и то же время.

Если 
не хватает 

силы 
воли, найдите 
себе партнера 
для спорта.

Пригласите дру-
га или члена семьи 
присоединиться к 
занятиям. Совмест-
ные тренировки де-
лают спорт более 
мотивирующим. Вы 
можете поддержи-
вать друг друга и со-
ревноваться.

- Если вы хотите жить 
долго и качественно, то 

делать упражнения с умеренным 
уровнем физической активности 
надо не менее 150 минут в неделю 
(это всего 20 - 25 минут в день или 
40 - 50 минут через день. - Ред.) 
или 75 минут выполнять упражне-
ния с интенсивным уровнем, - от-
мечает Елена Чунаева.  - Продол-
жительность одного занятия при 
аэробной нагрузке должна быть не 
менее десяти минут и предпочти-
тельно равномерно распределена 
в течение недели.

Для более значимой и долговре-
менной пользы для здоровья стоит 
увеличить занятия с умеренным 
уровнем физической активности 
до 300 минут или до 150 минут с 
интенсивным уровнем в неделю.

Нагрузку можно давать одномо-
ментно, выложившись в один день. 
Но все же лучше ежедневно раз 
в три часа отрываться от работы 
и хотя бы по 5 - 10 минут делать 
какие-то упражнения - отжимания, 
приседания, махи руками и нога-
ми. Кому что ближе. Главное - дви-
гаться.

Начните с малого.

1
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Елена АРАКЕЛЯН

Вас тоже неудержи-
мо тянет на клубничку 
с черешней? И чтобы 
еще цены нас с вами не 
покусали в ответ? А то 
ведь телеграм-каналы 
пугают: из-за майских 
заморозков и гибели ча-
сти урожая цены на яго-
ды взлетели до небес...

Отправляюсь «на раз-
ведку» в магазины. В мо-
сковских сетях «эконом» 
и средней руки кило 
черешни - 600 - 700 ру-
блей. Недешево, но тер-
пимо.

С клубникой ситуация 
такая: цены на совер-
шенно одинаковую с ви-
да краснодарскую ягоду 
прыгают от 500 руб-
лей за кило до тысячи. 
Турецкая клубничка - 
в районе 250 рублей за 
полкило (те же 500 ру-
бликов за килограмм). 
Это, кстати, уже тенден-
ция - указывать цену за 
500 граммов, чтобы не 
распугать покупателей. 
Память-то подсказы-
вает, что не так давно 
клубника и 300 рублей 
за килограмм стоила…

Так что же у нас в этом 
году с урожаем ягод, а 
также вишни-черешни 
(по-научному это, кста-
ти, вовсе не ягоды, а 
косточковые плоды) и 
их поставками на при-
лавки?

КЛУБНИКА - 
СО ЛЬДОМ?

- На клубнику сейчас 
в опте цены даже ниже, 
чем были в прошлом 

году. Ее очень много в 
этом сезоне, в том числе 
своей, с юга, - убеждает 
гендиректор экспертно-
аналитического центра 
агробизнеса «АБ-Центр» 
Алексей Плугов. - Да, в 
середине мая был мо-
мент, когда цены вы-
росли, поскольку из-за 
холодов поставки сни-
зились. Но сейчас уже 
все исправилось: цены 
на клубнику до конца 
июня должны только 
снижаться.

В Руспродсоюзе «КП» 
подтвердили: оптовые 
цены на клубнику в 
России на конец мая - 
216,9 рубля за кило. 
Год назад в то же время 
года было 244,7 рубля. 
Основной объем клуб-
ники, которая идет на 
наши прилавки - более 
80%, - свой. Остальное в 
основном из Турции, 
хотя есть и другие по-
ставщики.

Но это было про опт. 
А вот на прилавках, по 
данным сервиса мони-
торинга и анализа цен 
«Ценозавр», с конца 
мая 2023 года по конец 
мая-2024 клубника в 
среднем по стране по-
дорожала на 4,7%. Но 
это уже вопрос не к ее 
производителям и даже 
не к погоде.

Проблемы, как пояс-
няют эксперты, могут 
возникнуть «локаль-
ные». В частности, в 
пострадавших от за-
морозков регионах 
Центральной России. 
Обычно там вслед за 
клубникой с юга быстро 

появляется своя, мест-
ная. И люди привыкли, 
что с июнем цены на нее 
резко падают. В этом го-
ду, скорее всего, такого 
обычного проседания 
цен не будет.

В более северных ре-
гионах, в Подмосковье 
ситуация другая. Тут 
клубника от замо-

розков практически не 
пострадала, и основной 
урожай будет ближе к 
концу июня. Тогда и 
можно надеяться на бо-
лее дешевую (посколь-
ку не надо будет далеко 
везти) местную ягодку.

СТРАСТИ 
ПО ЧЕРЕШНЕ

Интересный факт: че-
решня - примерно по-
ловина нашего ягодного 
импорта.

- Сейчас примерно 
75 - 80% ягод на россий-
ском рынке - это все еще 

импортная продукция, - 
рассказывает генераль-
ный директор Ягодного 
союза Ирина Козий. - А 
в случае с вишней и че-
решней доля импорта 
достигает 90%.

Что ж, в Азербайд-
жане, Турции, Узбе-

кистане и Китае ника-
ких заморозков весной 
не было. Так что це-
ны сильно вырасти не 
должны.

Но что все-таки с 
отечественным уро-
жаем? В Минсельхозе 
утверждают, что на по-
страдавшие от замороз-
ков области приходится 
незначительный объем 
производства. Основ-
ной объем отечествен-
ной черешни идет из 
Краснодарского края, 
Крыма, Кабардино-
Балкарии, Ставрополь-

ского края, Чечни, где 
погодные катаклизмы 
на урожае почти никак 
не сказались.

Тем не менее именно 
черешня, по данным 
«Ценозавра», за год по-
дорожала больше всего 
- аж на четверть. Ана-
литики объясняют это 
общим подорожанием 

доставки из-за рубежа, 
а также тревогой из-за 
замороженного урожая. 
Продавцы под это дело 
быстренько переписали 
ценники даже на узбек-
скую и азербайджан-
скую продукцию.

Утешают эксперты 
тем, что до разгара че-
решневого сезона, ког-
да созревает большая 
часть урожая и вырас-
тает конкуренция, - еще 
далеко. И если хочется 
более дешевой череш-
ни, ждите второй поло-
вины июня.

ЧТО С ОСТАЛЬНЫМИ 
ЯГОДАМИ

- Вероятно, будем на-
блюдать очень низкий 
урожай черной сморо-
дины, так как замороз-
ки пришлись именно 
на период цветения и 
на регионы произрас-
тания этой культуры, - 
прогнозирует Ирина 
Козий.

Могу судить по своей 
даче в Подмосковье - не 
самом пострадавшем, 
но все же затронутом 
майскими катаклизма-
ми регионе. Красная 
смородина уже усыпана 
будущими плодами, а на 
черной - только остатки 
пожухших цветочков.

В целом прогнозы экс-
пертов на «поесть ягод» 
в этом сезоне хотя и не 
катастрофичные, но и 
не особо радостные.

- Ягоды, наиболее 
вероятно, будут на 20 - 
30% и более дороже, 
чем годом ранее. Свя-
зано это не столько с 
заморозками, сколько 
с ростом себестоимости 
их выращивания (зло-
получные проблемы с 
импортными саженца-
ми, средствами защиты 
растений и техникой. - 
Ред.), а также удорожа-
нием рабочей силы и 
транспортировки про-
дукции внутри страны, - 
говорит Ирина Козий.

Особенность этого се-
зона - садоводы, у кото-
рых довольно большой 
объем ручной работы, 
совсем уже плачут из-
за нехватки сезонных 
работников в связи с 
усложнениями правил 
въезда для иностран-
цев. Для привлечения 
хоть кого-то приходит-
ся поднимать расценки.

Прогнозы 
на урожай 

зерновых и овощей 
в стране после майских 

морозов - на сайте
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НАГЛЯДНО  ГДЕ В РОССИИ 
ОСНОВНОЕ ПРОИЗВОДСТВО 

ПЛОДОВ И ЯГОД

По данным 
Росстата.

(валовой сбор в 2023 году*, тыс. тонн)

*Хозяйства всех категорий, включая 
сады населения; без учета новых регионов.
**Регионы, серьезно пострадавшие 
в этом году от майских заморозков.

- Одну 
ягодку беру, 

на другую смотрю, 
третью примечаю... 

Тут-то деньги 
и закончились...

 ■ ВКУСНОТИЩА

Алина КИРИЛЕНКО 
(«КП» - Запорожье»)

Такого рекордного 
урожая ягоды здесь 
не было 17 лет.

В Запорожской области собирают 
урожай знаменитой мелитопольской 
черешни. Отборной ягодой усыпаны 
деревья во всех садах Мелитополя.

- В Мелитопольском районе уже со-
брали 88 тонн ягоды, а всего ожида-
ем собрать 235 тонн, - рассказали в 
администрации района. - Это рекорд-
ные цифры! Мы давно не собирали 
так много. 

- В нашем саду я работаю уже бо-
лее 17 лет и впервые за эти годы ви-

жу такой урожай, - радуется директор 
сада в селе Троицкое Мелитополь-
ского района Запорожской области 
Галина Дрюцкая.  - Мы уже собрали 
около 70% урожая черешни, калибр 
собранной ягоды  - средний. Сейчас 
продукция идет во многие регионы 
России: Донецк, Воронеж, Липецк, 
Краснодар, Москву.

Мелитопольской черешней лакомят-
ся и в Белоруссии. Только за послед-
ние два дня сады собрали и готовят 
к отправке туда 13 тонн. 

- В этом году очень хороший урожай, 
единственное  - не хватает рабочих 
рук, - сетует глава Мелитопольско-
го округа Андрей Сигута. - Около 
40 тонн черешни все еще остается 
на деревьях.

Но в области обещают решить этот 
вопрос, привлекая к уборке урожая 
жителей.

Причем уже появляются первые 
рекордсмены по сбору черешни. Але-
на из Мелитополя за день способна 
сорвать как минимум 200 килограм-
мов ягоды. Личный рекорд девушки - 
300 кг черешни за сутки. Только за 
час Алена собирает до четырех ведер 
черешни, в зависимости от ее сорта.

- Каждому человеку нужно съесть 
от 5 до 10 килограммов черешни за 
сезон, - советует Алена. - Я вот успе-
ваю и ягодку собирать, и лакомиться 
ею. 

Черешню не только везут по всей 
стране, ее перерабатывают на ме-
стах - делают соки и компоты. 

Запорожье накормит черешней всю страну

Что у нас 
с собственным 
производством 

клубники, черешни, 
смородины 

и упадут ли цены 
на это 

лакомство.

Кошелек мой напрягать 
стала ягодка опять



150 ТЫС. РУБ. В МЕСЯЦ - 
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА НЯНИ

Жена футболиста Дмитрия Та-
расова и мать четверых его детей 
Анастасия Костенко не может 
найти няню после увольнения 
очередной: «Мы сталкивались с 
ложью, лицемерием, интригами 
и даже с кражей. Я обычно молчу 
и собираю компромат. Как выяс-
няется позже, при родителях одно 
поведение, а чуть мы дальше от 
дома - другое». Теперь Анастасия 
заставляет всех нянь носить часы 
с функцией прослушки. Идеаль-
ными сотрудницами Костенко 
называет таек и филиппинок. Ее 
заявления вызвали шквал крити-
ки в соцсетях: Анастасию обвини-
ли в неуважении к чужому труду 
и надменности. Люди пишут, что 
она хочет найти хорошую няню 
за 70 тыс. руб. А это невозможно 
при условии проживания на тер-
ритории работодателей, то есть 
помощница должна трудиться 
24 часа в сутки.

Для состоятельных людей есть 
агентства по найму домашнего 
персонала. Однако няни с ре-

комендациями там 
нарасхват. Притом 
что большинство бо-
гатых готовы платить 
100 тыс. руб. в месяц 
за проживание няни 
две недели в их доме. 
График бывает та-
ким: две недели ра-
ботает одна няня, по-
том ее на две недели 
сменяет другая. Или 
проживание 6 дней в 
неделю с одним вы-
ходным - в этом слу-
чае оклад стартует от 150 тыс. и 
может достигать 200 тыс. руб.

Дефицит нянь есть. Юлианна 
Караулова говорит о своем опы-
те: «Когда мы начали искать че-
ловека, это было очень и очень 
сложно. Было два негативных 
опыта. Сейчас у нас няня с про-
живанием - 5 дней она с нами, 
2 дня у нее выходной».

В одном из агентств Барвихи 
по найму персонала «КП» рас-
сказали: «Заработная плата в 
70 тыс. руб. - стандартная для 
приходящих нянь без высоких 

профессиональных навыков, 
подтвержденных рекомендаци-
ями. Но в семьи состоятельных 
людей требуются чаще другие со-
трудники. Няни с педагогическим 
образованием, а для грудничков - 
с медицинским. Мы проверяем 
их здоровье, опыт, отзывы. Для 
таких нянь зарплата - от 100 до 
200 тыс. руб. в месяц. Это с про-
живанием и накопительными вы-
ходными. Если наем посуточно, 
то от 400 рублей в час».

Ирина ВИКТОРОВА.

Северный Кавказ
www.kp.ru
07.06.2024 Чужой карман12

150 - 200 ТЫС. РУБ. В МЕСЯЦ -  
ОХРАННИК ЗВЕЗДЫ

Звезды появляются в общественных местах только 
с личной охраной. К примеру, Валерия заключила дого-
вор с ЧОПом - на каждый выход певице дают охранника. 
Два человека работают с ней посменно. В таких случаях 
ЧОП платит ежемесячный оклад своим сотрудникам, 
которые работают с несколькими клиентами.

У Филиппа Киркорова есть личный охранник. Так-
же телохранители сопровождают несовершеннолетних 
детей артиста. Их задача  - не бросаться в глаза по-
сторонним. После посещения его дочерью премьеры 
мультфильма певец объяснял: «Она не одна. Рядом с 
ней бойцы невидимого фронта, которые получают за 
свою работу серьезные деньги». 

У Ольги Бузовой водитель  - он же личный охран-
ник. Сразу несколько телохранителей всегда сопрово-
ждают Тимати. Григорий Лепс круглый год колесит 
по гастролям - его охранник следит, чтобы артиста не 
атаковали поклонники. Большинство звезд пользуются 
личной охраной только на гастролях. Оклад личного 
охранника - от 150 тыс. руб. Когда звезды нанимают 
бывших работников правоохранительных органов или 
профспортсменов, то оклад вырастает до 200 тыс. руб.

Ксения ЛЕНИНА

Один из старейших 
и успешных заводов 
Северной Осетии 
провел добрую 
и интересную 
благотворительную 
акцию.

День защиты детей в этом го-
ду подопечным Центра содей-
ствия семейному воспитанию 
«Хуры тын» точно запомнится 
надолго: для них устроили не-
обычный праздник, подаривший 
море ярких впечатлений и по-
ложительных эмоций.   

Организатором мероприятия 
выступил Владикавказский пи-
вобезалкогольный завод «Да-
рьял». 

Ко Дню защиты детей для 
воспитанников центра «Хуры 
тын» «Дарьял» организовал 
спектакль на осетинском язы-
ке. «Сказка о попе и работнике 
его Балде» Александра Сергее-
вича Пушкина заставила ребят 
увлеченно следить за сюжетом 
и весело смеяться.   

- Нам очень приятно сегодня 
быть у вас в гостях, видеть ва-
ши замечательные улыбчивые 
лица. Мы хотим пожелать вам 
прежде всего радости, мира, 
добра, здоровья и, конечно 
же, счастливого детства!  -  по-
приветствовал юных зрителей 

Алан Исланович Албеков, 
народный артист Республи-
ки Северная Осетия - Алания. 
Он является художественным 
руководителем специального 
курса актерского мастерства 
факультета искусств Северо-
Осетинского государственного 
университета. Именно благода-
ря его студентам известное про-
изведение зазвучало по-новому. 

Обучение начинающих ар-
тистов полностью оплачивает 
учредитель завода «Дарьял», ме-
ценат Махарбек Хазбиевич 
Хадарцев. В свое время он 
прошел нелегкий путь от просто-
го мальчишки из небольшого се-
ла до двукратного олимпийского 
чемпиона по вольной борьбе, 
поэтому как никто понимает, 
насколько молодежи важна под-
держка в период становления. А 
еще Махарбек Хазбиевич - отец 

десятерых детей и точно знает, 
что нужно ребятишкам самого 
разного возраста для счастья. 

- Махарбек Хадарцев заложил 
незыблемые основы социальной 
ответственности и активности 
для предприятия, стал инициа-
тором крупных, всероссийского 
масштаба социальных проектов. 
Он не просто их инициирует, а 
всегда проявляет живой инте-
рес практически ко всем этапам 
подготовки. Его как личность 
государственного масштаба 
никогда не оставляют равно-
душным социальные вопросы, 
тем более, когда они касаются 
детей и молодежи. Нам было 
всем крайне приятно видеть 
результаты многомиллионной 
поддержки Махарбека Хазби-
евича студентам, которые в 
полной мере раскрыли свои 
таланты, а наивысшей оценкой 

этого стали улыбки детей, - от-
метила генеральный директор 
завода Татьяна Николаевна 
Сайлаонова.

- Я хочу поблагодарить ком-
панию «Дарьял» за оказанную 
гуманитарную помощь нашим 
воспитанникам в преддверии 
Дня защиты детей. Также я хочу 
поблагодарить студентов, кото-
рые приехали сегодня и устрои-
ли прекрасное представление. 
Мы были бы очень рады, если 
бы они почаще к нам приезжали 
и именно на осетинском языке 
показывали спектакли, - отме-
тила Эльвира Таймуразов-
на Джидзалова, заместитель 
директора центра «Хуры тын».    

После праздника дети напе-
ребой делились впечатлениями 
и говорили, что они остались 
очень довольны. 

- Спектакль хороший. Мне 
понравился Балда, он такой 
смешной получился! - подели-
лась семилетняя Тина.

НАША СПРАВКА
История ООО ВПБЗ «Дарьял» насчитывает 

уже почти полтора века. Предприятие широко 
известно не только своим высококачествен-
ным продуктом, но и активной общественной 
деятельностью. Так, социальные проекты, про-
веденные по инициативе Махарбека Хадарцева 
и организационной поддержке сотрудников 
завода, получили высокое признание на феде-
ральном уровне и названы лучшими социаль-
ными проектами России. Среди них - аукцион 
в поддержку одаренной молодежи, Владикав-
казский марафон за здоровый образ жизни и 
выставка-продажа картин молодых художников 
Северного Кавказа.

В 2011 году началась масштабная модерни-
зация завода. Ни при каких условиях не эко-
номить на качестве - это принципиальная по-
зиция предприятия. Эффективность стратегии 
руководства «Дарьяла» подтверждают десятки 
медалей высшей пробы, которые завод регуляр-
но получает на престижных международных и 
российских выставках и конкурсах. Высокими 
наградами также отмечаются и социальные 
программы предприятия.  

 ■  ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

«Дарьял» - с любовью к детям,  
с заботой о молодежи 
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Сколько стоит нанять прислугу, как у звезд 
в богатых домах Подмосковья

У
звезд дома полно помощников. Так как большинство 
артистов с семьями живут в подмосковных элитных 
поселках, то и персонал живет под боком - в звезд-
ных шикарных особняках, а иногда в гостевых до-

мах на этой же территории. Рассказываем о самых востре-
бованных помощниках богатых и знаменитых.

Фрекен Бок рублевского разлива
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Юлианна Караулова с третьей 
попытки нашла идеальную 

няню для сына Саши.

У Аллы-Виктории и Мартина есть охранники, 
которые должны работать незаметно.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

С начала 2020 года за-
фиксировано 673 случая 
нападения косаток на 
яхты, катера и моторные 
лодки. Некоторые в ре-
зультате потонули. Один 
из инцидентов произо-
шел в середине мая ны-
нешнего года в 14 милях 
от Марокко. Косатки 
утопили 15-метровую 
прогулочную яхту. Дво-
их путешественников, 
которые успели надеть 
спасательные жилеты 
и попросить о помо-
щи по радио, достали 
из воды члены экипа-
жа проходящего мимо 
танкера. Сколько было 
нападавших, потерпев-
шие не видели, поняли 
лишь, что яхту атакова-
ла группа косаток.

ЧЕМ БЫ ДИТЯ 
НИ ТЕШИЛОСЬ

Районы, в которых 
косатки ведут свою 
деструктивную дея-
тельность, располо-
жены у берегов Пире-
нейского полуострова. 
Начавшись несколь-
ко лет назад, нападе-
ния не прекращались. 
Наоборот, год от года 
их число увеличивалось. 
В чем причина? Ученые 
терялись в догадках. 
Среди гипотез преобла-
дала трагическая - мол, 
косатки за что-то мстят 
людям. Скорее всего, 
за убийство кого-нибудь 
из сородичей.

И вот недавно Меж-
дународная китобой-
ная комиссия, изучив 
подробности происше-
ствий, не увидела в по-

ведении косаток злого 
умысла.

Суть обширного до-
клада, подготовленного 
большой группой при-
влеченных биологов-
океанологов и пред-
ставителей морской 
индустрии: «Косатки 
не мстят, а играют».

ОДНО СЛОВО - 
ХУЛИГАНЫ

Как правило, на яхты 
нападают молодые осо-
би группой, насчитыва-
ющей иной раз 15 экзем-
пляров. Эдакая «банда 
скучающих подростков» 
от 5 до 18 лет, которые 
ищут, чем бы им раз-
влечься. Агрессии они 
не проявляют - просто 
веселятся, пиная ях-
ты. Начинают с рулей, 
не осознавая, конечно, 
что могут их повредить - 

вместе со всем корпусом 
судна. А рули так при-
кольно вертятся, если 
их пинать.

Иногда рядом с «игро-
вой площадкой» заме-
чали взрослых самок. 
Но они, как полагают 
ученые, лишь присма-
тривали за детьми.

Косатки вообще игри-
вы и общительны. До-
статочно умны. Не слу-
чайно они хорошо 
поддаются дрессировке 
и охотно - играючи - ис-
полняют разнообразные 
трюки.

По мнению авторов 
доклада, «игру» изна-
чально затеяла какая-
нибудь одна скучаю-
щая косатка. Показала 
«корешам», и тем тоже 
понравилось. Посте-
пенно «хулиганить» на-
чала чуть ли не вся мест-

ная молодежь - начала, 
как полагают биологи, 
буквально «от нечего 
делать».

Прежде косатки с тру-
дом находили пищу. 
А в последние годы 
у Пиренейского по-
луострова развелось 
много легкой добычи - 
голубого тунца. И сво-
бодного времени стало 
в избытке.

КАК ОТОБРАТЬ 
У НИХ ИГРУШКИ

Из доклада следует, 
что морякам не стоит 
отпугивать «шалунов» 
сигнальными ракета-
ми или какими-нибудь 
еще средствами. Смыс-
ла нет - косатки тоже 
воспримут их как игру 
и разыграются пуще 
прежнего.

Предложение ученых: 
отобрать «игрушки», 
изменив конструкцию 
рулей яхт. Например, 
делать их шипованны-
ми - мореходные каче-
ства шипы не испортят, 
а косаток реально «по-
прикалывают» и посте-
пенно отвадят.

Можно попробовать 
навешивать по бортам 
судна грузики обтекае-
мой формы, которые от-
влекают животных.

- Мы не хотим, что-
бы затонуло еще больше 
лодок, и мы не хотим, 
чтобы люди терпели 
бедствие, - приводит 
слова одного из авторов 
доклада Алекса Зербини, 
председателя научно-
го комитета Китобой-
ной комиссии газета 
The Washington Post. - 
Но мы и не хотим, что-
бы животные страдали. 
И мы должны помнить, 
что океан - это их среда 
обитания, а мы им ме-
шаем.
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Традиционная 
туристская 

забава - наблюдение 
за китами - 
становится 

экстремальной.

Раскрыта тайна банды 
косаток, топящих яхты

ДЛЯ СПРАВКИ
Международная китобой-

ная комиссия была учрежде-
на в рамках Международной 
конвенции о регулировании 
китобойного промысла 2 де-
кабря 1946 года в Вашинг-
тоне. Занимается вопроса-
ми сохранения китов.

Свой вердикт 
вынесла 
Международная 
китобойная 
комиссия.

Гипотезу о том, что, атакуя яхты, 
косатки играют, еще в прошлом году 

высказывала Ольга Филатова, доктор 
биологических наук, ведущий научный 

сотрудник кафедры зоологии позвоночных 
биологического факультета МГУ им. Ломоносова 

в интервью «Комсомолке». 
Только она считала, что опасные игры 

начала пара хулиганистых подростков. 
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КСТАТИА МЫ 
В РОССИИ 
ТАК И ДУМАЛИ

Но намерения утопить лодку у них не было.

«Блокнот 
вдохновения»

Очаровательный блокнот для записи приятных дел, 
важных мыслей и любимых рецептов. Отлично подой-
дет для создания скетчей и коллажей, записи планов. 
Изумительные авторские иллюстрации, уютные кадры 
и советы по оформлению дневника - в новом проек-
те автора атмосферных бест селлеров 
Дарьи Левиной!

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Читайте на сайте: 
«Боярский раскрыл горькую правду 
об отношениях Жигунова 
и Заворотнюк»

17-летний Григорий Ци-
намдзгвришвили (да, та-
кая вот фамилия) победил 
в 7-м сезоне шоу «Удиви-
тельные люди». Он мнемо-
техник - владеет приемами, 
облегчающими запомина-
ние. За свои способности 
он получил главный приз 
шоу - 5 млн руб.

Его родители много лет 
работают за границей, в 
последнее время парень 
жил на Филиппинах. Но 
параллельно учился в рус-
ской школе - очно-заочно. 
Сейчас парень сдает ЕГЭ. 
А потом собирается осваи-
вать профессию экономи-
ста. «Мечтаю поступить в 

Высшую школу эконо-
мики, - признался Григо-
рий «КП». - Но рассма-
триваю и другие вузы, 
в некоторые меня берут 
без экзаменов 
как победите-
ля олимпиады по 
французскому языку. 
Очень хочу получить рос-
сийское образование - я 
уверен, что смогу полу-
чить сильную базу, кото-
рую можно будет потом 
дополнять и расширять».

Поступать Григорий пла-
нирует на бюджет, но ес-
ли не получится, то с по-

мощью выигрыша сможет 
оплатить внебюджетное 
обучение.
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18-летняя фигуристка тоже 
из звездной семьи. Но звезда 
в ней  - она сама. Камила реши-
ла поступать сразу в несколько 
вузов. Спортсменка планирует 
освоить две профессии: тренера 
по фигурному катанию и вторую - 
связанную с творчеством, теле-
видением. Скорее всего, начнет с 
тренерского образования, а твор-
ческую отложит на пару лет. Ведь 
и без всякой учебы у Валиевой 
ни минуты свободной  - съемки, 
интервью. «Прохожу кастинги на 
киношные и телевизионные проек-
ты. Буду развиваться в этом, так 
что, надеюсь, вы меня еще увиди-
те», - написала недавно Камила.

Куда 
поступают 

дети 
знаменитостей, 
оканчивающие 

в этом году 
школу.

17-летняя Женя - дочь 
народного артиста Алек-
сандра Абдулова (он умер, 
когда ей было 9 месяцев) 
и юриста Юлии Абдуло-
вой. Евгения поступает во 
ВГИК на режиссерский. 
Учитываются результа-
ты ЕГЭ по русскому и ли-
тературе, но нужно еще 
пройти сложное творче-
ское испытание и собе-
седование.

Во ВГИКе только 10 
бюджетных мест и еще 
столько же - на обучение 
на коммерческой осно-
ве. Для подстраховки 
девочка подаст доку-
менты еще в несколько 
вузов. Шансы у Жени 
хорошие. Она занима-
лась в киностудии, сни-
мала короткометражки. 
Научилась делать грим, 

снялась в семейной 
комедии «Баба Мо-
роз и тайна Нового 
Года» в небольшой 
роли. В детстве по-
сещала театральную 
студию, снялась в 
фильме Аллы Су-
риковой «Любовь и 
Сакс». Но актрисой 
быть не хочет: «Ма-
ма говорит, что у ме-
ня папины глаза, но 
играю я ужасно!»

Учиться разбирать-
ся в людях  - совсем 
другое дело. «Читаю 
книги по психиатрии 
и криминалистике - 
мне интересно, что 
происходит в голове у 
человека и почему он 
совершает именно такие 
поступки», - рассказыва-
ла Женя.

17-летняя Вера окан-
чивает частную школу. 
Вера  - дочь певицы Юлии 
Началовой (мама умерла, 
когда девочке было 12) и 
футболиста Евгения Алдо-
нина. Вера хорошо училась, 
успевала заниматься люби-
мой музыкой.

После смерти мамы Вера 
жила с бабушкой и дедуш-
кой, которые создали все 
условия, чтобы ребенок 
и учился, и занимался 
любимым делом. По-
сле сдачи ЕГЭ у Веры в 
планах поступление на 
факультет музыкально-
го искусства на кафе-
дру мюзикла в Москов-
ский государственный 
институт культуры. Это 
первый набор: будут го-
товить артистов, которые 
смогут играть в мюзиклах 
и в опереттах.

При поступлении учиты-
ваются результаты ЕГЭ по 
русскому языку и литера-
туре и проводятся внутрен-
ние экзамены - исполнение 
сольной программы, собе-
седование.

Актриса Екатерина Вол-
кова недавно пришла в 
школу на последний зво-
нок поддержать сына. Бог-
дану 17. Его отец, писатель 
и политик Эдуард Лимонов 
умер, когда мальчику бы-
ло 13 лет. Богдан учился 
в московской школе с ан-
глийским уклоном. Учил-
ся хорошо, особенно был 
увлечен историей. Парень 
легко поглощает огромные 
объемы информации и уме-
ет ее анализировать, из-за 
чего его даже приглашали 
поучаствовать в политиче-
ских теледебатах в извест-
ной передаче. Но мама не 
разрешила  - школьнику 
рано посещать подобные 
проекты. Парень планиру-
ет поступить в МГИМО и 
изучать политтехнологию.

Евгения Абдулова 
(дочь Александра Абдулова)

Вера Алдонина 
(дочь Юлии Началовой и Евгения Алдонина)

Актрисой Женя 
себя не видит.
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». Богдан Савенко 
(сын Екатерины Волковой и Эдуарда Лимонова)

А В ЭТО ВРЕМЯ

Назапоминал на платное, 
но хотел бы на бюджет

Гриша считает, 
что российский 
диплом круче 
заграничных.
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Екатерина на сына 
не нарадуется.

Мама Алсу для Камилы - 
главная опора и поддержка.

Вера с бабушкой и папой.

Камила Валиева

Абитура-2024:

Дочь Абдулова хочет снимать кино, 
а сын Лимонова метит в политики 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Ирина ВИКТОРОВА.
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Александра ЗАЙЦЕВА

Вы нехорошо расстались 
или даже развелись, прошло 
время, и вдруг у бывшего 
(бывшей) что-то щелкает и 
он (она) решает вас вернуть 
любым способом. Не дает 
прохода. В лучшем случае 
звонит, умоляет. Шлет вам 
ваши трогательные общие 
фото или пишет длинные 
печальные письма из серии 
«помнишь ли ты, как счастье 
нам улыбалось...»

Но бывает, доходит до тя-
желой артиллерии, до слеж-
ки. Люди цепляют друг другу 
«маячки» на машины и даже 
нанимают частных детекти-
вов. Почитаешь соцсети - 
оказывается, частое явление. 
Там таких прозвали сталкера-
ми, от английского stalking - 
преследование. Хотя это более 
широкое и страшное понятие. 
Но мы сейчас про бытовое, про 
отношения взрослых мальчи-
ков и взрослых девочек.

ХОДИТ КО МНЕ МЫТЬ 
ГОЛОВУ!

«Мы прекратили отношения, 
и это была его инициатива. Я 
поплакала, успокоилась. На-
шла другого мужчину. Пока у 
меня никого не было, бывший 
обо мне не вспоминал. А как 
узнал, что скоро свадьба, рез-
ко заинтересовался. Сначала 
пытался зазвать меня в кафе, 
звонил, приходил с цветами, 
тортом и шампанским. Сле-
дил за мной в соцсетях, пока 
не заблокировала. Жаловался 
на жизнь, просил, чтоб покор-
мила ужином - понятно, с ка-
кими намерениями. Когда был 
жестко послан, сменил такти-
ку. Распускал про меня слухи, 
одновременно набиваясь мне 
в подруги под выдуманными 
девичьими аккаунтами в соц-

сетях. Но я-то вижу по речи, 
по стилю общения, что это он. 
А сейчас ходит ко мне на рабо-
ту, я парикмахер, еженедельно 
стричься и каждый день мыть 
голову! Рассказала будущему 
мужу - тот обещал набить ему 
морду. Уже понимаю, что по-
сле свадьбы преследование не 
прекратится».

«НЕГДЕ НОЧЕВАТЬ, 
СПАСАЙ»

«Нас донимает бывшая жена 
моего мужа. Они несколько лет 
как развелись, прожили недол-
го, но успели завести ребенка. 
Мой платит алименты, с сыном 
общается. Мальчик пока ма-
ленький, сам звонить папе еще 
не умеет. Бывшая жена этим 
пользуется. Надоедает моему 
мужу каждый день. Начинает 
вроде бы с детских проблем - у 
ребенка украли в детсаду вело-
сипед, купи новый. А потом: 
как дела, чем занимаешься, у 
меня аквариум сломался, не мог 
бы ты зайти, а еще мне в окна 
на первом этаже кто-то загля-
дывает, мне без тебя страшно, 
а у моей мамы день рождения - 
поздравь, ей будет приятно   

и т. д. Набивается ко мне в под-
руги, чтоб попасть в наш дом. 
Однажды заявилась ночевать 
«по старой памяти» под пред-
логом, что ей далеко ехать! Они 
с мужем еще и работают вместе. 
Там, на работе, мне шепнули, 
что она по бабкам-гадалкам 
ходит, заклинаниям каким-то 
научилась у них, чтоб мужа со 
мной развести. Даже шантажи-
ровала самоубийством.

Одним словом, эмоциональ-
но вовлекает его назад в свою 
жизнь, прикрываясь ребенком. 
Я пока держусь. Но как же это 
выматывает!»

И каждая такая история за-
канчивается просьбой: люди 
добрые, посоветуйте, что де-
лать. Психологи на женские 
и мужские форумы забредают 
редко (а зря, между прочим). 
Поэтому советы дают те, кто 
уже был в этой ситуации. Ре-
комендации очень разные, в 
диапазоне от «полностью иг-
норировать сталкера» до «сроч-
но завести ребенка». И почти 
никогда - обратиться в поли-
цию: пока не дойдет до прямого 
криминала, доказать преследо-
вание сложно.

Мужчина и женщина
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Я за тобою 
следую тенью

Бывших, 
которые 

не дают вам 
покоя, теперь 

называют 
сталкерами.

Самые большие проблемы Овны могут органи-
зовать себе сами: потому что сначала сказать, а 
потом подумать - любимое занятие Овнов. Меньше 
говорите и больше слушайте, так вы не пропусти-
те важную информацию и не испортите ни с кем 

отношений. А негативные мысли гоните прочь.

Тельцам нужно разобраться в своей огромной 
куче дел. Не берите новые задачи, пока не вы-

полните старые, иначе вы из этой кучи дел никогда 
не выберетесь. Если на работе вас попросят о по-
мощи - можете помочь, но не более того, вам сей-

час только новых обязанностей и не хватало.

У Близнецов дел - вагон и маленькая 
тележка. Вы начнете флиртовать напро-

палую  - и будете иметь успех. Однако лучше не 
растрачивайте силы попусту, сейчас в приоритете 
серьезные отношения. Как всегда, стресс - ваш 

первый враг. 

Держите ушки на макушке - вы люди чувствитель-
ные, а именно такие чаще других привлекают внима-

ние аферистов. Не дайте им обмануть себя. Да и в 
целом эта неделя хороша для выявления скрытых 
и явных врагов. А еще вы поймете, кому из своего 

окружения вы можете по-настоящему доверять.

Не все способны так быстро соображать, при-
нимать решения, ничего не бояться, как вы. Будьте 
терпимее к людям, они не обязаны соответствовать 
вашим высоким стандартам. Как только вы это 
поймете, вы увидите, где можете применить свои 
многочисленные таланты, и продвинуться по службе.

Прежде чем решиться на какой-то серьезный шаг 
или принять важное решение, сначала хорошо все 
взвесьте. Если для этого надо собрать информа-
цию - не стесняйтесь, выясняйте все детали. А вот 
в подробности своей жизни никого не посвящайте, 
ваша личная жизнь никого не касается.

Весы на этой неделе будут успешны, но для 
этого надо выполнить несколько условий. При-
слушивайтесь к  окружающим, запоминайте, 
кто и что говорит. И дайте волю своей творческой 
натуре. Ваш необычный подход и нестандартные 

решения привлекут внимание нужных людей.

Вы попадете в поле зрения руковод-
ства - и это хорошая новость, потому что 

ваш труд оценят по достоинству. Это ваш шанс 
хорошо проявить себя. Вас постараются втянуть 
в интриги, не поддавайтесь, репутация дороже. К 
тому же у вас полно работы.

Стрельцы, отстаньте от себя. Ваша са-
мокритика не принесет пользы. Если есть 

возможность, возьмите отпуск, если нет - просто 
больше отдыхайте. Вам сейчас необходимо про-
водить время в приятной атмосфере, заботиться 

о себе и получать удовольствие от жизни.

Козероги получат всходы того, что сеяли 
недавно. Если совершали хорошие поступ-

ки, делали правильные вещи - вам это вернется. 
Если же нечем похвастать - все неблаговидное 
тоже вас настигнет. Что ка са ется плана на неде-
лю - займитесь своим здоровьем и самочувствием.

На этой неделе откажитесь от рискован-
ных мероприятий и веселых пирушек, это 

вас к успеху не приведет. Сместите фокус внима-
ния на работу - под вашими напором, энергией 
и обаянием не устоит никто, а вы решите любые 
задачи, для вас нет ничего невозможного.

Рыбам предстоит отделять зерна от плевел: 
важное от неважного, первостепенное от вто-

ростепенного, положительное от негативного. 
Как только вы это сделаете, выбирайте, конечно, 
все важное и хорошее, а от плохого, неприятного 
и неважного откажитесь. Таков рецепт успеха.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

10 - 16 июня

Подготовила Евгения АН.

Весы

ВЗГЛЯД С ДРУГОЙ 
СТОРОНЫ 
БАРРИКАДЫ

«Я, как ни странно, сама стал-
кер. После развода была в та-
ком состоянии, что мне постоянно 
хотелось знать, где он, с кем. А 
потом у меня личная жизнь нала-
дилась. Но вот что я скажу как че-
ловек, который через это прошел.

Игнорировать преследователя - 
не вариант. Отсидеться в кустах 
не получится. Покажите, что вы 
тоже нуждаетесь в заботе мужа 
и его опоре. Будьте теплой, му-
дрой, но беззащитной. Иначе му-
жа замучает чувство вины из-за 
того, что бывшей без него плохо. 
И предоставьте все-таки решить 
проблему ему. Если решить не мо-
жет - значит, недостаточно хочет. 
Нам отравляют жизнь не чьи-то 
бывшие, а те, кто позволяет им 
так себя вести».

(Мы, конечно, не можем 
отвечать за результат 
этих рекомендаций. 
Просто цитируем 
народный опыт, 
с которым можно 
и нужно спорить.)

«Когда вашей жене (мужу) звонят 
бывшие - берите трубку вместо них. 
Преследователю это быстро надоест».
«Смените номера телефонов. Если в прошлой 
семье есть ребенок, оставьте бывшей жене номер 
мамы бывшего мужа, то есть свекрови. 
Уж та найдет, что сказать. А если у них 
хорошие отношения - вот пусть 
и развлекают друга друга беседами».
«Если «сталкер» совсем обнаглел - изобразите 
неадекватность. Ведите себя так, чтобы он сам 
испугался. Напрягите его больше, 
чем он вас, проявите фантазию».
«Преследует бывший - скажите, что беременны.»
«Перекрасьте временно волосы. Резко станьте 
брюнеткой из блондинки - бывший увидит перед 
собой совсем другого человека» (в чемпионате 
сомнительных советов этот уверенно 
держит пальму первенства. - Ред.)
«Найдите ему (ей) кого-нибудь».
«Расслабьтесь, как будто бывшей вовсе нет. 
Не слушайте их разговоров, не обсуждайте 
с мужем ее поведение. Выбросьте из головы
 факт ее существования. Муж тоже расслабится, 
глядя на вас. Бывшая почувствует, что 
ее манипуляции не работают». Д
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Прогноз погоды на завтра, 8 июня

Ставрополь +17 ... +19 +26 ... +28
Пятигорск   +16 ... +18 +27 ... +29
Владикавказ +16 ... +18 +27 ... +29
Нальчик +18 ... +20 +26 ... +28

В Ставрополе:

Давление - 720 мм рт. ст.

Ветер западный
          2 - 5 м/с

Восход солнца - 04.25

Заход солнца - 19.57

Луна - растет

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Если у тебя часы за трид-
цать тысяч долларов, это не 
знaчит, что тебе отмерено 
больше времени.

�  �  �
Как же я задолбался 

жить во времена исто-
рических событий!

�  �  �
А я каждый день вычерки-

ваю из списка необходимых 
дел по одному пункту. Не 
потому, что я их сделал, а 
просто не хочу, чтобы они 
были в моем списке.

�  �  �
Однажды два дурака 

долго спорили. Аргумен-
ты кончились. И каждый 
начал выкрикивать: 
«Сам умный!»

�  �  �
Залетела умная мысль в 

голову. Огляделась, фыркну-
ла: «Ой, извините, головой 
ошиб лась!» И вылетела в 
другое ухо.

�  �  �
Поменяем бордюры. 

Зимние - на летние, гряз-
ные - на чистые, мокрые 
- на сухие. Долго, доро-
го, криво, пыльно и шум-
но. Гарантия не предо-
ставляется.

�  �  �
Содержите меня семеро.

�  �  �
Среди медиков с наи-

большим почтением друг 
к другу относятся акуше-
ры и патологоанатомы.

�  �  �
Лучше сводить ее на спек-

такль, чем ждать, пока она 
сама его закатит.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Напичканный пулями 
фильм. 8. В каком жан-
ре снят мультфильм «Пес 
в сапогах»? 9. Какой ан-
глийский поэт покорил во-
ображение Европы своим 
«мрачным эгоизмом»? 10. 
Представитель «сетевого 
поколения». 11. Где сажа-
ют в зиндан героев филь-
ма Алексея Балабанова 
«Война»? 13. Искусство 
прощупывания рынка. 14. 
Что входит в традиционную 
экипировку судьи в борьбе 
сумо? 17. Приятель ска-
зочного Винни-Пуха. 18. 
Иконописное сияние. 19. 
Что можно услышать в 
опере? 21. Африканская 
антилопа. 22. Музыкаль-
ный. 23. Магазин лимузи-
нов. 24. На чем некогда 
гадали друиды? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В 
какой стране повстреча-
лись герои комедии «Евро-
тур»? 2. Что разыскивают 
Гиря с Чинариком из сериа-
ла «Торгсин»? 3. Профес-
сия героини детективного 
триллера «Транс». 5. Форма 
зеркала. 6. Кто большой 
мастак охать? 7. Любитель 
овса. 9. «Демьянова уха» 
у «дедушки Крылова». 12. 
Какому великому русско-
му ученому, чтобы быть 
зачисленным в Славяно-
греко-латинскую акаде-
мию, пришлось подделать 
документы и выдать себя за 
сына холмогорского дворя-
нина? 15. «Швейцария Юж-
ной Америки». 16. Мастер 
финансов. 17. Живописный 
кумир Питера Рубенса. 20. 
Что самое выдающееся у 
обжоры?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Бое-
вик. 8. Пародия. 9. Байрон. 10. Миллениал. 11. Аул. 13. 
Маркетинг. 14. Нож. 17. Тигра. 18. Ореол. 19. Ария. 21. 
Спрингбок. 22. Клип. 23. Автосалон. 24. Руны. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Ватикан. 2. Коллекция. 3. Гипнотерапевт. 
5. Овал. 6. Ворчун. 7. Конь. 9. Басня. 12. Ломоносов. 
15. Уругвай. 16. Банкир. 17. Тициан. 20. Живот.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Пляжная 

мода во всем ее 
разнообразии. 
Такие стройные красавицы, 
как Юлия, могут смело 
экспериментировать с самыми 
облегающими и тончайшими 
кружевными микроплатьями, 
чтобы по-русалочьи красоваться 
в них у воды.

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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Юлия ЛОГИНОВА, 
Челябинск:

- Имею два диплома 
о высшем образовании. 

Работаю логопедом 
в детском саду. 

Иногда участвую 
в театрализованных 

постановках 
для детей в качестве 
сказочных героинь. 

Также работаю визажистом 
и консультантом-стилистом 

на фотосессиях. 
Замужем. 

Воспитываю сына.

Фото присылайте в «Комсомольскую правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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